
ФИНАНСЫ Самый высокий заработок больше
самого низкого в 13 раз

От зарплаты 
до зарплаты

Ирина Невинная

С 
2022 года расширяется 
программа неонаталь-
ного скрининга на выяв-

ление редких заболеваний — но-
ворожденных будут тести-
ровать не на пять, как сейчас, 
а на 36 наследственных патоло-
гий — это поможет на самой ран-
ней стадии выявлять тяжелей-
шие патологии дополнительно 
у нескольких тысяч младенцев. 
Как будет работать эта про-
грамма, с какими сложностями 
сталкиваются врачи, оказывая 
помощь таким детям, «Россий-
ской газете» рассказал дирек-
тор Медико-генетического на-
учного центра имени академика 
Н.П. Бочкова, главный внештат-
ный специалист по медицин-
ской генетике Минздрава Рос-
сии, член-корреспондент РАН 
Сергей Куцев.

Сергей Иванович, если разре-
шите, первый вопрос о коро-

навирусе. COVID-19 у всех 
протекает по-разному: у ко-
го-то почти или вовсе неза-
метно, а другим необходим 
кислород в реанимационном 
отделении. Предрасположен-
ность или, наоборот, нево-
сприимчивость к этой ин-
фекции может быть заложе-
на в наших генах? Что гово-
рит наука?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: За этот год, что мы 
живем с этой новой инфек-
цией, проведено уже много ис-
следований на эту тему. Уче-
ные пытаются понять, почему 

одни, находясь в контакте с за-
болевшим, не заражаются, 
а другие — подхватывают вирус 
и болеют тяжело. В сущности, 
это такие же исследования, как 
попытка выявить генетиче-
скую предрасположенность 
к частым заболеваниям, на-
пример спорадическим фор-
мам рака, сердечно-сосуди-
стым, сахарному диабету и так 
далее.

При этом надо понимать, 
что как частые заболевания, 
которые я назвал, так и инфек-
ционные — тот же COVID-19, — 

развиваются под воздействием 
многих факторов. Конечно, 
всегда есть какая-то генетиче-
ская компонента, которая бу-
дет предрасполагать к разви-
тию того или иного заболева-
ния, но ее доля, если мы гово-
рим не о наследственных забо-
леваниях, не велика. Влияние 
генома можно попытаться 
установить в результате науч-
ных исследований, когда срав-
ниваются две когорты — забо-
левших и не заболевших. Но 
это невозможно использовать 
для индивидуального прогно-
за — для расчета риска для кон-
кретного человека. Нельзя ска-
зать: у тебя такой генотип и ты 
будешь болеть. А если другой 
генотип — болеть не будешь. 

Относительно COVID-19 мы 
уже понимаем, что если у па-
циента есть патология легких, 
например легочный фиброз, 
то однозначно у него 
будет тяжелое тече-
ние заболевания. 

Б
олее чем в тринадцать 
раз достиг в этом году 
разрыв между самы-
ми низкими и высоки-
ми зарплатами. Если 
первые составляют 
12,2 тысячи рублей 
в месяц, то вторые — 
164,7  тысячи.  Это 

в среднем по стране. А что про-
исходит «на земле» — в конкрет-
ном регионе?

Насколько критичен такой 
разрыв, каким он должен быть 
и как этого добиться? Во всем 
этом вместе с экспертами раз-
бирались корреспонденты «Рос-
сийской газеты».

Разрыв между зарплатами 
подсчитала аналитическая 
служба международной ауди-
торско-консалтинговой сети 
FinExpertiza. Если быть точны-
ми — он составил 13,5 раза. Мно-
го это или мало? Смотря с чем 
сравнивать. Двадцать лет назад, 
по данным аналитиков, эта раз-

ница была много больше — 
39,6 раза. И потом настойчиво 
снижалась, достигнув в прош-
лом году минимума — 13 про-
центов. 

Такая динамика, безусловно, 
радует. Но когда люди загляды-
вают в свои кошельки — обыч-
ные или электронные, а не 
в средний по стране, тут уже 
другая арифметика. Разрыв им 
кажется чудовищным. Опро-
шенные «РГ» эксперты не так 
категоричны. Но настаивают, 
что разница зарплат 10 процен-

тов самых высокооплачивае-
мых работников в   России 
и 10 процентов низкооплачива-
емых должна составлять не бо-
лее трех-пяти раз. Так что у нас 
там — «на земле»?

Москва, Санкт-Петербург 
и Подмосковье заняли верхние 
строчки рейтинга FinExpertiza — 
разрыв от 12 до 17,9 раза. Со-
лидно. Но справедливости ради 
надо сказать, что в Москве и Пе-
тербурге — самые высокие низ-
к и е  з а р п л а т ы ,  в   с р е д н е м 
20 и 16,6 тысячи. Соревновать-

ся с ними в этом может разве 
только Сахалинская область. 
У нее средняя низкая зарплата 
превышает 25 тысяч. Этот реги-
он делит четвертое место в рей-
тинге с Тюменской областью. 
У них разрыв в трудовых дохо-
дах составляет 10,4 раза. 

На пятом месте тоже два ре-
гиона — Нижегородская и Астра-
ханская области с разрывом 
9,9 раза. Средняя низкая зар-
плата у них — 10,4—14,1 тысячи. 

А самая высокая у обладате-
лей пяти первых мест составля-
ет от 102,6 тысячи в Астрахан-
ской области до 357,5 тысячи — 
в Москве. 

Какие же специалисты оказа-
лись по разные стороны зара-
ботных плат? В Нижегородской 
области хорошие оклады у ай-
тишников всех направлений 
и у стоматологов-ортопедов 
(от 120 тысяч рублей). 

А значительно ниже — у асси-
стентов, начинающих специали-

стов в области консультирова-
ния, помощников маркетологов 
и копирайтеров — от 15 тысяч.

В Тюменской области, понят-
но, впереди всех — нефтяники 
и нефтехимики, где средние зар-
платы варьируются в пределах 
150—190 тысяч рублей. Солид-
ные заработки у айтишников, 
сотрудников научно-исследова-
тельских и проектных структур, 
выполняющих заказы ТЭК. Сре-
ди низкооплачиваемых прео-
бладают трудящиеся в сфере 
услуг. 

В Астраханской области са-
мые низкие оклады у рыбаков 
и доярок. На Сахалине — в сель-
ском хозяйстве, на стройках, 
в лесном комплексе и торговле. 
А у кого высокие? У бурильщи-
ков, инженеров и про-
чих специалистов не-
фтегазового сектора. 
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А К Ц Е Н Т

Наиболее высокооплачиваемые работ-
ники в среднем зарабатывают около 
164,7 тысячи рублей, в то время как с наи-
меньшими зарплатами — 12,2 тысячи

А К Ц Е Н Т

Со следующего года всех только что
появившихся на свет младенцев будут 
проверять уже на 36 наследственных 
заболеваний, а не на пять, как сейчас

Австралийский доллар 53,9975
Азербайджанский манат 43,3174
Армянский драм** 14,9540
Белорусский рубль 29,3002
Болгарский лев 44,1595
Бразильский реал 14,0625

Венгерский форинт** 24,4803
Вон Республики Корея*** 63,9742
Гонконгский доллар* 94,5590
Датская крона 11,6126
Доллар США 73,5962
Евро 86,3578

Индийская рупия** 98,9083
Казахстанский тенге** 17,2720
Канадский доллар 58,5398
Киргизский сом** 86,7780
Китайский юань 11,3555
Молдавский лей* 41,3578

Новый туркменский манат 21,0576
Норвежская крона* 82,4136
Польский злотый 18,8921
Румынский лей 17,5698
СДР  104,6148
Сингапурский доллар 54,1946

Таджикский сомони* 64,5298
Турецкая лира* 85,1138
Узбекский сум**** 69,2475
Украинская гривна* 27,5186
Фунт стерлингов 102,0117
Чешская крона* 34,0518

Шведская крона* 84,5486
Швейцарский франк 79,9350
Южноафриканский рэнд* 49,6065
Японская иена** 66,6119

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.08.21

Федор Лукьянов 
о советах Москве 
«расторгнуть 
неудачный брак» 
с Китаем

Сколько будет 
стоить России 
новый углеродный 
налог Евросоюза

США отказались 
передавать свои 
военные объекты 
властям Германии 
и Бельгии

Сергей Карасев
назначен главным 
судьей матча 
за Суперкубок 
УЕФА 
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ДОЛГИ Рост 
«безнадежной» просрочки 
по автокредитам
удалось сдержать

Сильно 
вырулили

Анастасия Алексеевских

В России выросла доля «безнадежных» долгов по авто-
кредитам. При этом без кредитных каникул и про-
грамм реструктуризации этот показатель был бы 
вдвое выше. Такие расчеты для «РГ» подготовило На-
циональное бюро кредитных историй (НБКИ). По про-
гнозам Банка России и экспертов, существенного ро-
ста проблемной просрочки по автокредитам к концу 
года зафиксировано не будет. 

«Безнадежными» называют кредиты с просрочкой 
более 90 дней: как правило, банки списывают их, что-
бы не увеличивать нагрузку на капитал, после чего 
продают коллекторам. По данным НБКИ, просрочка 
более 90 дней по автокредитам в июне 2021 года соста-
вила 6,7% от числа выданных автозаймов, в аналогич-
ном месяце прошлого года показатель был равен 6,2%. 

Без государственной программы кредитных кани-
кул и программ реструктуризации банков доля «без-
надежных» долгов по займам на машины достигла бы 
около 16,6% в июне этого года — более чем вдвое боль-
ше, уточнили в кредитном бюро. Закон о кре-
дитных каникулах вступил в силу 3 апреля 
2020 года.

ОБРАЗОВАНИЕ Пензенских 
студентов без прививки 
не поселят в общежитие 

Привитым — 
привет

Наталья Саванкова, «Российская газета», Пенза

В новом учебном году для заселения в общежитие Пен-
зенского госуниверситета потребуется предоставить 
сертификат о прививке от COVID-19. Соответствующий 
приказ обнародовали на официальном сайте вуза, где 
только очно обучаются более 5,5 тысячи студентов.

В вузе считают, что никакой дискриминации для сту-
дентов по ковиду не будет. Тем, кто не станет делать при-
вивку, предоставляют возможность обучаться дистан-
ционно. Предлагаемые меры направлены на то, чтобы 
избежать вспышки заболеваемости в начале учебного 
года. «Что прикажете делать, если в девятиэтажном об-
щежитии заболеют все сразу? Мы не можем рисковать 
здоровьем студентов», — сообщили «РГ» в ПГУ.

Как говорится в пояснении приказа Пензенского го-
суниверситета, срок действия прививки — один год. 
Тем, у кого есть медотвод, нужно предоставить мед-
справку вместе с отрицательным ПЦР-тестом. Исклю-
чение сделали только для студентов, которым еще не 
исполнилось 18 лет. Их будут заселять при наличии от-
рицательного ПЦР-теста, сделанного не ранее, чем 
за три дня до вселения. Но первокурсников в обще-
житии немного. Мест на всех не хватает, поэ-
тому общежитие предоставляется, начиная 
со второго курса.

ТОПЛИВО Правительство 
пока отложило запрет 
на экспорт бензина

Цены пойдут 
на заправку

Сергей Тихонов

Правительство не стало вводить запрет на экспорт 
бензина для сдерживания биржевых цен на топливо. 
Но в случае ухудшения ситуации готово пойти на этот 
шаг. Такое решение принято на совещании у вице-пре-
мьера Александра Новака. 

«Мы начинаем наблюдать тренд на понижение бир-
жевых цен. Рассчитываем, что в ближайшее время си-
туация нормализуется», — сказал Новак.

Тезис пока подтверждается отчасти. По итогам тор-
гов на Санкт-Петербургской Международной Товарно-
сырьевой Бирже 10 августа, цены на бензин АИ-92 
снизились на 0,15%, до 57,2 тысячи рублей за тонну, 
а стоимость АИ-95, наоборот, повысилась на 0,15%, 
до 58,8 тысячи рублей за тонну.

Несмотря на разнонаправленную статистику, при-
чин для снижения биржевых цен на бензин сейчас 
больше, чем для его дальнейшего подорожания. Посте-
пенно сходят на нет основные факторы, из-за которых 
оптовые цены росли последние месяцы: повышенный 
спрос в сезон отпусков, ремонты на НПЗ и рост цен 
на нефть в мире, отмечает аналитик «Финам» Сергей 
Кауфман. На таком фоне даже мягкие действия прави-
тельства могут привести к снижению бирже-
вых цен на 5—10% на горизонте нескольких 
месяцев. 
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ТЕНДЕНЦИЯ Все больше 
россиян начали 
отказываться от отпусков 

Заразительный 
пример

Ольга Игнатова 

Коронавирус отрицательно повлиял на планы на лет-
ний отдых 22% россиян: «граница закрыта, цены взле-
тели, сервис упал»; «поездка сорвалась из-за отмены 
вылетов в другие страны»; «я просто никуда не поеха-
ла, боясь заразиться». Это самые частые ответы, про-
звучавшие в ходе опроса, проведенного сервисом  по 
поиску работы SuperJob. 

Поэтому люди никуда не поехали. Они или отка-
зались от отпуска, или взяли отпуск, но продолжали 
работать, получив за отпуск денежную компенса-
цию. Чаще всего жаловались на испорченный отпуск 
граждане в возрасте до 34 лет. В среднем же лишь 
один из ста россиян отметил положительное влия-
ние пандемии COVID-19 на отпуск. Кому-то понра-
вилось обустраивать дачи или делать ремонт в квар-
тирах. А кто-то, отправившись все-таки в путеше-
ствие по России, был доволен тем, что, в отличие от 
привычной практики, на курортах не приходится 
долго искать свободное место на пляже, а в гостини-
цах — заранее бро-
нировать номера. 

Однако, если су-
дить по другому ис-
следованию той же 
компании, отпуск, 
по мнению респон-
дентов, — это одно 
из главных ле-
карств против эмо-
ционального выго-
рания. Если два года назад о необходимости отдыха 
говорили 18% опрошенных, то сейчас таковых 22%. 
По сути столько же, сколько и отказались в этом году 
от полноценного отдыха. 

В то же время сами работодатели не слишком ра-
дуются трудовому рвению сотрудников. «Компании 
не приветствуют отказ сотрудников от отпусков. Это 
невыгодно  с точки зрения единовременных выплат 
компенсаций за неиспользованный отпуск при уволь-
нении, — говорит генеральный директор коммуни-
кационного агентства КРОС Екатерина Мовсесян. — 
К тому же, по нашему опыту, человек, который долго 
не был в отпуске, становится менее мотивирован, со-
вершает больше ошибок и сильнее подвержен риску 
выгорания. Конечно, это сказывается и на бизнесе, 
особенно в коммуникациях. Наш бизнес строится на 
креативных решениях и доверительных отношени-
ях с клиентом, но сотрудник, у которого «села бата-
рейка», не в состоянии обеспечить ни того ни друго-
го. Поэтому нам особенно важно «подзаряжаться» в 
отпуске. Со своей стороны мы напоминаем сотруд-
никам о том, что у них запланирован отпуск, и мак-
симально гибко относимся к переносу сроков внутри 
календарного года». 

А доцент кафедры гражданско-правовых дисци-
плин Российского экономического университета  
им. Г.В. Плеханова Андрей Моисеев при этом все-та-
ки просит внимательно смотреть на нормы трудового 
права. Если в течение года не сходить в отпуск, то он 
не сгорит. Но и здесь все не так просто.  

«Накопить отпуск, а потом сразу уйти на несколь-
ко месяцев так просто не получится. Теоретически 
это, конечно, возможно, если договориться с рабо-
тодателем. Но нынешнее законодательство не позво-
ляет просто поставить работодателя перед фактом. 
124-я статья Трудового кодекса говорит о том, что в 
исключительных случаях, когда предоставление от-
пуска работнику в текущем рабочем году может не-
благоприятно отразиться на нормальном ходе рабо-
ты организации или индивидуального предпринима-
теля, допускается с согласия работника перенесение 
отпуска на следующий рабочий год. При этом отпуск 
должен быть использован не позднее двенадцати 
месяцев после окончания того рабочего года, за ко-
торый он представляется.  Проще говоря, накопить 
можно не более двух отпусков подряд», — говорит 
Моисеев. 

При этом, по его мнению, лучше все-таки ориен-
тироваться на общую атмосферу в компании или на 
предприятии и не ставить начальство перед фактом.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил 
со ставропольским губернатором развитие туризма и села

Курортная дорога

Кира Латухина 

С
ейчас рассматрива-
ются разные вариан-
ты поддержки села, 
хотя в этом году фи-
нансирование про-
граммы и так хоро-
шее. Об этом заявил 
президент на встре-
че в Кремле с губер-

натором Ставропольского края 
Владимиром Владимировым. 
Обсудили также развитие Кав-
минвод — в планах связать ку-
рорт с Черноморским побере-
жьем, чтобы туристы могли там 
оздоровиться, затем покататься 
на лыжах на Эльбрусе и продол-
жить отдых в Сочи. 

Подготовлен проект распо-
ряжения правительства по раз-
витию Кавминвод. Владимир 
Путин уточнил, согласован ли 
он, и получил утвердительный 
ответ. «Только нужно вашей 
поддержкой заручиться, что-
бы окончательно все пройти», — 
сказал Владимир Владимиров. 
«Хорошо», — кивнул президент. 
«Вы посчитали с минэконо-
мразвития, сколько на сами-то 

объекты эти нужно, на 26 объек-
тов?» — уточнил Путин. Оказа-
лось, 48 млрд рублей.

«Кавказские Минеральные 
Воды и по пассажиропотоку, и 
по отдыхающим, и даже по свой-
ствам минеральных вод превос-
ходят все европейские анало-
ги», — сравнил губернатор. Едут 
сюда не только россияне. В до-
пандемийном 2019 году на ку-
рорте отдыхало 147 тысяч че-
ловек из дальнего зарубежья, и 
сейчас в него инвестируют ан-
глийские и азербайджанские 
бизнесмены. «За пять лет, с 
2015-го по 2020-й, благодаря ва-
шим решениям мы 25 млрд уже 
вложили в Кавказские Мине-
ральные Воды», — сообщил Вла-
димиров. «Основную проблему 
решили: мы построили и сейчас 

расширяем дорогу в четырехпо-
лоску от Минвод до Кисловодс-
ка, фактически все города сегод-
ня имеют максимальную тран-
спортную доступность. Элек-
трички работают, запустили 
«Ласточку», — перечислил он.

«Сегодня нужно уже перехо-
дить непосредственно к городам 
и к объединению: Кавказские 
Минеральные Воды — мощней-
ший проект — связать с Черно-
морским побережьем», — заявил 
губернатор. Оценивается эта до-
рога в 91—97 млрд рублей. Люди 
смогут оздоровиться на Кав-
минводах, отправиться катать-
ся на лыжах на Эльбрус, посе-
тить Архыз, Домбай и фактиче-
ски по этой же дороге переехать 
и отдыхать на Черноморском 
побережье в Сочи, пояснил он.

От курортов перешли к селу. 
Да, мешают дожди, град и под-
топления, но аграрии радуются 
урожаю, заметил Владимиров. 
Президент поинтересовался 
развитием социальной сферы. 
«В социалку вкладываем», — за-
верил собеседник и поблагода-
рил за программу льготной ипо-
теки для сельских жителей. А 
затем перешел к обращениям. 
«Сегодня все приходят, деньги 
просят. Я не для себя», — сказал 
он и попросил расширить про-
грамму поддержки аграриев на 
6 млрд рублей — до 30 млрд.

«У нас приличное финансиро-
вание на поддержку села в этом 
году», — оценил Путин и объявил, 
что рассматриваются разные ва-
рианты, в том числе связанные 
не только с поддержкой самого 

сельхозпроизводства. «Там объ-
емы большие, сотни миллиар-
дов, на социальное развитие. И, 
кстати говоря, дополнительные 
средства на мелиорацию будут 
по 7 млрд ежегодно», — сообщил 
он. «Прошлый год был засушли-
вый — все, кто работал на мели-
орации, имели очень хороший 
экономический результат. Даль-
ше их перевложить в продукцию 
из-под мелиорации в переработ-
ку», — заметил губернатор, доба-
вив, что речь идет о картофеле, 
моркови, луке и кукурузе. «И 
чтобы цены держались», — ска-
зал президент. «Чем больше бу-
дем производить, тем больше 
будем получать», — заключил 
Владимиров.  

Губернатор Ставрополья рассказал 
президенту о новых проектах.А К Ц Е Н Т

Кавказские Минеральные Воды 
планируется связать 
с Черноморским побережьем

Тем временем

Владимир Путин поручил главе МЧС нарастить группировку для туше-

ния природных пожаров в Якутии, сообщили в пресс-службе Кремля. 

Еще одно поручение президента относится уже к руководству Якутии — 

«подготовить предложения об увеличении мер поддержки пострадав-

шим от ЧС».

— Как получить компенсацию за неиспользованный отпуск 
rg.ru/art/2112911

Человек, который давно не был в отпуске, склонен совершать 
больше ошибок. Это сказывается на бизнесе.

— Читайте также: Автодилеры 
объяснили рекордный рост 
автокредитования 
rg.ru/art/2134039

ЦИК

Центральная избирательная 
комиссия РФ 9 августа 2021 года 

исключила:
— из федерального списка кандида-

тов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва, выдвинуто-
го политической партией «Социалистиче-
ская политическая партия «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВ-
ДУ», кандидата Ковалева А.А.

СИЛЬНО 
ВЫРУЛИЛИ

Закон о кредитных ка-
никулах дал возмож-
ность гражданам и 

предпринимателям получить 
отсрочку по ссудным обяза-
тельствам, если в последнее 
время их доходы снизились как 
минимум на 30 %. Кредитные 
каникулы — это отсрочка обяза-
тельных платежей по кредиту 
максимум на полгода (они за-
кончились 30 сентября прош-
лого года). Кроме того, в банках 
действуют программы реструк-
туризации ссуд. 

«Ситуация с «плохими» дол-
гами по автокредитам остается 
достаточно стабильной, — от-
метил директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков. —  В кон-
це прошлого года был неболь-
шой рост просрочки свыше 90 
дней (отношение количества 
автокредитов с нарушениями 
графика обслуживания на 90 и 
более дней к количеству дейст-
вующих автокредитов), но его 
можно объяснить завершени-
ем кредитных каникул. Ины-
ми словами, лишь небольшая 
часть заемщиков не справи-
лась с проблемами к концу их 
окончания. Однако затем ситу-
ация стабилизировалась. При 
этом очевидно, что данная ста-
билизация была обусловлена 
прежде всего реструктуриза-
цией банками проблемных дол-
гов. С марта 2020 года по июнь 
2021 года было реструктуризи-
ровано 183,6 тысячи автокре-
дитов, или примерно 9,9% от 
среднемесячного за данный пе-
риод количества действующих 
ссуд на машины. Таким обра-

зом, вовремя оказанная под-
держка позволила заемщикам 
решить временные сложности 
и по окончании каникул выйти 
в нормальный график обслужи-
вания своих автокредитов». 

В пресс-службе Банка Рос-
сии cогласны, что реструкту-
ризации, по сути, позволили 
снизить риски дефолта заем-
щиков, обеспечить многим гра-
жданам, попавшим в сложную 
ситуацию, возможность вос-
становить платежеспособность 
и продолжить исполнять свои 
обязательства перед банками.

Ведущий аналитик отдела 
рейтингов кредитных инсти-
тутов АО «Эксперт РА» Айсылу 
Алексеенко отметила, что огра-
ничительные меры, период са-
моизоляции, потеря работы не-
гативно повлияли на платеже-
способность населения, поэто-
му без дополнительной поддер-
жки заемщики бы не справи-
лись с обслуживанием долгов.  

«В прошлом году государст-
венные и банковские каникулы 
позволили заемщикам прой-
ти период пандемии быстро и 
безболезненно, а банкам — со-
хранить качество портфеля на 
достаточно высоком уровне», — 
уточнили в банке ВТБ.

В ЦБ не ожидают существен-
ного роста доли проблемных 
автокредитов. Экономическая 
ситуация улучшилась, цены на 
машины заметно выросли, что 
создает стимулы обслуживать 
долги, чтобы банки не обрати-
ли взыскание на залоги, поя-
снили в Банке России.

По данным ВТБ, рынок авто-
кредитования в России вырос 
на 60% за 7 месяцев 2021 года 
по сравнению с тем же перио-
дом 2020 года, а объем выдачи 
автокредитов на российском 
рынке превысил 633 млрд ру-
блей. Размер среднего чека за 
год увеличился на треть, до 
1,06 млн рублей. Эксперты 
связывают повышение спроса 
на автокредитование с измене-
нием цен на автомобили. Учи-
тывая естественный рост сто-
имости автомобилей, банки 
будут активнее переключаться 
на сегмент кредитования, по-
лагают аналитики. В рамках 
автокредитования клиенты 
чаще всего приобретают авто-
мобили марок Lada, Hyundai и 
Kia. Больше всего автокреди-
тов выдано в Москве, Санкт-
Петербурге и Ленинградской 
области.  
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Цены пойдут 
на заправку

Под «мягкими мерами» 
подразумевается реше-
ние поднять нормативы 

продаж автобензина на бирже с 
11 до 12%. Кроме этого, увели-
чить предложения на оптовом 
рынке можно за счет уже нако-
пленных запасов топлива, кото-
рые значительны. Суммарные 
запасы бензина превышают 1,6 
млн тонн, а дизельного топли-
ва — 2,6 млн тонн. Производст-
во бензина с начала года выро-
сло на 6,5% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года, а поставки на внутренний 
рынок — на 12,6%. При этом в те-
чение июля экспорт снизился 
на 14,6% по сравнению с июлем 
2020 года. 

Статистика невольно застав-
ляет усомниться в серьезном 
влиянии запрета на экспорт, 
если бы такой был введен, на 
биржевые цены на бензин. В ми-
нэнерго ранее неоднократно 
подчеркивали, что дефицита то-
плива в стране не наблюдается. 

Еще один позитивный фак-
тор для российского рынка то-
плива в том, что цены на нефте-
продукты в Европе, от которых 
зависят биржевые котировки, 
перешли к снижению с начала 
этой недели. Экспортный не-
тбэк (цена поставки топлива за 
границу с учетом транспорти-
ровки) АИ-92 снизился с 72,1 
тысячи рублей до 69,8 тысячи 
рублей за тонну, а АИ-95 — с 74,2 
тысячи до 71,7 тысячи рублей 
за тонну. Вполне вероятно, что 
они потянут за собой внутрен-
ние биржевые цены, к тому же 
их дальнейший рост становится 
невыгоден производителям.

По мнению руководителя 
проектов «ИГ «Петромаркет» 
Анны Лишневецкой, потенци-
ал роста отпускных цен (опто-

вых цен. — «РГ») на нефтепере-
рабатывающих заводах (НПЗ) 
АИ-92 исчерпан. Стоимость уже 
вплотную подошла к уровню, 
при котором обнуляется дем-
пфер (механизм компенсаций 
НПЗ из бюджета за отказ от эк-
спорта и поставки топлива на 
внутренний рынок. — «РГ»). В 
условиях нулевого «демпфера» 
НПЗ пришлось бы поднять от-
пускные цены на бензин обеих 
марок примерно на 14 тысяч ру-
блей за тонну, а дизтоплива — на 
2,5 тысячи рублей за тонну. Но 
даже если бы им это удалось, по-
тери в чистой марже нефтепере-
работки от обнуления демпфера 
составили бы порядка 30% для 
НПЗ, ориентированных на вы-
пуск бензина, и около 20% для 
ориентированных на выпуск 
дизтоплива.

К сожалению, на динамику 
цен на АЗС снижение бирже-
вых котировок не повлияет. Роз-
ничные цены, в особенности на 
АИ-92, с высокой вероятностью 
продолжат расти в пределах ин-
фляции при любой динамике 
цен в опте, считает Лишневец-
кая. Стимулом к увеличению 
отпускных цен для операторов 
розничного рынка будет убы-
точность торговли на АЗС — с 
начала года для АИ-92 и с июня 
для АИ-95 и дизтоплива. По ее 
мнению, даже если торговля не-
фтепродуктами в розницу вновь 
станет приносить прибыль, это 
не создаст предпосылок для ста-
билизации цен на АЗС. Опера-
торы АЗС будут стремиться уве-
личивать уровень маржиналь-
ности с целью компенсировать 
уже понесенные убытки и нако-
пить на «черный день».  

Средний размер 
автомобильного 
кредита вырос 
на треть 
и превысил 
миллион рублей

Работодатели 
не слишком рады 
трудовому рвению 
сотрудников
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— Все о ценах на бензин 
rg.ru/sujet/985

Министерство труда и социальной защиты
Российской Федерации 

(Минтруд России)
Работодателям организаций

оценочной деятельности и других
видов экономической деятельности,

связанной с определением стоимостей  
29.07.2021   № 14-4/10/В-9631

На федеральном уровне заключено Отраслевое соглашение в оце-
ночной деятельности и в других видах экономической деятельности, свя-
занных с определением стоимостей в Российской Федерации на 2021— 
2023 годы, между Общероссийским межотраслевым объединением 
работодателей аудиторских, оценочных, экспертных и консалтинговых 
организаций и Всероссийским профессиональным союзом работников 
аудиторских, оценочных, экспертных и консалтинговых организаций 
(далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (25 мая 2021 г., регистрационный № 9/21-
23), размещено на официальном сайте Минтруда России (www.
rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций оценочной деятель-
ности и других видов экономической деятельности, связанной с опреде-
лением стоимостей, не участвовавшим в заключении данного соглаше-
ния, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присо-
единиться к соглашению, то соглашение будет считаться распространен-
ным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты
Российской Федерации

А.О. Котяков
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ВЫБОРЫ ЦИК отказал в регистрации списка 
партии «Российский общенародный союз»

Не хватило подписей
Галина Мисливская

Ц
ентризбирком России на 
заседании во вторник от-
казал в регистрации фе-

дерального списка единствен-
ной партии, которая вступила в 
гонку за мандаты депутатов Гос-
думы, не имея парламентской 
льготы. «Российскому общена-
родному союзу» (РОС) не уда-
лось представить в комиссию 
необходимые 200 тысяч подпи-
сей избирателей.

Как рассказал председатель 
объединения Сергей Бабурин, 
его сторонники собрали в об-
щей сложности чуть более 217 
тысяч подписей в поддержку 
федерального списка, одна-
ко не все документы были во-
время переправлены в Москву 
для сдачи на проверку в Цен-
тризбирком. Срок подачи под-
писных листов истек в 18.00 4 
августа. По словам члена ЦИК 
Евгения Шевченко, комиссия 
приняла к рассмотрению лишь 
93 097 подписей.

В итоге Центризбирком по-
становил «отказать в регистра-
ции федерального списка кан-
дидатов в депутаты Государст-
венной Думы восьмого созы-
ва, выдвинутого политической 

партией «Российский обще-
народный союз», в связи с не-
достаточным количеством до-
стоверных подписей избира-
телей». 

Это, впрочем, не означает, 
что все выдвиженцы от партии 
завершили борьбу за думские 
мандаты. Как рассказал «Рос-
сийской газете» Евгений Шев-
ченко, кандидаты РОС по од-
номандатным округам смогут 
зарегистрироваться, если они 
до 4 августа успели собрать не-

обходимое количество подпи-
сей в свою поддержку. 17 июля 
ЦИК заверил список из 28 та-
ких кандидатов.  

Отметим, что согласно зако-
ну о выборах депутатов Госду-
мы представитель партии, не 
имеющей парламентской льго-
ты, для регистрации в качест-
ве кандидата-одномандатника 
должен собрать не менее трех 
процентов подписей избира-
телей, зарегистрированных в 
данном округе. Если в нем про-
живают менее 100 тысяч изби-
рателей, то не менее трех тысяч 
автографов. 

Напомним, всего решение 
об участии в выборах в Госду-
му приняли 15 политических 
сил. Все, кроме РОС, могут 

выдвигать кандидатов в депу-
таты без сбора подписей. В их 
числе партия «Новые люди», 
чей список Центризбирком за-
регистрировал на вчерашнем 
заседании.

Как сообщила член ЦИК 
Эльмира Хаймурзина, в ходе 
проверки документов выясни-
лось, что глава исполкома пар-
тии Александр Даванков име-
ет второе гражданство — гре-
ческое, в связи с чем не может 
баллотироваться в российский 
парламент.

Представитель партии воз-
разил на это, что по законода-
тельству Греции датой выхода 
из гражданства является день 
подачи соответствующего за-
явления (Даванков направил 
его в мае), однако не смог пред-
ставить документ, подтвержда-
ющий, что МВД Греции рассмо-
трело заявление и удовлетво-
рило его.

В итоге ЦИК принял следую-
щее решение: исключить Алек-
сандра Даванкова и зареги-
стрировать федеральный спи-
сок партии «Новые люди» в ко-
личестве 211 человек.

Глава ЦИК Элла Памфилова 
добавила, что несостоявшийся 
кандидат вправе обратиться в 
суд, а в комиссии будут только 
рады, если он сможет подтвер-
дить свое право баллотиро-
ваться в Госдуму. Таким обра-
зом, «Новые люди» стали три-
надцатой партией, чей феде-
ральный список зарегистриро-
ван на выборах депутатов Гос-
думы восьмого созыва.  

А К Ц Е Н Т

По закону для регистрации 
на выборы в Госдуму 
партии надо представить не менее 
200 тысяч подписей избирателей

Следите за подготовкой 
к выборам на сайте 
rg.ru/sujet/6500
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ЭКОЛОГИЯ Часть рекордной выплаты «Норникеля» пойдет на оснащение 
лабораторий Росприроднадзора

Для чистоты экспериментов
Алексей Дуэль

Ч
асть денег из 146 млрд ру-
блей, которые компания 
«Норникель» выплатила 

в качестве компенсации ущерба 
окружающей среде после ава-
рии в Норильске, направят на 
улучшение технического осна-
щения Росприроднадзора. Об 
этом заявил глава минприроды 
Александр Козлов в ходе колле-
гии федеральной службы.

«Предусмотрено, что Рос-
природнадзор уже в этом году 
получит 1,9 млрд рублей на 
свои нужды, — сказал министр. 
— Эту же сумму федеральная 
служба будет получать ежегод-
но в рамках гос задания».

Как объяснила глава Роспри-
роднадзора Светлана Радионо-
ва, в первую очередь средства 
будут направлены на закупку 
оборудования для лабораторий.

«Чтобы реализовывать все 
мероприятия в рамках феде-
ральной программы «Чистая 
страна», надо понимать, с чем 

мы имеем дело, с чем будем бо-
роться и как ликвидировать на-
копленный ущерб, — объяснила 
Светлана Радионова. — Это тре-
бует лабораторных исследова-
ний. Деньги пойдут на оснаще-
ние лабораторий, приобрете-
ние оборудования, привлече-
ние специалистов и проведение 
высокоточных и дорогих иссле-
дований. Одно исследование по 
диоксину стоит от 30 тысяч ру-
блей, а их нужно провести не-
сколько тысяч».

За полтора года — нестандар-
тный интервал обусловлен пау-
зой между коллегиями ведомст-
ва, возникшей из-за пандемии, 
— специалисты Росприроднад-
зора провели 10 тысяч плано-
вых и внеплановых проверок, 
по итогам которых сотрудники 
федеральной службы выявили 
более 20 тысяч нарушений, от-
метила вице-премьер Виктория 
Абрамченко. 

«Общая сумма наложенных 
штрафов составила почти мил-
лиард рублей», — добавила она. 

Штрафы Росприроднадзор на-
кладывает за нарушения при-
родоохранных законов, кроме 
того, виновные обязаны ком-
пенсировать ущерб окружаю-
щей среде. Эти платежи кратно 
больше штрафов.

Продолжается работа по со-
кращению промышленных вы-
бросов. Решением правительст-
ва для Новокузнецка, Челябин-
ска, Магнитогорска, Читы, Че-
реповца, Омска и Красноярска 
выделено более 7,2 млрд рублей 
федерального финансирования 
на улучшение состояния возду-
ха, сообщила вице-премьер. 

При этом абсолютным лиде-
ром среди городов с самым за-
грязненным воздухом остается 
Норильск, уточнили в Роспри-
роднадзоре. Его предприятия 
выбрасывают по 1,87 млн тонн 
вредных веществ в год. На вто-
ром месте — Череповец (208 тыс. 
тонн). По оценке Светланы Ра-
дионовой, на Норильск прихо-
дится 75% всего объема меро-
приятий федерального проекта 
«Чистый воздух».

Особое внимание Роспри-
роднадзор уделяет ликвидации 
свалок и полигонов. По итогам 
28 проверок выявлено более 

200 нарушений. По словам Вик-
тории Абрамченко, ни на одном 
объекте работы не были прове-
дены в полном объеме или в точ-
ном соответствии с проектны-
ми документами.

«Финансирование работ по 
ликвидации накопленного вре-
да осуществляется за счет бюд-
жетных средств, и средства эти 
немалые, полагаю такую ситуа-
цию недопустимой, — отметила 
вице-премьер. — Поэтому Рос-
природнадзор должен на всех 
этапах ликвидации объектов 
накопленного вреда окружаю-
щей среде вести контрольные 
мероприятия с привлечением 
центров лабораторного анали-
за и технических измерений».

По данным Росприроднад-
зора, сейчас в стране действу-
ют 1253 свалки и полигона для 
захоронения мусора. Еще 3475 
таких объектов выведены из 
оборота. Каждый из них может 
стать объектом накопленного 
вреда и потребовать ликвида-
ции за счет бюджета.  

ПРОЕКТ 

Минтранс 
предложил 
измерять 
усталость 
водителей

АНТИСОН 
ГРЯДУЩИЙ
Евгений Гайва

Водителей грузовиков, пасса-
жирских автобусов и такси бу-
дут контролировать не только 
с помощью тахографов, но так-
же интеллектуальных систем, 
определяющих степень уста-
лости. По прогнозу участни-
ков рынка перевозок, это будут 
браслеты и система «Антисон». 
Они должны снизить число 
аварий с участием автобусов и 
фур, представляющих особую 
опасность на дорогах. 

Изменения в Закон «О без-
опасности дорожного движе-
ния» предложил внести мин-
транс. Документ опублико-
ван для общественного обсу-
ждения.

Сейчас функцию контроля 
усталости водителей выполня-
ют тахографы. Эти приборы ре-
гистрируют скорость, режим 
труда и отдыха. Однако мини-
мальные нормы времени от-
дыха основаны на работе сред-
нестатистического водителя, 
которые не могут учитывать 
индивидуальные особенности, 
считают в минтрансе. «Наибо-
лее рациональным решением 
этого вопроса в рамках законо-
проекта видится комплексное 
применение тахографов с под-
ключенными к ним средствами 
контроля работоспособности 
водителя в пути», — указывают 
в министерстве. 

Если установить на грузо-
виках с максимальной массой 
более 3,5 тонны, на автобусах 
и легковых такси современные 
средства мониторинга работо-
способности, удастся снизить 
аварийность. При этом води-
тель сможет находиться в рей-
се более десяти часов в сутки, 
если система не выявляет при-
знаков усталости. Пассажиры 
автобусов и все участники дви-
жения будут чувствовать себя 
в безопасности. Из-за устало-
сти и потери внимания води-
телем случается 37% всех до-
рожно-транспортных проис-
шествий. 

Подготовка к внедрению 
технических систем контроля 
состояния водителей ведется 
уже несколько лет.  Еще в 2019 
году в интервью «РГ» руково-
дитель Ространснадзора Вик-
тор Басаргин рассказывал, что 
на пассажирском транспорте 
внедрят браслеты, которые бу-
дут считывать пульс, давление 
водителей и указывать на кри-
тическую усталость.  

В 2020 году интеллектуаль-
ные системы протестировали 
в нескольких регионах и реши-
ли внедрять в двух видах. Одна 
— для поддержания работоспо-
собности водителей, а другая 
— для контроля его состояния. 
Для них уже утверждены наци-
ональные стандарты. 

Помимо браслетов сущест-
вует система «Антисон», ко-
торая уже внедрена в общест-
венном транспорте Москвы. 
С помощью видеокамеры она 
сканирует зрачки водителя и по 
набору данных анализирует, не 
засыпает ли человек за рулем. В 
ночное время работает инфра-
красная подсветка. 

Внедрять системы будут до-
бровольно, это позволит води-
телям на законных основаниях 
работать больше девяти часов, 
если нет усталости, говорит 
президент Московского тран-
спортного союза Юрий Свеш-
ников. Но до массового исполь-
зования систем необходимо 
исследовать влияние инфра-
красного излучения на челове-
ка. Для этого стоит подключить 
минздрав, добавляет  он.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил 
поступления в бюджет, налоговые вычеты для граждан 
и поддержку бизнеса

Общий сбор

Владимир Кузьмин 

Ф
едеральная нало-
говая служба рас-
считывает по ито-
гам года на посту-
пление 25,5 трил-
лиона рублей на-
логовых сборов. 
«Что больше, чем 
в прошлый год, на 

4,5 триллиона рублей», — зая-
вил глава ФНС Даниил Егоров. 

Во вторник премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин при-
нял руководителя налогового 
ведомства с докладом о резуль-
татах работы в первом полу-
годии. «Сейчас полным ходом 
идет бюджетный цикл, факти-
чески формируется бюджет на 
трехлетку и лимиты бюджет-
ных обязательств на следую-
щий год», — напомнил глава каб-
мина. Федеральная налоговая 
служба — это крупнейший адми-
нистратор доходов, подчеркнул 
он. ФНС обеспечивает 70 про-
центов доходов федерального 
бюджета и около 80 процентов 
доходов всей бюджетной систе-
мы страны. «Это большая ответ-
ственность, и от качества и эф-
фективности того, как сработа-

ет служба, зависят в том числе 
все социальные и прочие выпла-
ты государства, которые гаран-
тируются гражданам РФ», — зая-
вил Мишустин.

После ограничений прошло-
го года сейчас в экономике на-
блюдается серьезный рост, что 
не могло не сказаться на нало-
говых поступлениях. «Мы на-
блюдаем рост консолидирован-
ного бюджета более чем на 29 
процентов, и если говорить об 
общей сумме, то в этом году за 
полугодие поступление состав-
ляет 12,816 триллиона рублей. 
Если говорить чисто о росте, то 
это 2,9 триллиона рублей», — со-
общил Даниил Егоров.  Даже в 
сравнении с 2019 годом, кото-
рый был для экономики намно-
го лучше, все равно фиксирует-
ся рост сборов на 15 процентов 
— на 1,678 триллиона.

— А если инфляцию убрать? — 
уточнил премьер-министр.

— Если инфляцию убрать, то 
у нас получается рост 14 про-
центов, — ответил глава ФНС.

Основным фактором Егоров 
считает восстановление эконо-
мики. Его влияние оценивается 
в 70 процентов. На 20 процен-
тов повлияли законодательные 
аспекты, включая изменение 
ставок акцизов, поступления 
по налогам, по которым были 
предоставлены отсрочки в пре-
дыдущем году, и изменение 
ставки НДФЛ для сверхдохо-
дов. «По ставке НДФЛ уже со-
брано более 29 миллиардов ру-
блей, и в целом мы по году рас-
считываем выйти на 70 милли-
ардов рублей», — подчеркнул 
руководитель налоговой служ-
бы. Эти средства пойдут на по-
мощь детям с орфанными забо-
леваниями.

Через технологические сер-
висы и платформу ФНС пра-
вительство в период пандемии 

коронавируса реализовывало 
многие меры поддержки биз-
неса. «Прежде всего это глав-
ная, основная инициатива пре-
зидента о выплатах президент-
ских грантов в сумме: МРОТ 
умножить на численность лю-
дей», — напомнил Михаил Ми-
шустин. Программа «ФОТ 2.0» 
позволила в течение шести ме-
сяцев брать кредит под 2 про-
цента с условием, что бизнес 
сохраняет численность сотруд-
ников в размере 90 процентов 
и тогда может списать заем. 
«Это позволило более чем 5,4 
миллиона людей удержать на 
работе, дать возможность биз-
несу в сложное, тяжелое время 
не разрушиться, а работать», — 
отметил премьер-министр.

Быстрой, качественной и 
без дополнительных бумажек 
для бизнеса налоговая служба 
старается сделать платформу 
для выплат (в размере МРОТ на 
численность сотрудников) тем 
компаниям, которые пострада-
ют в случае локдаунов, вводи-
мых регионами по поручениям 
санитарных врачей. «Мы уже 
очень плотно работаем с ми-
нистерством экономического 
развития, определяем конту-

ры системы и готовимся к тому, 
чтобы выплаты проходили в та-
ком же режиме, как это проис-
ходило в том году», — рассказал 
Даниил Егоров.

Из уже реализованных про-
ектов руководитель налоговой 
службы выделил систему ав-
томатических налоговых вы-
четов гражданам. Он напом-
нил о принятом законе, устано-
вившем, что имущественные и 
инвестиционные вычеты осу-
ществляются в проактивном 
режиме — для этого достаточ-
но выбрать счет, куда должны 
поступить деньги. «Эта систе-
ма запущена. Уже более девяти 
тысяч вычетов гражданам пре-
доставлено, и мы будем нара-
щивать, естественно, линейку 
банков — потому что это обмен 
с банками, — подключенных к 
этой системе», — сообщил гла-
ва ведомства. Таким образом, 
подчеркнул он, люди без до-
полнительных сложностей со 
сбором и предоставлением до-
кументов смогут получать вы-
четы.   

Поступления налогов в бюджет 
по итогам I полугодия выросли 
на 29%, доложил Даниил Егоров 
на встрече с Михаилом Мишустиным.

А К Ц Е Н Т

Предприятия Норильска выбрасывают 
по 1,87 млн тонн вредных веществ в год. 
Второе место занимает Череповец — 
208 тыс. тонн

А К Ц Е Н Т

Все налоговые вычеты должны предо-
ставляться гражданам автоматически

Системы контроля 
усталости водите-
лей будут устанав-
ливать доброволь-
но. Перевозчикам 
они помогут повы-
сить уровень без-
опасности и регу-
лировать график 
работы водителей 
с учетом их реаль-
ной усталости 

РОССИИ НЕ НУЖНЫ 
ПОСТОРОННИЕ СВАХИ
На сайте ведущего американского журнала по внеш-
ней политике Foreign Affairs опубликована любопыт-
ная статья Чарльза Капчана, одного из наиболее вдум-
чивых представителей внешнеполитического сообще-
ства. Автор предлагает «правильный способ развести 
Россию и Китай»: советует, как Вашингтон должен по-
мочь Москве «расторгнуть неудачный брак».

Идея присутствует с момента, как в США осознали, 
что по мере успехов рыночной экономики КНР тран-
сформируется не в геополитического партнера, а в могу-
щественного соперника. Уже администрация Барака Об-
амы взяла курс на сдерживание Пекина, при Трампе это 
стало навязчивой идеей. Байден линию предшественни-
ка не только не изменил, но сделал гораздо более после-
довательной. Соответственно, мысль о предотвращении 
сближения Китая с Россией появилась давно. Трамп со-
бирался сделать от-
рыв Москвы от Пе-
кина основой своей 
российской полити-
ки, но не сложилось. 
И вот новый заход.

Рекомендации 
Капчана не впол-
не вписываются в 
политику Байдена. 
Действующий пре-
зидент подчерки-
вает, что Китай и 
Россия составляют 
основу того «несво-
бодного» мира, который противостоит миру свободно-
му и пытается его подорвать. На данном этапе задача Ва-
шингтона — сплочение союзников, воссоздание «коллек-
тивного Запада» по модели холодной войны. Для этого 
нужен «коллективный Восток» и подобие идеологиче-
ского конфликта. И администрация Байдена заинтересо-
вана не в разведении главных оппонентов, а, наоборот, в 
их консолидации — для убедительности угрозы.

Такая тактика исходит из того, что рано или поздно 
Россия и Китай, как две крупные державы в одном гео-
политическом пространстве, всё равно вступят в кон-
фликт. Пока пусть потешатся. Но, с точки зрения Кап-
чана, даже тактическое сближение Пекина и Москвы 
осложняет проведение американской политики. Поэто-
му следует обратить его вспять. А это требует отказа от 
идеологического подхода — даже на словах: не ставить 
во главу угла противостояние демократий и автократий. 
Об этом Капчан и его маститый соавтор Ричард Хаас, 
глава Совета по международным отношениям, писали 
несколько месяцев назад в нашумевшей статье о новом 
«глобальном концерте». Мол, не надо никому ничего 
навязывать и требовать от стран соответствия либе-
ральному стандарту, важных игроков принимаем таки-
ми, как они есть. Это, наверное, главный урок, который 
разумная часть истеблишмента извлекла из опыта XXI 
века.

Однако прикладные советы показывают, что амери-
канское политическое сознание мало подготовлено к 
«распределенному», не иерархическому миру. Автор по-
лагает, что дрейф России к Китаю — вынужденный, свя-
зан с резким ухудшением отношений с США и Европой. 
Москва чувствует себя неуютно и ищет опору. Китай тут 
как тут, но Россия не может не понимать, что асимме-
трия будет нарастать, преимущество КНР увеличивать-
ся, и исход один — либо зависимость, либо множащиеся 
конфликты. Чарльз Капчан полагает, что Вашингтон дол-
жен предложить Москве альтернативу — улучшение от-
ношений, налаживание экономического и технологиче-
ского сотрудничества, в том числе чтобы помочь России 
превратиться из сырьевой экономики в более современ-
ную. И тогда, по его мысли, Кремль, который и так опаса-
ется будущего китайского доминирования, перейдет на 
более гибкую политику. 

То, что российско-китайские отношения не обеща-
ют гармонии на годы вперед, не сенсация. Между дву-
мя огромными державами, не привыкшими посту-
паться интересами, 
противоречия не-
избежны. Тем бо-
лее что Китай на 
подъеме не только 
возможностей, но 
и самооценки. Что 
чревато избыточ-
ной заносчивостью. 
Здесь Капчан прав. 
В остальном схема 
не сработает.

Во-первых, сте-
пень недоверия 
между Россией и 
США не позволяет 
рассчитывать на се-
рьезное геополити-
ческое взаимодей-
ствие, опыт крайне негативный. Идея, что американцы 
помогут русским модернизироваться, кроме улыбки ни-
чего вызвать не может. С какой бы стати такое делать на 
фоне острейшей международной конкуренции и отсут-
ствия малейшей возможности, что Россия станет союз-
ной Америке? 

Во-вторых, российско-китайские противоречия в Ев-
разии носили бы острый характер, если бы и Москва, и 
Пекин осуществляли экспансии и откровенно играли с 
нулевой суммой. Этого нет не из-за каких-то взаимных 
симпатий, а потому что обе страны всё больше повора-
чиваются к решению собственных проблем и поддер-
жанию внутренней стабильности. Приводимые Капча-
ном примеры — активность Китая на Ближнем Востоке, 
в Центральной Азии или Арктике — могут не соответст-
вовать задачам России, но Пекин не руководствуется це-
лью системного оппонирования Москве, он ищет своей 
выгоды. В отличие от политики оппонирования Вашин-
гтона. 

Наконец, Капчан упирает на то, что Россия сама осоз-
нает пагубность ориентации на КНР и захочет сменить 
курс. Но если смотреть на обсуждаемую проблему бес-
пристрастно, непонятно, почему Москва должна захо-
теть ухудшать отношения с главным соседом, растущую 
мощь которого никто не отрицает, обращаясь к стране, 
расположенной далеко, находящейся на стадии целена-
правленного «сжатия» и мобилизации для своей очень 
специфической повестки. Тем более помятуя, что исто-
рия отношений между Россией и США остро конфлик-
тна? Поиск тонкой системы балансов — задача понятная 
и необходимая. Но сдвиг России в сторону США, кото-
рые выступают главным  оппонентом наиболее важно-
го для Москвы соседа и партнера Китая — в чем тут ра-
циональность? Для расторжения и заключения браков, 
пользуясь метафорой Капчана, России не должны требо-
ваться посторонние свахи.  

Пекин не руковод-
ствуется целью 
системного 
оппонирования 
Москве, он ищет 
своей выгоды 

Степень недове-
рия между 
Россией и США 
не позволяет 
рассчитывать 
на серьезное 
геополитическое 
взаимодействие

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

— ГИБДД будет автоматически 
узнавать от медиков о болезнях 
водителей 
rg.ru/art/2143180
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АВТОМОБИЛИ Почему 
дорожают электромобили 

Убегает 
«электричка»

Владимир Баршев

Удивительный казус происходит на рынке автомашин 
в России. Спрос на электромобили растет бешены-
ми темпами, хотя также растет их стоимость. А кроме 
того, с 1 января 2022 года эти автомобили подорожают 
как минимум на 15 процентов. Такова пошлина за ввоз 
транспорта, которая до сих пор в странах ЕАЭС не рас-
пространялась на электромобили. Просто потому, что 
они в этих странах не производились. 

Но производить их начали. Это далеко не Tesla, 
и даже не Audi E-tron. Однако стоит ли считать введе-
ние пошлины поддержкой отечественного производи-
теля — спорный вопрос. Вообще, стоит ли учитывать 
в России европейский тренд  на развитие электромо-
билей  и отказ от двигателей внутреннего сгорания? 

Рынок электрокаров в нашей стране стал активно 
набирать обороты с середины 2020 года. По данным 
портала Авто.ру, в 2020 году было куплено в 1,5 раза 
больше электро-
каров, чем в 2019 
году. За 2021 год 
было куплено 650 
новых электрока-
ров. Высокий спрос 
был отмечен в апре-
ле — было куплено 
195 машин.

Резкий спрос на 
электрокары осо-
бенно заметен на 
рынке подержан-
ных машин: за год 
россияне стали по-
купать на 59,6 процента электромобилей больше. 
В этом году россияне продолжают активно приобре-
тать подержанные электромобили — аналитики Авто.
ру выяснили, что с января 2021 года куплено уже бо-
лее 2,6 тысячи электромашин.

Чаще всего россияне покупают электромобили 
в Москве и в Санкт-Петербурге, а также в таких ре-
гионах, как Свердловская область, Краснодарский 
край и Челябинская область. Среди новых электромо-
билей в России самые востребованные марки — Audi, 
Porsche, Tesla и Jaguar. В топе популярных моделей 
Audi E-tron, Porsche Taycan, Jaguar I-pace, Audi E-tron-
Sportback, Tesla Model X.

Среди подержанных электромобилей спросом 
пользуются Nissan, Tesla, BMW и Chevrolet. Топ мо-
дели на вторичном рынке — Nissan Leaf, Tesla Model 3, 
Model S и Model X, BMW i3 и Chevrolet Bolt.

Как утверждают эксперты Авто.ру, динамика ро-
ста покупки электрокаров показывает, что россий-
ский рынок электромобилей будет и дальше расти. 
По данным портала, в мае 2021 года число регистра-
ций новых электрокаров увеличилось почти в 1000 
раз (+987%) по сравнению с показателями этого же 
месяца в 2020 году, а подержанных машин было заре-
гистрировано на 116 процентов больше. 

Однако другие эксперты менее уверены в таких 
колоссальных возможностях роста продаж электро-
транспорта. Проще говоря, электричек. 

По мнению председателя рабочей группы по защи-
те прав автомобилистов Общероссийского народного 
фронта Петра Шкуматова, предстоящая отмена пош-
лин сыграла на руку перекупщикам. И, как раз благо-
даря им рынок увеличился. Именно они, понимая, что 
с 1 января цены на электромобили вырастут, уже сей-
час начинают закупаться этим транспортом для по-
следующей его перепродажи. Отсюда и рост. 

Но речь идет о б/у автомобилях, ввезенных в стра-
ну. Спрос на «электрички», которые уже эксплуати-
руются в России, также растет. Однако именно с ними 
связаны основные риски. Никто не знает, в каком со-
стоянии там аккумуляторы. У каждого подобного аг-
регата есть установленное возможное количество за-
рядов. И самое лучшее, если они просто перестанут 
заряжаться. Но вот недавно на дороге сгорела  Tesla. 
По словам Петра Шкуматова, электромобили — это 
игрушки для очень богатых людей, которые живут ря-
дом с большими городами. У них есть возможность 
заряжать машины у себя дома. У них небольшие про-
беги. 

Электромобили на дальние пробеги не рассчита-
ны. Поездка на курорт вырастет во времени, а следо-
вательно — в разы  по цене. По словам Петра Шкума-
това, у нас достаточно генерирующих мощностей. 
Но нет возможности доставки этого сгенерированно-
го электричества  до конечного пользователя — автов-
ладельца. 

Поэтому либо стоимость использования такой ма-
шины вырастет в разы, либо радиал ее обитания со-
кратится до грани очень больших городов. 

При наших километрах дорог единственный спо-
соб снизить выхлоп, не уничтожив грузоперевозки 
автомобильным транспортом, — это развитие водо-
родных технологий. Электричеством, как показала 
практика, обеспечить каждый километр дороги мы не 
можем. Но водородом, хотя бы на каждые 100 км, смо-
гли бы.  

От зарплаты до зарплаты
Конечно, внесла  свою 
лепту во все эти рас-
клады и пандемия ко-

ронавируса. Главный специа-
лист нижегородского кадрового 
агентства «Талер» Евгения Коз-
лова обратила внимание на са-
мый большой разброс зарплат 
в сфере услуг (это бармены, си-
делки, администраторы гости-
ниц, продавцы). По ее мнению, 
уровень заработка в компани-
ях зависит от того, как они выш-
ли из пандемического кризиса 
— получили ли компенсации от 
государства  или обошлись сво-
ей с финансовой «подушкой».

Как рассказал замдиректо-
ра строительной компании Ни-
колай Самохвалов, в этом году 
они вынужденно сократили зар-
платы работникам, чтобы со-
хранить коллектив. В то же вре-
мя ради удержания ценных спе-
циалистов оклады им повысили. 
«Разброс зарплат между под-
собными рабочими и инженера-
ми не должен разниться более 
чем в пять раз, — уверен Нико-
лай. — Грузчики у нас получают 
20 тысяч, а опытный инженер —  
от 100 тысяч. Такова рыночная 
стоимость их опыта и вклада в 
работу. И она оправдана». 

Кстати, среди отраслей силь-
нее всего зарплаты варьируют-
ся в финансовой и страховой 
сферах (в 18,9 раза — от малых 
в 19,3 тысячи рублей до макси-
мальных 364,4 тысячи). И нао-
борот, меньше всего зарплатное 
неравенство проявляется в сфе-
ре водоснабжения, обращения с 
отходами и ликвидации загряз-
нений (разница в 7,9 раза — от 
11,9  до 94,7 тысячи).  

— Все о новинках автопрома и ПДД читайте в спецпроекте 
на сайте
rg.ru/auto

Пока электромо-
били — это игруш-
ки для очень бога-
тых людей, живу-
щих рядом с боль-
шими городами

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

СБЛИЖЕНИЕ ДОХОДОВ
Корреспонденты «РГ» обсудили 

с экспертами, какой должна быть 

справедливая разница в зарплатах 

и как ее добиться.

Александр Болотников, 
председатель постоянного 
комитета Сахалинской 
облдумы по социальной 
политике:
—  Люди, проживающие на одной 

территории, должны иметь сопо-

ставимый уровень оплаты труда. С 

оптимальной разницей, наверное, 

в два-три раза, не больше. Что сде-

лать, чтоб ее добиться? 

Считаю, нынешняя система надба-

вок и коэффициентов на северах 

изжила себя. Это еще советская 

система. Вот представьте: я рабо-

таю в нефтегазовом секторе. У 

меня оклад сто тысяч рублей в ме-

сяц. К нему идут коэффициенты и 

надбавки —  пусть будет 1,6. То есть 

мне сверху начисляют примерно 

60 тысяч рублей. 

А кто-то получает 10 тысяч в ме-

сяц. Ему за счет коэффициентов и 

надбавок приплюсовывают всего 

шесть тысяч рублей. Но ведь мы с 

ним живем на одной территории! 

Коэффициенты и надбавки — это 

как раз льготные бонусы за то, что 

человек живет и работает на Севе-

ре. Я убежден, должна быть единая 

бонусная денежная преференция. 

И для уборщицы и для топ-менед-

жера нефтегазовой компании.

Екатерина Мясцова,  
финансовый директор 
астраханского технопарка 
«Фабрика»:
— Разрыв между минимальными и 

максимальными зарплатами — нор-

мальное экономическое явление. 

Неквалифицированный труд всег-

да менее оплачиваемый, так как 

выполнять его могут практически 

все. А вот то, что у нас учителя и до-

ктора при условии выполнения тя-

желой и ответственной работы по-

лучают небольшие зарплаты, — это 

несправедливо.   

Для того чтобы добиться оптималь-

ной разницы между зарплатами, 

нужно привлекать в регион высо-

коквалифицированных сотрудни-

ков. А для этого им необходимо 

предоставить комфортную среду и 

рабочие места.

Сейчас у нас ученики после 11 

класса готовы платить за столич-

ное образование, только бы не 

жить в Астрахани. А студенты, кото-

рые выучились в местных вузах, 

уезжают. 

Пока нет интересных проектов в 

нашем регионе, у нас будет отток 

«мозгов». И останется разрыв меж-

ду теми, кто получает большие зар-

платы, и огромным количеством 

людей, которые имеют невысокий 

трудовой доход.

Катерина Путилина, 
автор онлайн-школы 
по управлению личными 
финансами и инвестициями:
— Разброс зарплат, даже в десять 

раз, мог бы быть приемлемым, если 

нижняя граница была бы способна 

обеспечить хотя бы минимальный 

комфорт для жизни граждан. 

Например, в Объединенных Араб-

ских Эмиратах — значительная 

разница между сверхбогатыми и 

обычными гражданами. Но так как 

там высокий уровень жизни, то 

разница не вызывает социального 

напряжения. Таким образом, не-

обходимо говорить не столько о 

сокращении разницы между бога-

тыми и бедными, сколько о повы-

шении уровня жизни и производи-

тельности труда.

Анатолий Гагарин, 
доктор философских наук: 
— В Тюменской области десяти-

кратный разрыв между макси-

мальными и минимальными зар-

платами. С одной стороны, этот 

разброс вызывает желание изме-

нить ситуацию. 

Но замечу, это касается не вер-

хних показателей, а как раз ни-

жних. Совершенно согласен, не-

нормально, когда есть рабочие ме-

ста, где  зарплата настолько низка, 

что не соответствует ни уровню 

инфляции, ни  возможности нор-

мального проживания.

А с другой стороны — неизвестно, 

что лучше: разлет, как в Тюмени, 

или уравниловка, когда фактически 

все зарплаты низкие. Естественно, 

что профессионалы, которые обла-

дают и желанием, и определенны-

ми компетенциями, предпочтут пе-

реехать в тот регион, где есть шанс 

заработать в десять раз больше. 

Разброс —  вещь вторичная. 

Самое главное — поднять нижний 

уровень зарплат. Как только он 

подойдет к  уровню нормального 

проживания, вопрос о разрыве 

отпадет. Люди не хотят отбирать 

деньги у более богатых, они хотят, 

чтобы им установили такую опла-

ту за свой труд, чтобы жить нор-

мально, а не тянуть от аванса до 

получки. 

Подготовили: Антон Дерябин, 
Светлана Добрынина, Инесса 
Доценко, Наталья Коротченко, 
Анатолий Меньшиков
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Количества электрозаправок не хватит даже на те электромо-
били, которые уже есть в стране.
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Ищешь работу? Изучи разброс зарплат. Например, у финансистов она колеблется от 19 до 364 тысяч рублей.
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Сошлись 
по минимуму

Наименьшую разницу в зарплатах 

аналитики  FinExpertiza зафикси-

ровали в Тыве — в 5,9 раза. 

16,3 тысячи рублей у наименее 

оплачиваемых 10 процентов про-

тив 95,6 тысячи у наиболее высо-

кооплачиваемых.

В Алтайском крае (6,6 раза — 

11,7 тысячи против 76,8 тысячи), 

столько же в Карелии,  почти 

столько же  — в Мордовии 

(10,6 против 70,6 тысячи).

— Названы самые 
высокооплачиваемые 
профессии для молодежи 
rg.ru/art/2128871

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Инвалид Роман Аранин открыл 
под Калининградом центр реабилитации колясочников

Обрети себя заново
Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Калининград 

Р
анний телефонный 
звонок Романа Ара-
нина,  моего давне-
го знакомого и друга  
«РГ», меня обрадовал: 
«Помнишь наш разго-
вор о реабилитации 
инвалидов, — начал 
он разговор с вопро-

са. — Так вот, приглашаю в наш 
центр под Калининградом. В 
нем постарался осуществить 
все, что тогда мы обсуждали»… 

Многие  читатели нашей га-
зеты, наверное, помнят Романа 
по нашим публикациям. 17 лет 
назад он оказался в инвалидном 
кресле. Упал с 30-метровой вы-
соты, летая на параплане, сломал 
шею. Но духом  не пал. Став инва-
лидом, начал сначала продавать, 
а потом и производить технику, 
упрощающую жизнь инвали-
дам.   Осенью прошлого года Ро-
ман прогремел на всю страну. Он 
открыл первую в России фабри-
ку по выпуску инвалидных коля-
сок с электроприводом. Местные 
власти потом официально назо-
вут это место — улица Неограни-
ченных возможностей. 

Еду к Роману в поселок Под-
дубное и вспоминаю  наш раз-
говор после открытия фабрики.  
Ему всегда не  давала покоя ре-
абилитация колясочников. Точ-
нее, отсутствие системы ком-
плексной реабилитации. 

—  Инвалиду очень важно чув-
ствовать себя востребованным 
и иметь возможность содержать 
семью, — рассуждал он. —  Мне 
повезло с большой дружной се-
мьей, с друзьями. Но далеко не 
все такие везунчики...   А чаще 
близкие пребывают в той же 
прострации, что и инвалид: го-
рюют, не знают, что делать, чем 
помочь...

Аранину хотелось создать 
место, где все проблемы коля-
сочника — физические, психо-
логические, юридические, тру-
довые — решаются в комплексе. 
Так зрел проект центра реабили-
тации.

Приехав в поселок Поддуб-
ное, поначалу не понимаешь, где 
здесь реабилитационный центр. 
Он похож скорее, на небольшой 
коттеджный поселок. Семь сим-
патичных одноэтажных доми-
ков рассчитаны на двух чело-
век. Здесь все удобно для коля-

сочников: двери широкие, поро-
гов нет, холодильник и столеш-
ница низкие. Находясь в коля-
ске, можно дотянуться до чай-
ника, раковины, нижних полок 
шкафа...

Смена длится 28 дней. Каж-
дый день примерно час пациен-
ты проводят на массаже, еще час 
— на лечебной физкультуре, час — 
за тренажерами. В свободное от 
физических упражнений время 
с колясочниками работают спе-
циалисты, помогающие совер-
шенствовать индивидуальные 
программы реабилитации, пси-
хологи, а также тьюторы — спе-
циалисты по профориентации и 
трудоустройству.

 — Я программист, — расска-
зывает один из пациентов Артем 
Горбушкин. — Но все как-то не 
складывалось. А тут сложилось... 
Работа дистанционная, очень 
удобная.

Еще одно важное направле-
ние реабилитации — бытовое. 
Если пациентам позволяет здо-
ровье, их учат ложиться и вста-
вать с кровати, умываться, за-
варивать чай, готовить про-
стые блюда. Для многих паци-
ентов, ставших инвалидами во 
взрослом возрасте, эти занятия 
очень важны.

— Есть специальные гаджеты, 
позволяющие людям с травма-
ми позвоночника держать лож-
ки, кружки, чашки, — поясняет 
социальный работник Герман 
Штуккерт. — Благодаря массажу, 
лечебной физкультуре и трена-
жерам мышцы пациентов раз-
виваются и укрепляются. Один 
из наших подопечных, к приме-
ру, получил травму более десяти 
лет назад и с тех пор никогда не 
ел самостоятельно. К концу сме-
ны он уже справлялся со столо-
выми приборами.

Центр пострен  на грант Ев-
росоюза. И благодаря ему, ре-
абилитация калининградцев с 
травмами позвоночника    в этом 
году бесплатна.  А чтобы в следу-
ющем году затраты на нее пол-
ностью или частично покрыва-
лись за счет бюджета, центру 
нужно стать участником рее-
стра поставщиков социальных 
услуг.  И радует, что губернатор 
Антон Алиханов намерен этот  
вопрос, как говорится, прора-
ботать: «Мы найдем решение, 
чтобы не только местные жите-
ли, но и приезжие могли полу-
чать в центре реабилитацию», — 
сказал он.  Артем Горбушкин в центре успевает и восстановить здоровье, и поработать. 
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ЕДА Минтай 
сильно 
подешевел, 
но россияне 
все равно его 
не покупают

РЫБА 
УЗНАЛА 
СЕБЕ ЦЕНУ 
Татьяна Карабут

Оптовые цены на минтая стре-
мительно падают — рыбакам 
срочно надо освобождать хо-
лодильники под богатую лосо-
севую путину. Пока они почти 
полные, ведь раньше рыба ухо-
дила в Китай. Но даже дешевый 
минтай россияне не спешат по-
купать. 

По данным Росрыболовст-
ва, в опте цены которую неде-
лю подряд снижаются почти на 
всю рыбу. Так, только со 2 по 8 
августа в Дальневосточном ре-
гионе стоимость горбуши сни-
зилась на 19,5%, до 165 рублей 
за кг. Минтай подешевел на 
4,1% — до 70 рублей за кг, сельдь 
тихоокеанская на 3,3% — до 58 
рублей за кг, камбала на 3,1% 
— до 63 рубля за кг. В централь-
ных регионах в ожидании по-
ставок партий рыбы с путины 
2021 года цены на горбушу упа-
ли на 14%, до 250 рублей за кг. 
Минтай в опте стоит 90 рублей. 

Основной потребитель рос-
сийского минтая — Китай — фак-
тически закрыт для поставок с 
конца прошлого года. И нера-
спроданная рыба скопилась в 
холодильниках Дальнего Вос-
тока, говорит исполнительный 
директор Ассоциации произ-
водственных и торговых пред-
приятий рыбного рынка Алек-
сандр Фомин. А поскольку сей-
час идет лососевая путина, ры-
бакам проще отдать дешевле 
недорогой минтай и загрузить 
холодильники маржинальны-
ми лососевыми. 

Резкое снижение цен на 
минтая у производителей обя-
зательно отразится и на розни-
це, считают эксперты. 

«Оснований для роста цен 
на минтая до конца года мы не 
видим. Напротив, мы ожидаем 
снижение полочных цен не ме-
нее чем на 10%, в том числе за 
счет субсидирования железно-
дорожных перевозок минтая с 
Дальнего Востока», — говорит 
председатель Рыбного союза 
Александр Панин. 

Сейчас цены на мороженого 
минтая в магазинах колеблют-
ся в пределах 125—140 рублей 
за кг. 

Напомним, постановление 
правительства о субсидирова-
нии перевозок вышло в конце 
июля. Кабмин поставил задачу 
перевезти в центр России око-
ло 100 тысяч тонн минтая. 

«Если задача будет выпол-
нена, то этот минтай никто 
уже не отправит на экспорт. 
Но мощностей и условий для 
быстрой переработки и реа-
лизации такого объема рыбы 
в ЦФО нет, соответственно 
условно избыточный объем 
будет давить на понижение 
цены в перспективе трех-ше-
сти месяцев», — пояснил Алек-
сандр Панин. 

Впрочем, даже по снижен-
ной цене и без того дешевый 
минтай россияне не стали по-
купать больше. Александр Фо-
мин говорит, что потребителям 
проще купить тушку курицы, 
которая стоит не сильно доро-
же. А непопулярный минтай 
станет привлекательным для 
«привередливых» россиян, раз-
ве что если будет раза в два де-
шевле, чем сейчас. 

По словам Панина, россия-
нам можно рассчитывать и на 
дальнейшее снижение цен на 
горбушу — с 240—260 рублей до 
150 рублей за кг. 

«Рыбы очень много. Возмож-
но, что в этом году мы зафикси-
руем рекорд по объему выло-
ва. Сейчас мы видим высокие 
спекулятивные цены, но они 
упадут в течение ближайшего 
квартала, и упадут существен-
но», — считает эксперт. 

По данным Росрыболовст-
ва, по состоянию на 10 августа 
общий вылов тихоокеанских 
лососей достиг 394 тыс. тонн . 
Это на 7% больше уровня ана-
логичного нечетного 2019 года 
и в 2,2 раза больше, чем в прош-
лом году.   

В течение ближай-
ших трех месяцев 
можно 
рассчитывать 
на снижение цен 
и на горбушу — 
рыбы в этом 
сезоне много 
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БЕЗОПАСНОСТЬ  
Сергей Шойгу рассказал 
о планах по оснащению 
Вооруженных сил 
современным оружием 

Армия получит 
«Армату»

Александр Степанов

Оснащение армии современным оружием и техникой, 
подписание с российской «оборонкой» долгосрочных 
контрактов, а также ежегодный новый набор в армию 
контрактников стали основными темами прошедше-
го в Министерстве обороны РФ Единого дня военной 
приемки.

Выступая на этом мероприятии, глава военного ве-
домства Сергей Шойгу заявил, что доля современных 
вооружений и техники в российской армии к концу 
года должна приблизиться к 72 процентам.  

«Здесь предстоит сделать еще немало. Тот задел, ко-
торый есть, он позволяет быть уверенными в том, что 
основные задачи будут выполнены. Как и в прошлом 
году, мы выполним государственный оборонный за-
каз, промышленность выполнит, в объеме не ниже 99 
процентов, как это было в прошлом и позапрошлом го-
дах», — подчеркнул министр.

Он отметил, что 
поставки вооруже-
ний от предприятий 
российской «обо-
ронки», с одной сто-
роны, должны идти 
параллельно с под-
писанием контрак-
тов жизненного ци-
кла.  С другой сторо-
ны, необходима дол-
госрочность кон-
трактов на десять 
лет и более. 

Шойгу рассказал 
,что большая часть 
этого вопроса уже 
отработана с предприятиями, корпорациями и компа-
ниями. «Отработана не только на переговорных пло-
щадках, но и в финансовом плане. Таким образом, зало-
жены основы для формирования Государственной про-
граммы вооружений до 2033 года», — констатировал он. 

Понятно, что любая техника без обслуживания про-
фессионалами — просто груда железа. Поэтому ми-
нистр анонсировал на Едином дне приемки  ежегодный 
донабор в войска контрактников и офицеров.  Теперь 
военное ведомство ежегодно до 2024 года будет допол-
нительно набирать около 15 тысяч профессионалов.
Шойгу разъяснил, что новые кадры необходимы для 
управления новейшей техникой, поступающей в вой-
ска. «У нас существенным образом изменились подхо-
ды к комплектованию экипажей на особо сложную тех-
нику, и наш доклад верховному главнокомандующему 
был поддержан», — сказал Шойгу. 

Исходя из новых реалий будут увеличиваться темпы 
комплектования контрактниками и комплектования 
офицерами тех должностей, которые мы предполагали 
комплектовать ближе к 2030 году. 

Сергей Шойгу подчеркнул, что это необходимо для 
того, чтобы «военная техника, которая поставляется, 
была обеспечена должным образом необходимыми 
экипажами и необходимыми специалистами». А ка-
кую же технику будут эксплуатировать контрактни-
ки? На мероприятии рассказали, что до конца года ар-
мия должна получить 20 новейших танков Т-14 «Ар-
мата». Также в текущем году российские Вооружен-
ные силы должны получить 65 серийных танков Т-90М 
«Прорыв».

Кроме того, армии передадут 18 разведывательно-
ударных беспилотников среднего и тяжелого классов. 
Также в войска досрочно поставят бригадный комплект 
комплекса «Искандер-М».  

Всего, по словам министра, только в этом году вой-
ска получили свыше 200 единиц вооружения, военной 
и специальной техники. Среди них новейшие самолеты 
МиГ-35С, вертолеты Ми-8МТПР-1 и Ка-52 «Аллигатор», 
девять боевых кораблей и катеров, в том числе подлодка 
«Казань» и ракетный корабль «Грайворон». 

ОБОРОНА На учении в КНР наши военнослужащие впервые  будут использовать китайскую
боевую технику

В бой — на китайских танках
Юрий Гаврилов

Н
а полигоне «Цинтун-
ся» в Нинся-Хуэйском 
автономном районе на 

северо-западе КНР началось  
российско-китайское учение 
«Сибу/Взаимодействие-2021». 

Оно продлится до 13 авгу-
ста и официально имеет контр-
террористическую  направлен-
ность. Однако, судя по масшта-
бам маневров (в них участвуют 
около 13 тысяч солдат и офице-
ров), количеству и разнообра-
зию привлекаемой  техники — 
ее почти 500 единиц, генералы 
в Москве и Пекине ставят пе-
ред совместной  группировкой 
войск  задачи, явно выходящие 

за рамки борьбы с отрядами 
террористов. Сценарий  уче-
ния скорее напоминает круп-
ную армейскую операцию про-
тив хорошо организованного, 
вооруженного и обученного 
противника. 

О том же свидетельствуют  
размах подготовки к манев-
рам и состав их участников.  
Россия отправила в КНР такти-
ческую авиацию, подразделе-
ния мотострелковой дивизии 
из Забайкалья и спецназ.  Ки-
тай выставил сухопутные вой-
ска и ВВС. 

Но, пожалуй, главной осо-
бенностью этого учения  ста-
нет  совершенно нехарактер-
ная для армии Китая практика — 

для совместных действий воен-
ные КНР  впервые  предоставят 
российским партнерам свою 
боевую технику. В частности, 
легкие колесные танки ZTL-11 
и  машины огневой поддержки 
пехоты на базе колесной БМП 
ZBL-08 (8х8). 

Времени на освоение этой 
техники в учебном бою у наших 
солдат и офицеров не будет.  По-
этому они в несколько этапов 
изучили ее заранее. 

Сначала была теоретическая 
подготовка и занятия на элек-
тронных тренажерах.  Потом — 

на полигоне — уроки практиче-
ского вождения  под руководст-
вом китайских  инструкторов и 
ведение огня.  

Совсем уж незнакомой для 
нас эту технику не назовешь. 
Скажем,  их БМП ZBL-08 — пере-
деланный на китайский лад наш 
бронетранспортер  БТР-82А. 
От базовой модели он главным 
образом отличается компонов-
кой.  Моторно-трансмиссион-
ное отделение находится в пере-
дней  части корпуса справа. А в 
десантное отделение в корме ве-
дет посадочный люк. 

Кроме того, бронирование 
машины  китайцы усилили до-
полнительной защитой — она 
может выдержать лобовое по-

падание 25-мм снаряда. А  бор-
та ZBL-08  сделали неуязви-
мыми при попадании 12,7-мм 
пуль. Во вращающейся башне 
установили 30-мм автоматиче-
скую пушку и спаренный 7,62-
мм пулемет. Машина имеет две 
пусковые установки противо-
танковых управляемых ракет  
HJ-73 —  этот комплекс  является  
модернизированной версией  
советского ПТРК  «Малютка».

Вообще на платформе ZBL-
08 в КНР создали много раз-
личной техники, в том числе 
машину огневой поддержки 
пехоты с 105-мм противотан-
ковой пушкой. Ее-то как раз и 
освоили перед учением наши 
военные.  

МЧС В новой 
единой карте 
спасения в ДТП 
опишут все 
автомобили 
и способы 
помощи 
водителям 

СПАСЕНИЕ 
ПО КАРТЕ
Тимофей Борисов

В МЧС сообщили, что учены-
ми ведомства подготовлены 15 
ГОСТов по направлениям «Без-
опасность в чрезвычайных си-
туациях» и «Гражданская обо-
рона». Девять из них будут об-
новленными, а шесть — полно-
стью новыми. Эти стандарты в 
случае их утверждения будут 
обязательными и окажут по-
мощь экстренным службам при 
реагировании на различные  
чрезвычайные ситуации.

Разработчики из ВНИИ 
ГОЧС — ведущего  научного ин-
ститута системы МЧС — пред-
ставили  впервые разработан-
ный стандарт по картам спасе-
ния любого автомобиля во вре-
мя ДТП.  Стандарт так и называ-
ется — «Безопасность в чрезвы-
чайных ситуациях. Карта спа-
сения транспортного средства. 
Термины и определения. Общие 
требования».

Этот ГОСТ ранее полностью 
отсутствовал.  В случае же его 
утверждения должна быть со-
здана карта для любых тран-
спортных средств, эксплуати-
руемых на территории России.

«Она будет содержать все 
необходимые сведения не толь-
ко о самом автомобиле, но и ре-
комендации для служб по дей-
ствиям с ним в случае аварии. 
Пока же на месте аварии у со-
трудников экстренных служб 
отсутствует возможность по-
лучения максимальной инфор-
мации о попавшем в беду тран-

спортном средстве для того, 
чтобы оперативно, эффектив-
но и безопасно для жизни спа-
сающих и спасаемых оказать 
помощь», — сообщили в пресс-
службе ВНИИ ГОЧС.

Среди ГОСТов, которые раз-
рабатываются впервые, также 
проект национального стан-
дарта по участию доброволь-
цев в реагировании на чрезвы-
чайные ситуации. Речь не о тех 
добровольных пожарных дру-
жинах, которые нештатно ра-
ботают с МЧС, а о так называе-
мых неорганизованных добро-
вольцах. 

Когда приходит беда, то 
всегда находятся неравнодуш-
ные граждане, а в любом опа-
сном мероприятии они риску-
ют своим здоровьем и жизня-
ми. Необходима их регистра-
ция,  разработка способа под-
держания связи с ними,  алго-
ритмов коммуникации, созда-
ние  систем контроля, анализа 
участия. 

Как сообщили в пресс-служ-
бе ВНИИ ГОЧС, внедрение 
стандарта позволит повысить 
эффективность и безопасность 
добровольцев за счет адекват-
ного распределения задач, ор-
ганизации  их взаимодействия 
с профессиональными спасате-
лями и обеспечения безопасно-
сти труда.

Еще два проекта впервые 
разработанных национальных 
стандартов касаются систем 
оповещения о ЧС в регионах и 
локальных систем оповещения 
в районах строительства и на-
хождения потенциально опа-
сных объектов. 

«Стандарт о локальных си-
стемах оповещения, размеща-
емых на опасных производст-
венных объектах, будет инте-
ресен не только предприятиям, 
но и гражданам, проживающим 
вблизи таких производств. Он 
определяет параметры техни-
ческих средств, которые будут 
задействованы в случае ЧС для 
оповещения населения», — ска-
зано в сообщении на сайте ин-
ститута. 

В ГОСТе сформулированы 
общие требования к системам 
оповещения, независимо от ве-
домственной принадлежности 
и форм собственности объек-
тов. Пока речь о первых редак-
циях этих 15 ГОСТов. В процес-
се дискуссии они могут изме-
ниться. Сейчас все они прохо-
дят публичное обсуждение на 
портале Росстандарта (www.rst.
gov.ru). Оно продлится до 18 ав-
густа этого года.  

Привитым — привет

А это уже молодые 
люди старше 18 лет. По-
этому прививку при-

дется сделать 80 процентам 
проживающих в общежитии. 
Как пообещали в администра-
ции ПГУ, проблем с вакциной не 
будет. Она есть в наличии в уни-
верситетском медцентре. Рек-
тор ПГУ Александр Гуляков сам 
тяжело переболел коронавиру-
сом, лечился в больнице. Недав-
но сделал прививку и всем сове-
тует последовать его примеру.

Работникам ПГУ, в том числе 
совместителям, приказ ректора 
предписывает пройти вакцина-

цию до 23 августа первым ком-
понентом против COVID-19. В 
отношении работников, отка-
завшихся от прохождения вак-
цинации в отсутствие медицин-
ских противопоказаний, будет 
рассматриваться возможность 
перевода на дистанционную 
форму работы до момента вак-
цинации.

Также в ПГУ принято реше-
ние об обязательном прохожде-
нии вакцинации студентами ме-
динститута, начиная с третьего 
курса. Они начинают ходить на 
практику и наиболее подверже-
ны риску заражения COVID-19. 

Справки о вакцинации либо 
перенесенной болезни и медот-
воде от студентов в вузе ждут 
уже 1 сентября. 

— У нас в регионе среди умер-
ших от новой коронавирусной 
инфекции нет ни одного приви-
того, а непривитых каждый день 
умирает по 20 человек, — поя-
снил врио зампреда правитель-
ства Пензенской области Вячес-
лав Космачев.

В региональном минздра-
ве и минобразовании приказ 
ПГУ считают адекватным эпи-
демиологической ситуации в 
регионе.  

Освоить боевую технику Народно-освободительной армии КНР нашим военным помогли китайские инструкторы. 

Непривитые студенты Пензенского госуниверситета будут сдавать зачеты и экзамены отдельно от привитых.

Такие легкие колесные танки ZTL-11 китайские партнеры предоставят на учениях нашим военным.

А К Ц Е Н Т

Совсем уж незнакомой для нас эту техни-
ку не назовешь. Скажем, их БМП ZBL-08 — 
переделанный на китайский лад россий-
ский бронетранспортер  БТР-82А

Комментарий

Рекомендации для вузов по вакцинации студентов 

перед началом учебного года, утвержденные ми-

нобрнауки, вызвали массу вопросов. Позицию ве-

домства  вчера четко высказал министр Валерий 

Фальков. 

«Вузы должны обеспечить равные права студен-

там независимо от того, есть ли у них прививка от 

коронавируса, — заявил он. — Нельзя делить сту-

дентов на привитых и непривитых, важно обеспе-

чить равенство прав студентов. Ограничения уста-

навливать недопустимо. 

Более того, в ведомстве особо отметили: отсутст-

вие у студента прививки от коронавируса не мо-

жет быть основанием для недопуска его в обще-

житие или кампус.  За необоснованные ограниче-

ния и запреты по коронавирус минобрнауки наме-

рено применять административные меры.  

Об этом вчера заявил на организованном «Единой 

Россией» «круглом столе» замминистра науки и 

высшего образования Дмитрий Афанасьев. «Не-

допустимы случаи эксцессов, по каждому случаю 

мы ведем проверку, у нас работает «горячая ли-

ния», мы готовы с вами обмениваться информа-

цией, и в тех учебных заведениях, где безоснова-

тельно вводятся ограничительные или принуди-

тельные меры (в связи с коронавирусом), не 

просто разъяснять, а применять административ-

ные решения», — подчеркнул он.

Чтобы противоэпидемиологические меры были 

более эффективными, важно иметь точную инфор-

мацию о статистике привитых студентов, уточнили 

в минобрнауки.

Подготовила Мария Агранович

CЛЕДСТВИЕ

СК задержал 
главврача 
больницы, где 
погибли люди

ОБВИНИЛИ 
В ХАЛАТНОСТИ 
Наталья Козлова

Вчера вечером сотрудники 
Следственного комитета за-
держали главврача больницы 
во Владикавказе по делу о гибе-
ли девяти пациентов из-за про-
рыва кислородной трубы. Алек-
сандр Бастрыкин поставил это 
дело на контроль в централь-
ном аппарате СК.

58-летний главный врач 
больницы подозревается  в пре-
ступлении по уголовной статье 
об оказании услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасно-
сти, повлекших смерть людей. 
В СК сказали, что в самое бли-
жайшее время попросят суд об 
аресте задержанного. 

Напомним, что 9 августа в 
Республиканской клинической 
больнице скорой медицинской 
помощи Владикавказа прорва-
ло кислородную трубу, которая 
шла в реанимацию больницы. 
Там лежали несколько человек, 
которые были подключены к 
аппаратам искусственной вен-
тиляции легких. Девять человек 
скончались.

Вчера в реанимации умерли 
еще двое, но их смерть СК пока 
не связывает с ЧП. В ведомст-
ве пообещали дать правовую 
оценку действиям ответствен-
ных за несчастье. По  статье об 
оказании небезопасных услуг 
можно сесть на 10 лет.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Власти Германии на федеральном и региональном уровнях «догово-

рились значительно усилить  давление на непривитых граждан» — об 

этом сообщает Spiegel online по итогам совещания канцлера Ангелы 

Меркель с премьерами земель. Немцам, которые все еще не сделали 

укол или не переболели «короной», надо готовиться к тому, что уже с 

23 августа свободный доступ в различные учреждения будет для них 

закрыт. 

Речь идет посещении домов престарелых и больниц, кафе и рестора-

нов (за исключением летних веранд), фитнес-центров, бассейнов и  са-

лонов красоты, церковных служб, спортивных, культурных и развлека-

тельных мероприятий, если они проходят в закрытых помещениях. Без 

справки об отсутствии «короны» туристов также не заселят в отели или 

пансионаты. Точнее, непривитым гражданам придется всякий раз 

предъявлять результаты ПЦР-тестов, которые будут считаться актуаль-

ными в течение 48 часов. Подойдут также аптечные экспресс-тесты на 

антиген, но срок их действия и того меньше — всего сутки.  Бурная об-

щественная жизнь дорого обойдется непривитым немцам, поскольку с 

11 октября государство свернет программу бесплатного тестирования 

населения на коронавирус, которое до сих пор было доступно не-

сколько раз в неделю. Исключение сделают для тех, кому вакцинация 

противопоказана индивидуально или не показана в рамках общих ре-

комендаций (прежде всего это беременные женщины, дети до 6 лет и 

подростки, чье здоровье продолжат регулярно мониторить в стенах 

школ).

Ограничения для непривитых могут быть пересмотрены там, где се-

мидневный коэффициент заражений на 100 тысяч жителей стабильно 

держится ниже отметки 35. Зато вакцинированные жители республи-

ки уже сейчас освобождаются от обязательного карантина после воз-

вращения из-за рубежа. При этом обязательный масочный режим и 

требования соблюдать дистанцию по-прежнему распространяются на 

всех немцев. «Федеральный канцлер и главы регионов настойчиво 

призывают граждан, если они до сих пор этого не сделали, воспользо-

ваться предложением о вакцинации», — говорится в постановлении 

властей. 

Подготовила Екатерина Забродина

Карта будет содер-
жать сведения 
о всех машинах, 
эксплуатируемых  
на территории 
России
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Доля современных 
вооружений
в российской 
армии к концу 
года должна
приблизиться
к 72 процентам
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НАУКА

АТОМНЫЕ СТАНЦИИ
ПОМОГУТ ДЫШАТЬ
Александр Гавриленко, 
Марина Ледяева

Ленинградская атомная элек-
тростанция начала ежедневно 
выпускать жидкий кислород 
для лечения больных. С АЭС 
у города Сосновый Бор продук-
цию отправляют компаниям, 
которые доводят ее до больниц 
и госпиталей.

Это событие произошло 
в рамках Года науки и техноло-
гий. Атомщики будут постав-
лять до 100 тонн жидкого ки-
слорода в месяц. Из него полу-
чится 80 кубометров медицин-
ского кислорода, готового к по-
даче пациентам. Этого объема 
хватит на час работы 275 ты-
сячам портативных аппаратов 
искусственной вентиляции лег-
ких. А одному ковидному отде-
лению на 80 больных в месяц 
требуется в среднем до тонны 
жидкого кислорода, который 
преобразуется в газообразный. 

В буквальном смысле «на 
здоровье» работают две уста-
новки. Кислород от ленинград-
ских атомщиков полностью со-
ответствует ГОСТу. «Жидкий 
кислород — это побочный про-
дукт, который для собствен-
ных нужд станции никогда не 
использовали, — рассказал за-
мначальника цеха Андрей Аб-
рамов. — В период пандемии он 
стал жизненно необходимым. 
И было принято решение нала-
дить ежедневную отгрузку».

О готовности поставлять га-
зообразный медицинский ки-
слород объявила и Ростовская 
атомная станция. Здесь про-
изводили его для собственных 
нужд и раньше, но когда стал 
понятен масштаб коронавиру-
сной угрозы, на АЭС разверну-
ли полноценное производство. 

В мае прошлого года нача-
лась подготовка документов. 
Уже через месяц Минпромторг 
России выдал АЭС лицензию на 
производство лекарственных 
средств. «Мы поняли, что спо-
собны легко переориентиро-
вать производство. И стали до-
биваться получения лицензии. 
Да, это небыстрый путь, тре-
бующий множества согласо-
ваний, разрешений. Но сейчас 
мы готовы начать поставки», — 
сообщила «РГ» представитель 
компании Евгения Яшина. 

Азотно-кислородная стан-
ция Ростовской АЭС оснащена 
необходимым оборудованием 
и укомплектована подготовлен-
ным персоналом. Максималь-
ная мощность оборудования 
составляет 40 кубометров газа 
в час. Для понимания: этого объ-
ема хватит для работы одного 
аппарата ИВЛ в течение 75 ча-
сов. Если производство не будет 
останавливаться, объема хватит 
для постоянной работы более 
100 аппаратов. Ожидается, что 
в первую очередь производст-
во будет обеспечивать местные 
больницы и госпитали.  

ЖИЛЬЕ

ЧЕЧНЯ ПЕРВОЙ ИЗБАВИТСЯ 
ОТ АВАРИЙНЫХ ДОМОВ
Роман Кияшко

Чеченская Республика плани-
рует полностью избавиться 
от аварийного жилья до конца 
этого года. Речь идет о ветхих 
постройках, которые признали 
непригодными для проживания 
до 1 января 2017 года.

С самого начала, как на тер-
ритории Чечни начали реали-
зовывать федеральный проект 
«Обеспечение устойчивого со-
кращения непригодного для 
проживания жилищного фон-
да» в рамках нацпроекта «Жи-
лье и городская среда», работы 
шли с опережающим графиком. 

А это 120 домов, где прожи-
вали более 3,5 тысячи человек. 
В прошлом году руководство 
региона обещало, что рассе-
лит все оставшиеся аварийные 
дома до конца 2021 года. 

И в июне в Грозном открыли 
современный жилой комплекс 
для 300 семей, проживавших 

в аварийных домах. Как расска-
зали в региональном министер-
стве строительства и ЖКХ, тер-
ритория микрорайона обустро-
ена всей необходимой инфра-
структурой — стоянками, пе-
шеходными тротуарами, зоной 
отдыха, детскими площадками 
и зоной воркаут. В домах пред-
усмотрено индивидуальное 
отопление, установлены умные 
приборы учета.

Ключи от квартир в торже-
ственной обстановке вручи-
ли новоселам глава Чеченской 
Республики Рамзан Кадыров, 
председатель наблюдательно-
го совета Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ Сергей 
Степашин и гендиректор фонда 
Константин Цицин.

Степашин отметил, что до-
срочное завершение програм-
мы позволит республике полу-
чить дополнительное финанси-
рование для переселения остав-
шихся четырех тысяч граждан. 
«Приятно, что республика так 
успешно решает проблему пе-
реселения,— отметил он. — Вы 
умеете строить качественно 
и беречь свое жилье. Республи-
ка должна стать первым в Рос-
сии регионом, где не будет ни 
одного аварийного дома».

А в ближайшее время в Ви-
саитовском и Байсангуровском 
районах Грозного и в поселке 
Горагорск Надтеречного муни-
ципального района планиру-
ется завершить строительство 
еще 13 многоквартирных домов 
на 520 квартир. Сюда переселят 
еще 1,5 тысячи жильцов.  

ТЕХНОЛОГИИ

СТАЛЬНАЯ ЭКСКУРСИЯ

Инесса Суворова, 
Алексей Юхтанов

Пермский школьник Арсений 
Слющенко впервые в жизни по-
бывал на большом производст-
ве — Чусовском металлургиче-
ском заводе. Вместе с другими 
ребятами он увидел, как проис-
ходит плавка и обработка ме-
таллов. А также узнал, чем все-
му этому помогают компью-
терные технологии.

Чусовский завод, как и дру-
гие крупнейшие предприятия 
в Год науки и технологий от-
крыл двери для всех школьни-
ков. И такие экскурсии запом-
нятся надолго. «Больше всего 
поразил цех, в котором только 
роботы. То, как они переносят 
с одного места на другое тяже-
ленные рессоры, конечно, впе-
чатляет», — признался Арсений.

Экскурсии по цехам Чу-
совского завода не редкость, 
а часть повседневной работы 
металлургов, возможность рас-
сказать о себе. Для ребят — раз-
витие кругозора, путь в буду-
щее. Матвей Епифанов, кото-
рый в будущем году заканчи-
вает школу, после экскурсии 
всерьез задумался о профессии 
инженера-металлурга. 

Как пояснил руководитель 
направления промышленно-
го туризма Чусовского метал-
лургического завода Александр 
Иванов, экскурсии на произ-
водство пользуются популяр-
ностью не только у школьни-
ков, но и у взрослых.

Ульяновским школьникам 
тоже повезло — они побывали 
в наноцентре ULNANOTECH, 

входящем в группу «РОСНА-
НО». Здесь было что показать. 
Ребята узнали, насколько ре-
ально заменить традиционные 
уголь и нефть ветром, солнцем 
и водородом. Шестиклассник 
Даниил делится впечатления-
ми: «Нам рассказали, как рабо-
тают ветропарки, о солнечной 
энергетической станции, ко-
торая скоро откроется. И еще 
о том, что можно использовать 
водород в качестве топлива». 

Действительно, под Улья-
новском работают две ветро-
станции мощностью 85 мВт 
и производятся лопасти для 
ветроустановок. Когда эти 
проекты были реализованы, 
ULNANOTECH и «РОСНАНО» 
вышли из них, предоставив 
профильным компаниям уйти 
в самостоятельное плавание. 

Другие стартапы пока еще 
набирают силу. Одной из про-
ектных команд разработаны 
технология хранения водорода 
в твердой форме и реактор для 
получения водорода из твердо-
го топлива. Такой способ хране-
ния безопаснее по сравнению 
со сжатым газом и позволяет 
запасти больше энергии.

Другое направление — моле-
кулярно-генетическая диагно-
стика. Дочерняя компания на-
ноцентра разрабатывает тест-
систему для диагностики он-
кологии и женского здоровья. 
«У нас развиваются уникальные 
продукты и технологии, — рас-
сказали «РГ» в ULNANOTECH. — 
Например, технология изготов-
ления электрохромного стекла. 
Оно меняет прозрачность при 
подаче энергии».  

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Как слетать со скидкой на Байкал, увидеть домну и избавиться от аварийного жилья

Сила притяжения

Федор Костюченко 

М
ы уже расстава-
лись со старым 
другом, который 
много лет,  как 
он говорит, жи-
вет в коляске. По 
привычке он по-
катил за  мной 
к двери прово-

жать. Как всегда, спрашиваю: 
«Ну что, дружище, чем помочь? 
Может, куда-то съездить надо?»

Обычно он, смущаясь, назы-
вал пару адресов, куда мы затем 
ездили по его инвалидным про-
блемам. Но на это раз он рас-
смеялся: 

— А разве ты не знаешь?
— Чего не знаю? — растеряв-

шись, переспрашиваю.
— Так теперь на портале го-

суслуг для таких, как я, откры-
ли сервис. Удобно, не выходя из 
дома, решаю свои проблемы. 
Так что лучше почаще заезжай...

И действительно, на офици-
альном сайте Минцифры Рос-
сии узнаю, что министерство 
совместно с Минтрудом России 
и Фондом социального стра-
хования запустили новый со-
циальный сервис. По словам 
замглавы Минцифры России 

Дмитрия Огуряева, это сдела-
но в рамках нацпроекта «Циф-
ровая экономика» при реализа-
ции суперсервиса «Онлайн-по-
мощь при инвалидности».

«Приведу только две циф-
ры, — сказал он. — Ежегодно для 
получения технических средств 
реабилитации обращаются по-
рядка 1,5 миллиона человек. 
Почти три миллиона в прош-
лом году лично подали заявле-
ние на прохождение медико-со-
циальной экспертизы. Эти циф-
ры говорят сами за себя. Поэто-
му мы постоянно работаем над 
переводом услуг для граждан 
с инвалидностью в электрон-
ный вид. Благодаря чему людям 
с ограниченными возможностя-
ми и их семьям станет проще не 
только оформить инвалидность 
или получать необходимые до-

кументы, не выходя из дома, но 
и получить технические средст-
ва и услуги для реабилитации».

Прчитав все это, захожу на 
портал госуслуг. Щелкаю мыш-
кой… И узнаю: тут теперь мож-
но подать заявление, чтобы по-
лучить, заменить или отремон-
тировать техническое средство 
для реабилитации. А также ком-
пенсировать такие расходы. 
Получить или компенсировать 
расходы за сурдоперевод и тиф-
лосурдоперевод. Получить со-
баку-проводника, а также ком-
пенсировать расходы на ее со-
держание и ветеринарное об-
служивание. 

Вернуть затраты на проезд 
к месту нахождения организа-
ции, где получают техсредст-
ва реабилитации. Кстати, уже 
в сентябре, как заявил замгла-

вы Минтруда России Алексей 
Скляр, планируется, что их 
можно будет получать, исполь-
зуя электронный сертификат. 
При оформлении заявления до-
статочно выбрать соответству-
ющую опцию.

И это не все. Можно подать 
заявление на прохождение ме-
дико-социальной экспертизы 
или обжаловать ее решение, 
внести изменения в индивиду-
альную программу реабилита-
ции. Заказать справки об инва-
лидности при изменении пер-
сональных данных, ее дубликат.

По словам разработчиков 
«Онлайн-помощи при инва-
лидности», в дальнейшем хо-
тят сделать автоматической 
даже процедуру назначения 
пенсии по инвалидности. На во-
прос «РГ», создаются ли в ре-
гионах сервисы онлайн-помо-
щи для людей с инвалидностью, 
замглавы Минцифры России 
Дмитрий Огуряев утвердитель-
но заявил, что они активно раз-
виваются. И привел в пример 
Московскую область, где толь-
ко за последний год было оциф-
ровано и оптимизировано де-
сять онлайн-услуг для людей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья.  

На портале госуслуг для людей с ограниченными возможностями по здоровью открыли специальный сервис. Удобно. Не выходя из дома 
они решают свои проблемы. Можно получить любые справки, в том числе и по инвалидности. Или подать необходимые заявления, например, 
чтобы заказать собаку-поводыря, компенсировать расходы за сурдоперевод. Планируется сделать онлайн даже процедуру назначения пенсии.

НОВЫЙ СЕРВИС

ЛЬГОТЫ С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

В Бурятии туристам не будет скучно — их ждут музеи, буддистские храмы 
и национальный колорит.

Чусовский металлургический завод открыл свои цеха для школьников. 
Теперь они ходят сюда на экскурсии, присматриваются к профессиям.
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А К Ц Е Н Т

Планируется даже назначение пенсии 
по инвалидности сделать автоматиче-
ским. А средства реабилитации получать 
по электронному сертификату

ОТДЫХ В РОССИИ

ТУРЫ ПОДЕШЕВЕЛИ

Дина Непомнящая

Летняя программа чартерных 
туров в регионы России в са-
мом разгаре. Она продлится 
до 23 сентября. Запланировано 
13 рейсов из Москвы, которые 
могут перевезти более двух ты-
сяч туристов. Программа за-
пущена в рамках нацпроекта 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства». 

Цель Ростуризма — сделать 
более доступными путешест-
вия внутри страны. 

Цена пакета на девять дней, 
включающего перелет, про-
живание, трансфер, завтраки 
и экскурсионную программу 
при двухместном размеще-
нии, стартует от 35 тысяч ру-
блей. Гость может приобрести 
и дополнительные экскурсии. 
По словам главы Ростуризма 
Зарины Догузовой, запуск чар-
теров позволяет снизить стои-
мость поездки в два раза. Осо-
бенно заметна такая экономия 
для многодетных семей.

Одним из первых направ-
лений, попавшим в нацио-
нальный проект, стала Буря-
тия. Ведь здесь гостей ждет 
знаменитое на весь мир озеро 
Байкал — прекрасное и летом 
и зимой.

В тестовом режиме чартер-
ные туры в Бурятию запусти-
ли летом прошлого года. Про-
грамму совместно разработа-
ли федеральный туроператор 
TUI Россия, Ростуризм и прави-
тельство региона. «Мы отрабо-
тали четкие стандарты обслу-

живания туристов при приеме 
и размещении, чтобы все было 
быстро и комфортно для них, — 
рассказала министр туризма 
Бурятии Мария Бадмацырено-
ва. — Активно вовлекается мест-
ное население. Жители при-
брежных поселений Байкала 
приобретают лодки, снегохо-
ды, создают новые экскурсии 
и услуги для туристов.

Пример Бурятии отлично 
показывает, что такой туризм 
востребован. Гости остаются 
в полном восторге от поездки. 
«Все здесь кажется новым и не-
обычным, — признается Мария 
Агибалова из Екатеринбурга. — 
Познакомились с бурятской 
культурой и традициями, очень 
понравилась местная кухня. 
Впечатления — самые яркие!» 

Базовые программы туров 
включают в себя отдых на Бай-
кале с возможностью увидеть 
лежбище нерп, остров Ольхон, 
термальные источники, уточ-
нили в министерстве туризма 
региона. Также это экскурсии 
по Улан-Удэ, поездка в Иволгин-
ский дацан — центр традицион-
ного буддизма в России. 

И дополнительно — посеще-
ние нефритовой фабрики, му-
зеев, тибетского центра здоро-
вья с рекомендациями врача-
тибетолога, шаманского цен-
тра «Тэнгэри» и старообрядче-
ских деревень. 

А еще туристы могут пройти 
по экотропам местных заповед-
ников, отправиться в долину 
реки Селенги и на полуостров 
Святой Нос.  

ЦИФРА
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— столько субъектов РФ еще 

кроме Чечни планируют завер-

шить в этом году программы по 

расселению ветхого жилья. Это 

Адыгея, Дагестан, Магаданская 

область, Кабардино-Балкария 

и Саратовская область
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От первого лица

СПРОСИ ВИРТУАЛЬНОГО ЭКСПЕРТА
Наш разговор с министром госуправления, ин-

формационных технологий и связи Москов-

ской области Максимом Рымаром начался 

с вопроса, насколько цифровые сервисы во-

стребованы жителями региона. 

На что он тоже привел несколько цифр. В Под-

московье в электронном виде предоставляется 

205 услуг. В этом году запланированы оптими-

зация и перевод в «цифру» еще более чем 

100 услуг. А количество пользователей, зареги-

стрированных на региональном портале, до-

стигло семи миллионов человек, то есть цифры, 

близкой к численности населения Московской 

области.

Тогда, Максим Александрович, скажите, могут 
ли жители, имеющие инвалидность, получать 
компенсацию расходов по ЖКУ, не выходя 
из дома?
Максим Рымар | Эта услуга для них полностью 

переведена в электронный вид. Достаточно 

приложить к заявлению на портале скан па-

спорта и квитанцию, подтверждающую оплату. 

Результат услуги заявитель получит в течение 

восьми рабочих дней в личном кабинете. 

Деньги зачисляют на банковский счет, выпла-

чивают через организации почтовой связи или 

другими способами.

Судя по обращениям редакцию, получить инва-
лиду техсредства реабилитации — сплошные 
мучения. Сняли вы эту проблему?
Максим Рымар | Эта услуга переведена в он-

лайн-режим.

Теперь, чтобы получить средства для облегче-

ния повседневной жизни людей с инвалидно-

стью (очки для коррекции зрения, «коммуни-

катор Морзе», глюкометр с речевым выходом, 

медицинскую кровать и другие), не надо лично 

ходить по ведомствам. 

С этого года мы заменили бумажный сертификат 

выплатой. Ее можно оформить на региональном 

портале госуслуг. Это не только значительно 

упрощает подачу документов, но и дает льготни-

ку возможность приобрести техническое сред-

ство реабилитации на свое усмотрение. Размер 

выплаты составляет от 1,2 до 30 тысяч рублей.

Многим инвалидам автомобиль нужен по меди-
цинским показаниям. Они по-прежнему в хло-
потах, чтобы вернуть стоимость полиса ОСАГО?
Максим Рымар | С этого года компенсацию 

стоимости ОСАГО тоже можно оформить на 

портале госуслуг, после чего обратиться 

в удобный МФЦ для сверки документов. По-

сле сверки результат оказания услуги придет 

в личный кабинет.

Так же просто у вас оформить и проезд к месту 
лечения и обратно?
Максим Рымар | Конечно. Для бесплатного 

проезда к месту лечения и обратно для льгот-

ных категорий граждан не требуется предо-

ставлять справку об инвалидности.

Этот документ запрашивается посредством 

межведомственного электронного взаимо-

действия. А для получения талона на бесплат-

ный проезд заявителю не нужно посещать 

МФЦ и ведомство. Достаточно предоставить 

паспорт при оформлении проездного билета 

на сайте или в кассах РЖД. Этой услугой могут 

воспользоваться и те, кто сопровождает де-

тей-инвалидов и инвалидов I группы.

Об инвалидах боевых действий стали меньше 
вспоминать...

Максим Рымар | Не соглашусь. Военнослужа-

щим, получившим военные травмы во время 

службы, а также инвалидам боевых действий 

обивать пороги ведомств тоже теперь нет не-

обходимости. 

Они могут подать заявление на ежемесячную 

компенсацию в электронном виде и после это-

го обратиться в удобный МФЦ для сверки доку-

ментов. Решение о компенсации придет в лич-

ный кабинет заявителя. 

Аналогичный механизм работает и для ежегод-

ной компенсации. Она доступна для инвалидов 

боевых действий I группы. Размер ее составля-

ет 100 тысяч рублей. Решение о назначении 

выплаты приходит в личный кабинет на регио-

нальном портале в течение десяти рабочих 

дней.

Я уже сам начинаю путаться в мерах соцподдер-
жки. Их так много. А как быть людям неиску-
шенным? В Тульской области, например, учат 
инвалидов разбираться в онлайн-реальности, 
проводят обучение. Как вы это решаете?
Максим Рымар | У нас специально для этого 

придумана экспертная онлайн-система, кото-

рая информирует жителей о положенных ме-

рах соцподдержки. 

Так называемый «виртуальный эксперт» пред-

лагает заявителю ответить на ряд вопросов: 

о трудовой деятельности, месте проживания, 

наличии инвалидности, наличии детей и так да-

лее. Затем в зависимости от жизненной ситуа-

ции для пользователя автоматически форми-

руется перечень мер соцподдержки, на кото-

рые он может рассчитывать. В справке также 

указывают ведомства, их предоставляющие, 

и сроки оказания. Так что заходите на наш 

портал и все узнаете.
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ДЕНЬГИ Суд запретил 
снижать надбавку 
за выслугу лет 
местным чиновникам

Служба 
с доплатой

Владислав Куликов

Региональные власти не вправе срезать надбавки за 
выслугу лет муниципальным чиновникам. Такое важ-
ное и приятное для всех столоначальников низового 
уровня решение принял Четвертый апелляционный 
суд общей юрисдикции.

По данным Росстата, в стране насчитывается более 
317 тысяч муниципальных чиновников. Их средняя 
зарплата составляет 45,5 тысячи рублей. Люди это в 
массе своей опытные: более 100 тысяч человек имеют 
стаж службы в муниципалитетах от 15 лет и выше, 63 
тысячи человек прослужили от 10 до 15 лет. Еще 68 ты-
сяч набрали на службе стаж от 5 до 10 лет.

По сути, это самые близкие к народу представители 
власти. Соответственно, и решают они житейские во-
просы: ЖКХ, организация общественного транспорта, 
благоустройство городов и поселков и т. п. Но иногда и 
им приходится защищать свои социальные гарантии.

В данном случае в суд обратилась женщина — муни-
ципальный служащий администрации Гайнского му-
ниципального округа Пермского края. Кстати, любо-
пытно, что, по данным Росстата, 77,1 процента муни-
ципальных служащих — это представительницы пре-
красного пола.

«Из материалов дела следует, что администра-
тивный истец с ноября 2003 года работала в адми-
нистрации Гайнского муниципального района, с 11 
марта 2020 года продолжила работу в администра-
ции Гайнского муниципального округа. В соответст-
вии с действующим на тот момент законодательством 
в 2007 году ей была установлена надбавка за выслугу 
лет свыше 15 лет в размере 40 процентов должностно-
го оклада», — рассказывают в апелляционном суде.

Однако в феврале 2020 года местные депутаты при-
няли новое положение о денежном содержании муни-
ципальных служащих, которым надбавка за выслугу 
лет была изменена на 30 процентов. Женщина-чинов-
ник посчитала, что тем самым не просто нанесен удар 
по ее семейному бюджету, но нарушены ее права. 

Люди в мантиях, изучив дело, согласились со сто-
лоначальницей. Спорный пункт признан недействую-
щим. •

СЛЕДСТВИЕ   Из Грузии 
экстрадировали хозяина 
крупнейшей в России 
сети интим-салонов

Возвращение 
продавца людей

Наталья Козлова

В Россию, точнее, в Иркутскую область, из Грузии экс-
традирован предполагаемый лидер преступного со-
общества сутенеров Алексей Ленивцев. Гражданин 
известен тем, что возглавлял крупнейшую сеть фирм 
по оказанию интим-услуг. Он был в международном 
розыске. Задержали Ленивцева в Батуми еще в янва-
ре этого года. Он — фигурант уголовного дела, которое 
расследует Следственный комитет.   

 В 2019 году этот человек сбежал от следствия. По-
менял много стран. Видимо, решил, что с Россией у 
Грузии нет дипломатических отношений  и уж оттуда 
его точно не вернут домой. Ошибся. С Грузией у нашей 
страны по многим направлениям очень конструктив-
ные отношения. И наших криминальных граждан там 
все последние годы, в соответствии с законами Грузии 
и международными договоренностями, регулярно за-
держивают и возвращают домой.

Ленивцев, по версии следствия, в 2015 году собрал 
некую криминаль-
ную группу, в ко-
торую пригласил  
знакомых, друзей 
и родственников, 
как записали следо-
ватели, «с низкими 
моральными ценно-
стями, большинст-
во из которых были 
ранее судимыми».

Так в Иркутске 
и в области появи-
лась сеть фирм по 
оказанию интим-
ных услуг. Туда же потащили и несовершеннолетних 
девчонок.  Ленивцев с коллегами организовали не-
сколько публичных домов конкретно для  состоятель-
ных клиентов. Очень часто «потребителями услуг» 
оказывались иностранцы, приезжающие посмотреть 
на озеро Байкал. 

Несовершеннолетних в публичные дома заманива-
ли большими заработками, наркотиками или угроза-
ми. А искали жертв просто — в социальных сетях пред-
лагали высокооплачиваемую работу.  Когда девушки 
понимали, куда попали, выйти было зачастую уже не-
возможно. За отказ подчиняться организаторы ввели 
систему штрафов и физических наказаний. 

Несколько лет криминальный бизнес процветал. 
Крах наступил в 2019 году. Брали всех разом — поли-
ция, Росгвардия, СК задержали одномоментно боль-
ше двух десятков человек. 18 из них были предъявлены 
обвинения.  Еще трое заключили досудебные соглаше-
ния со следствием. Но «главный по девочкам» — Ленив-
цев — успел сбежать. И вот, на днях  он — в наручниках 
на руках и цепью на ногах — был доставлен в Иркутск.   

Куйбышевский районный суд Иркутска продлил 
ему содержание под стражей до 27 ноября. У Ленивце-
ва большой и «тяжелый» список статей, по которым 
ему предъявлены обвинения. Самая нехорошая ста-
тья — «создание преступного сообщества и руковод-
ство его структурными подразделениями». Далее по 
списку: «вовлечение в занятие проституцией, совер-
шенное организованной группой либо в отношении 
несовершеннолетнего», «организация занятия про-
ституцией, совершенная с применением насилия или 
с угрозой его применения; с использованием для за-
нятия проституцией несовершеннолетних», «похи-
щение человека, совершенное организованной груп-
пой», «умышленное причинение средней тяжести вре-
да здоровью, совершенное организованной группой, с 
применением оружия или предметов, используемых в 
качестве оружия», «вымогательство, совершенное ор-
ганизованной группой». Список тянет не на один деся-
ток лет лишения свободы. •

НОВАЦИЯ Заключенных с татуировками начали массово штрафовать 
за пропаганду криминала

Запретные художества
Владислав Куликов

Т
юремное ведомство на-
чало активную борьбу со 
специфическими татуи-

ровками заключенных. Под за-
прет попадают любые картинки, 
которые можно расценить как 
пропаганду воровской романти-
ки. Например — восьмиконечные 
звезды.

 Такую звезду, в частности, 
обнаружили у осужденного Г. в 
колонии-поселении в городе  Ле-
нинский Волгоградской обла-
сти. В итоге суд оштрафовал его 
на 1,3 тысячи рублей.

«В мае 2021 года Г., находясь 
в помещении отряда № 1 в ФКУ 
КП-27 УФСИН России по Вол-
гоградской области, демонстри-
ровал другим осужденным на-
несенную на грудь татуиров-
ку в виде восьмиконечной зве-
зды, являющейся символикой 
экстремистской организации 
«АУЕ» (арестантское уголовное 
единство)», — рассказывают в 
Волгоградском областном суде.

На слово «демонстрировал» 
надо обратить особое внимание: 
это принципиальный юриди-
ческий момент. Если бы заклю-
ченному удалось доказать, что 
никто из остальных сидельцев 

не видел картинок на его теле, то 
смог бы избежать штрафа.

На практике выработался 
в каком-то смысле даже изящ-
ный подход: за воровские сим-
волы заключенных привлекают 
по статье 20.3 КоАП РФ, нака-
зывающей за пропаганду либо 
публичное демонстрирование 
нацисткой или любой другой 
запрещенной символики. Как 
только старый вор снял майку, 
его тело де-юре сразу же стало 
пропагандировать криминаль-
ные ценности. А это запрещено. 
Так что расписные рецидивисты 
оказываются перед выбором: 
либо избавляться от татуировок, 
либо никогда никому не показы-
ваться без одежды.

К слову, в данном случае за-
ключенный дал обещание при 
первой возможности очистить-
ся и вновь сделать свое тело не-
винным. В художественном 
смысле.

«В судебном заседании Г. 
свою вину признал полностью, 
суду пояснил, что сделал татуи-
ровку по глупости, ее значения 
не знал, обязуется свести по ос-
вобождению из ФКУ КП-27 УФ-
СИН России по Волгоградской 
области», — рассказывают в суде.

На телах уголовников, кста-

ти, встречают и нацистские сим-
волы. За это, естественно, тоже 
наказывают.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, в одной из ко-
лоний-поселений в регионе об-
наружили заключенного с тату, 
очень похожими на нацистские 
символы.

«Как установил суд, П. пу-
блично демонстрировал дру-
гим осужденным перманентные 
рисунки, нанесенные на части 
тела (кисти рук, пальцы, плечо), 
являющиеся атрибутикой или 
символикой, схожей с нацист-
ской атрибутикой или символи-
кой до степени смешения», — со-
общили в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти.

Исход дела: штраф в тысячу 
рублей. И это далеко не все по-
следствия. Правда, как пояснил 
«РГ» член Ассоциации юристов 
России Дмитрий Семенников, за 
привлечение к ответственности 
по статье 20.3 КоАП РФ не пред-
усмотрено внесение человека в 
список экстремистов.

«Однако негативным послед-
ствием может быть лишение 
пассивного избирательного пра-
ва, а также права быть организа-
тором публичного мероприятия 
(митинга) лиц, привлеченных к 
ответственности по статье 20.3 
КоАП РФ», — говорит он.

Татуировки заключенных 
давно стали частью особой суб-
культуры мира людей, прово-
дящих немалую часть жизни в 

тюрьмах. За долгие годы у аре-
стантов выработалась своя сим-
волика. Кожа иного уголовни-
ка — это по сути его разверну-
тое резюме с автобиографией и 
четким изложением взглядов на 
жизнь. Однако летом прошлого 
года Верховный суд России при-
знал запрещенной деятельность 
криминального движения «Аре-

стантское уголовное единство» 
(«Арестантский уклад един», 
АУЕ). После этого нательные во-
ровские «резюме» стали подпа-
дать под КоАП.

Некоторым заключенным 
удается избежать наказания, так 
как они доказывают, что никому 
не показывали своих картинок.

Так, в Саратовской области 
одного из заключенных попы-
тались привлечь повторно за 
свастику. Однако администра-
ция колонии по каким-то при-
чинам не смогла зафиксировать 
публичную демонстрацию тату. 
Сокамерники дружно дали по-
казания, что в глаза не видели та-
туировок своего сотоварища по 
заключению. «Осужденный не 
демонстрирует свои татуиров-
ки, обнаженным его видят толь-
ко в бане, он всегда поворачива-
ется в бане спиной к окружаю-
щим, на спине у П. нет татуиро-
вок с фашистской символикой», 
— сказано в судебном решении. В 
другом деле — на этот раз в Крас-
ноярском крае — суд не стал на-
казывать заключенного, так как 
татуировки были обнаружены 
оперативным сотрудником ко-
лонии во время осмотра осу-

жденного. Показывать тату гра-
жданину начальнику не наруше-
ние: ему приходится такое смо-
треть по долгу службы. И он ви-
дел и не такое.

Как поясняет юрист, челове-
ка с запрещенными татуиров-
ками можно регулярно привле-
кать к ответственности. Ведь на-
казывают не за само тату, а за его 
демонстрацию. Пошел в баню 
— нарушил КоАП. Разделся, что-
бы позагорать, опять нарушил 
КоАП. И так далее.

«Таким образом по общему 
правилу повторная демонстра-
ция нацистской и экстремист-
кой символики при наличии 
вступившего в силу решения 
суда будет наказываться отдель-
но. Однако необходимо учиты-
вать конкретные обстоятельства 
дела, которые могут приводить к 
невозможности устранения пра-
вонарушения», — говорит Дмит-
рий Семенников.

Устранить нарушение мож-
но, если свести татуировки. По 
словам юриста, де-юре заста-
вить человека свести экстре-
мистскую татуировку нельзя. 
При этом не имеет значения, 
осужден человек или нет. Одна-
ко нельзя также и сказать, что 
отсутствуют правовые механиз-
мы понуждения к сведению та-
туировки. Одной из целей назна-
чения административного нака-
зания является предупреждение 
новых правонарушений (статья 
3.1 КоАП РФ), — говорит он. — То 
есть лицо, которому назначе-
но наказание, желая избежать 
повторного наказания, должно 
предпринимать для этого опре-
деленные действия. 

Таким действием в описывае-
мой ситуации является сведение 
татуировки. •

ПРАВО 

Верховный суд 
объяснил, 
как вручать 
повестки 
инвалидам

НЕДОШЕДШЕЕ 
ПИСЬМО 
Наталья Козлова

Вчера портал «Право. ру» обна-
родовал важное разъяснение 
Верховного суда, которое каса-
ется извещения судами граждан 
с инвалидностью.

В Улан-Удэ инвалид-колясоч-
ник проиграл все суды в над-
ежде вернуть свою квартиру. На 
судах он не присутствовал  и по-
вестку не видел.

Местные суды ничего кра-
мольного в этом не заметили. 
Верховный суд с таким выво-
дом не согласился и сказал — су-
дам надо было разобраться, мог 
ли колясочник без посторон-
ней помощи получать свои по-
вестки. 

Эта история началась с того, 
что пожилой инвалид-колясоч-
ник  познакомился с неким гра-
жданином. Тот начал с помощи 
по дому старому человеку. А по-
том, как-то быстро, так замо-
рочил ему голову, что уговорил 
подписать некие бумаги. Спу-
стя время  оказалось, что это 
были бумаги на покупку квар-
тиры инвалида. В  договоре о 
продаже своей квартиры инва-
лид увидел цену —  три миллиона 
рублей. Этих денег ему никто не 
давал. Обман с квартирой выну-
дил инвалида обратиться в суд 
и  оспорить сделки в суде. Муж-
чина утверждал, что продажа 
жилья — сделка, совершенная 
обманом. 

Железнодорожный рай-
онный суд Улан-Удэ не увидел 
оснований для признания сде-
лок недействительными. На 
суде инвалида не было. Но су-
дью  это не смутило. Он посчи-
тал, что истца уведомили «над-
лежащим образом».

Но представитель истца в 
апелляции  заявила, что надле-
жащего уведомления не было. 
Она сказала, что ее клиент — ин-
валид I группы и передвигается 
на  коляске. Суд направлял по-
вестки в почтовое отделение, 
но тот физически не мог полу-
чить их. Отказал инвалиду и 
Верховный суд Бурятии. То есть 
отменять решение из-за ненад-
лежащего извещения сторо-
ны нельзя, заключил суд.  Тогда 
истец пожаловался в Верхов-
ный суд РФ. 

Вот что главное в связи с та-
кой ситуацией определил веду-
щий суд страны.  Он заявил, что 
направлять извещение почтой 
необязательно. Судья может по-
ручить кому-нибудь доставить 
повестку. Местные суды прекра-
сно знали, что истец — инвалид-
колясочник и самостоятель-
но не передвигается. А значит, 
нужно было выяснить, мог ли он 
получить судебное извещение 
в почтовом отделении, — сказал 
Верховный суд РФ.

А еще Верховный суд РФ  
пришел к выводу, что истец  не 
участвовал ни в одном заседа-
нии по своему делу. Его уведом-
ляли, но извещения возвраща-
лись из почтового отделения из-
за окончания срока хранения. А 
это означало, что колясочник их 
не получал.

Каждый раз первая инстан-
ция уведомляла  представите-
лей истца об отложении слу-
шания. Но это не значит, что о 
месте и времени заседания не 
нужно было сообщать самому 
инвалиду, подчеркнул ВС. Суд 
может ограничиться уведомле-
нием представителя только тог-
да, когда сторона отказалась от 
личного участия в деле, напом-
нила Судебная коллегия по гра-
жданским делам. 

При новом рассмотрении 
спора Верховному суду Бурятии 
придется разобраться не толь-
ко в процессуальных нормах. 
Верховный суд РФ  считает, что 
по самому делу  может потребо-
ваться исследование медицин-
ских экспертов. •

ЗДОРОВЬЕ Владельцам Единой карты петербуржца 
начислят бонусы за физическую активность

Поспешите на балл

Евгения Цинклер, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
ласти Северной сто-
лицы придумали ори-
гинальный способ по-
пуляризации здоро-
вого образа жизни. У 
Единой карты петер-
буржца (ЕКП) поя-
вился новый сервис — 
«Активность». Теперь 

можно просто ходить пешком и 
получать за это баллы.

Работает это так. Сервис 
«Активность» синхронизиру-
ется с мобильным шагомером, 
установленным на смартфонах. 
Так держатели карты могут уви-
деть количество пройденных 
шагов. В мобильном приложе-
нии ЕКП будет вестись история 
физической активности пользо-
вателя. А те, кто пройдет за сут-
ки 10 тысяч шагов, получат воз-
награждение — три балла. Потом 
их можно будет обменять на су-
вениры, билеты в театры и му-
зеи города.

— Горячо поддерживаю эту 
инициативу, — комментирует 
нововведение Наталья Рыжи-
кова, тренер фитнес-центра. — В 
наш век гиподинамии движение 
— это очень важно! Я всегда го-
ворю: если еда — это бензин, то 
движение — мотор. Любая физи-
ческая активность крайне необ-
ходима для работы всех систем 
организма: сердечно-сосуди-
стой, дыхательной, кровено-
сной… А шагать — самая доступ-
ная и безопасная форма актив-
ности для людей всех возрастов. 
Ходить — это же здорово! Осо-
бенно по такому красивому го-
роду, как Петербург. 10 тысяч 

шагов — нормальное ежеднев-
ное количество для среднеста-
тистического человека. Здесь 
у меня, как у специалиста, воз-
ражений нет. Ходите пешком — 
это точно улучшит метаболизм 
и повысит количество эндор-
финов!

Правда, быстро нашагать на 
билет не получится. Самый де-
шевый билет в «Магазине по-
ощрений ЕКП» (например, в 
Музей-квартиру Блока) стоит 
100 баллов. А, допустим, чтобы 
сходить на мюзикл «Девчонка 
на миллион» Театра музкоме-
дии, надо накопить 700 баллов. 
То есть пройти немногим мень-

ше двух с половиной миллионов 
шагов. 

Впрочем, на сервисе есть и 
другие способы заработать бал-
лы. Например, поучаствовать 
в голосовании или анкетирова-
нии, как можно подробнее за-
полнить личный профиль и так 
далее.

Единая карта петербуржца 
появилась два года назад — в мае 
2019-го. Это многофункциональ-
ная именная электронная карта, 
созданная специально для жите-
лей Северной столицы. Она пре-
доставляет доступ к различным 
государственным и коммерче-
ским услугам и сервисам. В част-
ности, с ее помощью можно рас-
плачиваться в магазинах, ездить 
на общественном транспорте, 
посещать музеи и театры, однов-
ременно пользуясь скидками и 
программами лояльности ком-
паний — партнеров проекта.

У ЕКП постоянно появляют-
ся новые сервисы. Так, однов-
ременно с «Активностью» было 
запущено «Цифровое здравоох-
ранение». С помощью этого сер-

виса горожане могут получить 
информацию о медицинских уч-
реждениях, к которым они при-
креплены по полису ОМС, а так-
же видеть свои предстоящие и 
отмененные записи к врачу. А в 
мае на платформе Единой кар-
ты петербуржца в разделе «Мои 
льготы» держателям карты ста-
ла доступна информация о пе-
речисленных выплатах из город-
ского бюджета по назначенным 
мерам социальной поддержки. 
Сервисы доступны как на порта-
ле ЕКП, так и в мобильном при-
ложении карты.

— За два года эта карта ста-
ла одним из самых важных ин-
струментов улучшения качест-
ва жизни наших горожан, — ре-
зюмирует губернатор Санкт-
Петербурга Александр Беглов. 
— Сегодня с ее помощью петер-
буржцы имеют доступ к многим 
востребованным повседневным 
услугам. Будем и дальше разви-
вать этот проект. •

Накопленные за шаги баллы петер-
буржцы смогут обменять на билеты 
в театры и музеи города.

За такую тюремную классику наказывать не будут.

А К Ц Е Н Т

Если у заключенного запрещенное тату, 
то даже раздеться в бане — 
это уже нарушение

А К Ц Е Н Т

Правда, быстро нашагать на билет 
не получится. Чтобы сходить на мюзикл 
«Девчонка на миллион» Театра 
музкомедии, надо накопить 700 баллов

Местные суды 
знали, что истец — 
инвалид, самосто-
ятельно не пере-
двигается. А зна-
чит, нужно было 
выяснить, мог ли 
он получить судеб-
ное извещение 
в почтовом отде-
лении, — сказал 
Верховный суд РФ

Ленивцев с колле-
гами организова-
ли несколько 
публичных домов 
для состоятель-
ных клиентов

— Верховный суд РФ объяснил, 
какие телепередачи можно 
смотреть заключенным 
rg.ru/art/2141186
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Глава южнокорейской компании Samsung выйдет из тюрьмы в пятницу

За хорошее поведение
Олег Кирьянов
«Российская газета», Сеул

В
ласти Южной Кореи при-
няли решение досрочно ос-
вободить из тюрьмы руко-

водителя крупнейшей компании 
страны Samsung Electronics Ли 
Чжэ Ёна, который выйдет на 
волю уже в пятницу. Это реше-
ние вызвало неоднозначную ре-
акцию в обществе, но большин-
ство уверены, что оно поможет 
как самой компании, так и эко-
номике Кореи в целом. Генпро-
куратура Республики Корея в 
свое время только с третьей по-
пытки сумела посадить Ли Чжэ 
Ёна за решетку на два с полови-
ной года за участие в корруп-
ционных схемах экс-президен-
та РК Пак Кын Хе. Но нынешнее 
решение выпустить его досроч-
но никого особо не удивило. За 
Ли еще в январе «просили» гла-
вы ведущих концернов Кореи 
во время обеда с президентом 
РК Мун Чжэ Ином, ссылаясь на 
огромную роль заключенного в 
управлении компании, которую 
за ее влияние и масштабы назы-
вают «государством в государ-
стве», а также напомнив, что и 
для экономики страны, особен-

но с учетом коронавируса, всё 
это «будет полезно». Опросы об-
щественного мнения также по-
казали, что примерно две трети 
корейцев положительно отно-
сятся к досрочному освобожде-
нию вице-президента и де-фак-
то главы Samsung Electronics. 
Кроме того, Ли, когда еще был 
на свободе, успел сделать нема-
ло для страны в целом и в чем-то 
очень помог лично Муну. Когда 
возникли проблемы с закупкой 
зарубежной вакцины от коро-
навируса, Ли Чжэ Ён через свои 
связи смог обеспечить контрак-
ты на приобретение препара-
тов, которых хватило для вак-
цинации 10 миллионов человек.  
Именно Samsung Electronics стал 
главным автором «инвестици-
онного подарка», который Мун 
Чжэ Ин в ходе своего визита в 
США преподнес американско-
му лидеру Джо Байдену. Концерн 
пообещал, что вложит не менее 
17 миллиардов долларов в созда-
ние американцами на своей тер-
ритории полного комплекса по 
производству полупроводников, 
что крайне важно для Вашингто-
на в его технологическом про-
тивостоянии с Пекином. Это, а 
также участие ряда других круп-

ных концернов РК в американ-
ских проектах позволило Муну 
уехать из США именинником — 
Байден неоднократно публично 
благодарил как южнокорейско-
го лидера, так и бизнесменов. Так 
что Муна особо убеждать  было 
не надо, да и сам он, судя по слу-
хам, хотел пораньше выпустить 
Ли Чжэ Ёна, тем более что поя-
вился хороший повод — 15 авгу-
ста Южная Корея отмечает День 
освобождения от японской ок-
купации, когда принято прово-

дить амнистию. Но у Муна всё 
же была проблема. Против ам-
нистии Ли выступали ряд наи-
более непримиримых его врагов 
из числа близкого окружения 
южнокорейского президента, а 
также многие общественные ак-
тивисты и профсоюзы. Пораз-
мышляв некоторое время, ми-
нистерство юстиции и админи-
страция президента РК приду-

мали нехитрую, но всё же доста-
точно оригинальную схему, ко-
торая, как они уверены, долж-
на теперь удовлетворить всех. 
Еще в июле министерство юсти-
ции РК приняло новые поправки, 
согласно которым на условно-
досрочное освобождение (УДО) 
могут претендовать лица, кото-
рые отсидели не 80 процентов 
своего полного срока, как было 
ранее, а лишь 60 процентов. Как 
убеждал сегодня журналистов 
министр юстиции РК Пак Бом Ге, 
«так уж совпало, что к 15 августа 
и у Ли Чжэ Ёна уже пройдет поло-
женная длительность отсидки, а 
потому и его включили в список 
тех, кто получит УДО». В итоге 
получилось, что Ли никто не ам-
нистировал, а он отбыл срок, как 
и все, но «просто за хорошее по-
ведение» и прочие достоинства 
его освободили пораньше. Фор-
мально президент РК Мун Чжэ 
Ин ничего не сделал для Ли, хотя 
и здесь «всем всё понятно».  Со-
гласно приговору, у Ли будет ог-
раничена возможность участия в 
бизнесе и выезд за границу. Для 
этого придется получить каждый 
раз специальное разрешение из 
минюста РК – как для работы, так 
и для командировок. •

Генпрокуратура Кореи в свое время 
только с третьей попытки сумела 
отправить Ли Чжэ Ёна за решетку. 

КОНФЛИКТ 
Китай отозвал 
посла из Литвы

ПЕКИН  
ЗАХЛОПНУЛ 
ДВЕРЬ 
Константин Волков

Пекин отозвал своего посла из 
Вильнюса в связи с планами 
Литвы открыть представитель-
ство Тайваня. Как сказано в за-
явлении МИД КНР, «литовское 
правительство, игнорируя не-
однократные дипломатические 
представления и указания Китая 
на возможные последствия, зая-
вило, что разрешит администра-
ции Тайваня создать предста-
вительство от имени Тайваня». 
«Власть Китая выражает кате-
горическое неодобрение такого 
шага. Китай решил отозвать по-
сла в Литве и требует от властей 
Литвы отозвать своего посла в 
Китае», сообщили во внешне-
политическом ведомстве КНР. 
Также Пекин призвал Вильнюс 
«принять меры для возмещения 
ущерба».

Трения между Китаем и Лит-
вой начались еще в феврале-
марте, когда литовский сейм 
объявил о намерении иницииро-
вать международное расследо-
вание по ситуации в Синьцзян-
Уйгурском автономном районе 
(СУАР) КНР, а также решил от-
казаться от покупки китайской 
техники. Министр иностранных 
дел Литвы Габриэлюс Ландсбер-
гис заявил в интервью журна-
лу Politico, что Литва вышла из 
действующего с 2012 года фор-
мата сотрудничества стран Вос-
точной Европы с КНР  «17+1».  
Литва поддержала санкции ЕС, 
введенные против Китая. Пекин 
ввел ответные санкции против 
Евросоюза, и в список людей, 
находящихся под санкциями, 
попали гражданине Литвы. Ра-
нее Вильнюс активно развивал 
отношения с Поднебесной. Об-
суждалось участие Литвы в про-
екте «Пояс и путь», шла речь о 
китайских инвестициях в Литву, 
в частности, в ее портовую ин-
фраструктуру. В 2018 году тог-
дашний президент Литвы Даля 
Грибаускайте посетила Китай 
и встретилась с председателем 
КНР Си Цзиньпином. Однако за 
последние годы, когда усилилось 
противостояние США и КНР,  эти 
контакты оказались обнулен-
ными. •

СКАНДАЛ  

В Бразилии 
обсуждают 
отмену 
электронного 
голосования 

ТАНКИ 
УБЕЖДАЮТ 
ДЕПУТАТОВ 
Иван Карташов 
«Российская газета», Бразилиа

Во вторник бразильский парла-
мент рассмотрит принципиаль-
ный для президента Болсонару 
законопроект, предусматрива-
ющий отказ от системы элек-
тронного голосования на вы-
борах. Эта тема стала камнем 
преткновения в отношениях 
правительства с законодатель-
ной и судебной ветвями власти. 
По стечению обстоятельств во 
вторник в бразильскую столи-
цу войдет колонна бронетехни-
ки, чтобы пригласить высшее 
руководство страны на воен-
ные учения, которые состоят-
ся на полигоне неподалеку от 
Бразилиа.  Эту новость в Бра-
зилии восприняли с содрога-
нием, ведь военная техника в 
центре столицы обычно появ-
ляется только во время пара-
да в честь Дня независимости. 
Пользователи соцсетей призы-
вают не допустить военного пе-
реворота и противостоять уг-
розам в адрес парламента, где 
запланировано голосование по 
продвигаемой президентом ре-
форме избирательной систе-
мы. Последние месяцы глава 
государства требует вернуть 
бумажные бюллетени, от кото-
рых Бразилия отказалась еще в 
1996 году, перейдя полностью 
на электронные урны для голо-
сования. Практически каждую 
неделю Болсонару созывает ма-
нифестации в поддержку своей 
инициативы. Периодически он 
прибегает к угрозам, выставляя 
условие «Или печатное голосо-
вание, или никаких выборов». 
В ответ на решение Верховно-
го федерального и Верховного 
избирательного судов открыть 
дело в отношении президента 
из-за угроз воспрепятствовать 
проведению выборов Болсона-
ру намекнул, что может при-
нять меры, которые выходят 
«за рамки Конституции». •

ГЕОПОЛИТИКА Америка, в отличие от России, отказалась 
передавать военные объекты немецким и бельгийским властям 

США не сделают 
выводов из Германии 

ПРОСТО ПО-ДРУЖЕСКИ

СО СКОРОСТЬЮ 
ПЕШЕХОДА 
Нива Миракян «Российская газета», Рим

Парламент Италии намерен урегулировать использова-
ние электросамокатов, сегвеев, моноколес и ховербор-
дов, которые внесли небывалый хаос на улицы крупных 
городов, а также стали причиной многочисленных ава-
рий и несчастных случаев. Ранее, руководствуясь бла-
гими намерениями, нацеленными на стимулирование 
микромобильности, жителям мегаполисов и городков с 
населением более 50 тысяч человек итальянские влас-
ти предоставили возможность получить бонус в 500 
евро на приобретение альтернативных транспортных 
средств. В результате, согласно официальным данным, 
на сегодняшний день каждым третьим видом транспор-
та на улицах итальянских городов стал электросамокат.  
В прошлом году их взяли только напрокат 7,4 миллиона 
человек, средняя продолжительность поездки состави-
ла 12 минут, а средний путь 1,8 км.  Мало того, что води-
тели (главным образом подростки) новейших средств 
передвижения нередко паркуются где попало, создавая 
проблемы пешеходам, львиная доля самокатчиков не со-
блюдает скоростной режим, провоцируя аварийные си-
туации не столько на проезжей части, сколько на троту-
арах. В прошлом году с участием электросамокатов про-
изошло 564 ДТП , погиб один человек, а с января 2021 
года по вине электросамокатов погибли уже 4 человека. 
Именно последнее обстоятельство побудило парламен-
тариев ужесточить правила их эксплуатации.

Согласно законопроекту, скорость электросамока-
тов на городских дорогах не должна превышать 30 км/ч, 
на велосипедных дорожках — 20 км/ч, а в пешеходных зо-
нах скоростной режим будет ограничен 6 км/ч. Законом 
будет караться небрежная парковка. Также владельцев 
самокатов обяжут приобретать специальную страхов-
ку, носить шлемы и куртки с отражателями. Кроме того, 
рассматривается возможность введения запрета для 
владельцев электросамокатов на езду в темное время су-
ток. •

ГАМБУРГЕР С ЧЕРВЯМИ

Диана Ковалева

Ешь насекомых — спасай экологию: такая модная тен-
денция стала популярной в Британии. В стране появ-
ляется все больше проектов, нацеленных на то, чтобы 
сверчки, кузнечики и другие их собратья, характерные 
прежде для  меню дорогущих ресторанов, перекочева-
ли на столы обычных жителей Альбиона. В первую оче-
редь подобные инициативы рассчитаны на местную 
молодежь, интересующуюся здоровым образом жиз-
ни и проблемами окружающей среды. Как объясняет 
издание The Sunday Times, насекомые являются эко-
логически чистым источником пищи, ведь для их раз-
ведения не нужно много земли или воды. При этом они 
богаты витаминами, минералами, белком и полезны-
ми жирами. Как рассказали посетители мастер-класса 
от компании Horizon по приготовлению насекомых, на 
вкус они чем-то напоминают то тунца, то копченый бе-
кон, то свиные шкварки. Судья кулинарного шоу The 
Great British Bake Off Прю Лейт уверена: совсем скоро 
насекомых и муку из них будут использовать как заме-
нитель мяса. Уже сейчас в британских магазинах про-
дают порошок, к примеру, из мучных червей, который 
можно добавить в выпечку, коктейли или другую еду. 
Как заявил главный научный консультант Агентства 
по пищевым стандартам Британии Робин Мэй, сегодня 
все больше потребителей интересуются насекомыми 
как новым источником пищи. По подсчетам исследо-
вательской компании Meticulous Research, к 2030 году 
рынок таких букашек для питания животных и людей 
может составить 5,75 миллиарда фунтов и, как ожида-
ется, каждый год будет расти на 24 процента.

Кстати, съедобные насекомые входят в моду не 
только в Британии. Ранее Евросоюз разрешил к упо-
треблению в пищу мучных червей, так как этот альтер-
нативный источник белка должен помочь единой Ев-
ропе перейти к более устойчивой и экологичной про-
довольственной системе. Сейчас еврочиновники гото-
вят решение еще по 14 продуктам из насекомых. •

ПРЕМЬЕР ИЗВИНИЛСЯ 
ЗА ПОЖАРЫ
Юрий Когалов

Премьер Кириакос Мицотакис принес извинения на-
роду Греции за то, что власти недостаточно хорошо 
организовали тушение пожаров, обещал наказать ви-
новных и помочь погорельцам. Последнее особенно 
важно. Только на острове Эвбея (втором по размерам 
в Греции после Крита) выгорело 46 тысяч гектаров, 
сотни домов были разрушены. Власти эвакуировали 
почти три тысячи человек — жителей нескольких по-
селков (иностранных туристов тут не слишком много, 
на острове отдыхают в основном сами греки). Огонь 
угрожает городу Истиея с населением в несколько ты-
сяч человек. С учетом ситуации и в других регионах 
Греции (в Аттике, на Пелопоннесе) общая площадь 
территорий, пострадавших от пожаров, превысила 
65 тысяч гектаров. «Тем, кто потерял дома и имуще-
ство, будет выплачена компенсация, на сожженных 
территориях будут восстановлены лесные массивы, и 
немедленно будут введены необходимые средства за-
щиты от наводнений, которые могут последовать за 
пожарами», — заявил премьер Греции. Правительство 
утвердило дополнительный бюджет в 500 миллионов 
евро для помощи наиболее пострадавшим регионам. 
Предполагается, что значительная часть этих средств 
пойдет на восстановление лесов. За последние не-
сколько дней в Греции вспыхнуло 586 пожаров, кото-
рые очень трудно потушить. •

В МИРЕ

Губернатор штата Нью-Йорк Эндрю Куомо объявил об уходе 
в отставку из-за обвинений в домогательствах и неподобающем 
поведении, которые выдвинули против него 11 женщин. В обра-
щении к жителям штата Куомо продолжал утверждать, что 
доклад прокуратуры, расследовавшей дело, грешит неточностя-
ми, а все его поцелуи были просто дружескими. Кстати, в свое 
время не избежала публичных поцелуев Куомо не только 
Хиллари Клинтон, но и ее супруг Билл. Правда, они обвинений 
в отношении Куомо не выдвигали.
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Алексей Чуриков

А
мериканцы, в отли-
чие от России, от-
казались покидать 
свои военные объ-
екты и передавать 
их властям Герма-
нии. 31 августа ис-
полнится 27 лет со 
дня вывода запад-

ной группы советских войск с 
территории бывшей ГДР. Эти 
события еще свежи в памяти, 
но что последовало за ними? В 
результате недальновидных ре-
шений тогдашнего руководства 
СССР, военнослужащие были 
выведены со всех построенных 
на немецкой территории объек-
тов фактически в чистое поле, и 
ФРГ на их обустройство не вы-
делило ни копейки. Совсем ина-
че действуют сегодня амери-
канцы. Президент Джо Байден 
объявил, что американская ар-
мия не намерена ни покидать, 
ни передавать в распоряжение 
местных властей расположен-
ные в Бельгии и Германии воен-
ные объекты.

Речь идет об объекте в бель-
гийской коммуне Шевр, Казар-
мах Домери, обслуживающем 
Верховное командование Объ-
единенных вооруженных сил 
НАТО в Европе. А также о не-
скольких базах в Германии — 
Бартонские казармы в Ансба-
хе, Казармы Пуласки в Кайзер-
слаутерне, Казармы Коулмана 
в Мангейме, Центр материаль-
но-технического снабжения ар-
мии США в Пирмазенсе, а также 

склад Вайлимдорф в Штутгарте 
и Центр Амелии Эрхарт в Висба-
дене. Эти мало о чем говорящие 
неподготовленному человеку 
названия хорошо известны в 
экспертных кругах, поскольку 
эти объекты уже много лет яв-
ляются составной частью фун-
дамента американского воен-
ного присутствия в Европе.

Как сказано в заявлении ру-
ководства европейского и аф-
риканского командования ВС 
США, эти военные объекты 
должны остаться в пользова-
нии Вашингтона, чтобы армия 
могла «справиться с растущи-
ми требованиями на европей-
ском театре военных дейст-
вий». Вот такой незамыслова-
той формулировкой американ-
цы перечеркнули обещания, 
данные Трампом в его быт-
ность  главой государства, о пе-
редаче этих объектов немцам 
и бельгийцам. В основном это 
жилые и различные вспомога-
тельные помещения, ангары 

для хранения сотен бронетран-
спортеров, склады и разные 
административные здания. Ва-
шингтон решил оставить в сво-
ем пользовании, а также  рас-
ширить Центр морального бла-
гополучия и отдыха в Кайзерс-
лаутерне, чтобы тот мог без 
проблем обслуживать возрос-
шее число прибывающих в Ев-
ропу из Америки военных. Из 
заявления следует, что многие 
объекты будут подвергнуты 
модернизации в соответствии 
с растущими нуждами Пента-
гона. Но если немецкая пресса 
не связывает это решение Бе-
лого дома напрямую с «угро-
зой с Востока», то бельгийские 
СМИ пишут о том, что эти шаги 
направлены на демонстрацию 
силы и сдерживание России.

В июле 2020 года Дональд 
Трамп объявил, что США выве-
дут почти 12 из 35 тысяч рас-
квартированных в Германии 
американских военнослужа-
щих. Но уже тогда официаль-

ные лица Пентагона, саботиро-
вавшие, как потом выяснилось, 
приказы главы государства, со-
слались на необходимость дол-
госрочного планирования та-
ких шагов и фактически ниче-
го не предприняли для реали-
зации планов Трампа. Поэтому 
нынешняя численность войск 
США в Германии осталась на 
прежнем уровне.

Джо Байден задолго до ина-
угурации объявил, что все пла-
ны Трампа в отношении евро-
пейских союзников по НАТО 
будут пересмотрены. В февра-
ле немецкое правительство за-
явило о твердой поддержке та-
кого разворота со стороны Бе-
лого дома. А после июльско-
го визита немецкого канцлера 
Ангелы Меркель в Вашингтон 
эксперты уверенно заговори-
ли о начале «новой фазы» от-
ношений в военной сфере меж-
ду США, Германией и Евросо-
юзом. Поэтому в настоящее 
время  вопрос о сохранении 
американского присутствия в 
Германии уже не стоит — воен-
нослужащие США «прописа-
лись» в Германии надолго. Фо-
кус дискуссии теперь смещен 
в сторону дальнейшего нара-
щивания военного потенциа-
ла США в Европе. Кстати, еще 
в апреле Пентагон переправил 
в Германию около 500 новых 
военнослужащих, включая ар-
тиллеристов, разведчиков и 
специалистов по радиоэлек-
тронной борьбе и киберопе-
рациям.

Жители и власти немецких 

и бельгийских городов и ком-
мун, где расположены планиро-
вавшиеся к выводу базы США, 
не скрывают разочарования. 
По информации общественной 
телерадиокомпании земли Ба-
вария BR-24, администрация 
города Ансбаха и Ансбахский 
университет еще с 2017 года 
строили планы и утверждали 
проекты по строительству и ре-
конструкции Бартонских ка-
зарм после ухода звездно-поло-
сатых. В зданиях, в частности, 
планировалось обустроить об-
щежития для студентов. «Ко-
нечно, прискорбно, что этого не 
произошло. Но мы примем все 
как есть», — заявил в интервью 
мэр города Томас Деффнер, яв-
ляющийся представителем пра-
вящего в Германии политиче-
ского блока ХДС/ХСС.

Четыре года назад немецкая 
пресса с большой помпой объ-
явила о том, что на месте аме-
риканской базы площадью бо-
лее 14 гектаров будет постро-
ен «Кампус будущего». Пред-
полагалось, что за счет этого 
количество студентов возра-
стет с нынешних 3 до 5 тысяч. 
Но этим планам, увы, не сужде-
но сбыться, и вместо размерен-
ной студенческой атмосферы и 
баварской музыки местные жи-
тели продолжат жить под звуки 
военного горна и маршей аме-
риканских солдат под напевы 
об удалом дяде Сэме. •

Чекпойнт «Чарли» был создан 
в 1961 году на границе Западного 
и Восточного Берлина. Сейчас там 
находится Музей Берлинской стены.

А К Ц Е Н Т

Еще в апреле Пентагон переправил 
в Германию около 500 новых 
военнослужащих, включая 
артиллеристов, разведчиков 
и специалистов по радиоэлектронной 
борьбе и кибероперациям
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ГАСТРОЛИ Башкирская опера показала Москве «Дон Кихота»

Манифест мечтателя
Мария Бабалова

И
з Уфы прибыл «Дон Ки-
хот». Это премьера, уви-
девшая там свет рампы 

совсем недавно — и вот ее пред-
ставили на Исторической сцене 
Большого театра. Оперу Массне 
поставил и исполнил заглавную 
роль художественный руково-
дитель Башкирского театра из-
вестный бас Аскар Абдразаков, 
для которого эта работа стала 
еще и режиссерским дебютом. 
За дирижерским пультом был 
Артем Макаров.

Француз Жюль Массне напи-
сал «Дон Кихота» специально 
для Федора Шаляпина. Миро-
вая премьера состоялась в 1910 
году в Монте-Карло. С тех пор 
эту оперу хоть и нельзя назвать 
одной из самых популярных, но 
она очень любима лучшими ба-
сами мира, всегда превращаясь 
для них в прекрасный бенефис.

Обозначив свой опус как «ге-
роическая комедия», компози-
тор таким образом обеспечил 
режиссерскому творчеству ред-
кую свободу. Аскар Абдразаков 
прочитал партитуру исключи-
тельно в академическом стиле 
и в романтическом ключе, что в 
современной театральной жиз-
ни — краснокнижная редкость. 
А в интерьерах Исторической 
сцены Большого театра спек-
такль и вовсе выглядит музей-
ным экспонатом.

Подобное впечатление под-
тверждает взгляд на эту оперу 
художника Ивана Складчико-
ва, чьи не столько декорации, 
сколько богатые костюмы — на-

туральные ткани, ручное кру-
жево, много золота, парчи и 
бархата — делают зрелище ро-
скошным до такой степени, что 
иногда эта визуальность в духе 
позднего испанского маньериз-
ма даже доминирует над му-
зыкой. 

Впрочем, в сказке, воспева-
ющей рыцарство, мечтатель-
ность и идеалистический взгляд 
на жизнь, подобная красота, пе-
реходящая в наивность, вполне 
кстати.

Оперная история Дон Ки-
хота кардинально отличается 

от той, что была написана Сер-
вантесом. Здесь нет той сатиры, 
на которой настаивал автор, а 
Дульсинея — не просто дама сер-
дца Рыцаря без страха и упрека. 
Она теперь красавица, богатая 
мадридская куртизанка, и Дон 
Кихот — единственный, кто сде-
лал ей предложение, но был от-
вергнут.  Эта роскошная Дуль-
синея, чистый плод фантазии 
хитроумного идальго, женщи-
на-образ и прекрасная дама из 
либретто Анри Кина. Ее судьба 
— дарить запретную любовь ка-
ждому, кто пожелает ею завла-

деть. И, быть может, она по сути  
недостойна Дон Кихота. Елена 
Максимова, приглашенная со-
листка Венской оперы и Боль-
шого театра, специально была 
позвана на эту постановку в Уфу 
и прекрасно перевоплотилась в 
роковую испанку.

Рыцарь Печального Образа у 
Аскара Абдразакова — абсолют-
но классический герой, чуть от-
странившийся от реальности. 
С видом усталой обреченности 

он возвышается над шумной 
праздной толпой. Его образ по-
лон мельчайших, характерных 
деталей и нюансов, моменталь-
но находящих отклик в зале. 
Санчо Панса Владимира Копы-
това — не только верный оруже-
носец своего рыцаря, которому 
изредка все-таки удается чуть-
чуть пошутить, но и его друг. И 
самым пронзительным момен-
том спектакля становится дра-
матический финал, когда Санчо 
прощается со своим «добрым 
господином».

За последние годы это тре-
тий визит Башкирского оперно-
го театра в Большой — в гостях 
уже побывали «Аттила» Вер-
ди и «Фауст» Гуно. И это очень 
важно для творческого роста 
периферийных театров — иметь 
шанс показывать на главной 
сцене России свои лучшие ра-
боты. Причем не в рамках тех 
или иных фестивалей, в афише 
которых всегда много событий, 
а именно в индивидуальном по-
рядке. 

Сегодня все больше регио-
нов, где культурная жизнь на-
бирает силу и творческие кол-
лективы возвращаются на теа-
тральную карту страны. Но не 
все субъекты богаты и могут 
позволить себе такое благород-
ное, но крайне затратное дело, 
как субсидирование гастролей 
своего театра. И если бы феде-
ральное министерство дарило в 
летнюю межсезонную паузу та-
кую возможность российским 
театрам не со столичной пропи-
ской, это было бы и интересно, 
и справедливо. •

МУЗЫКА  Новый 
мини-альбом 
знаменитой 
затворницы 

АХ, ЗЕМФИРА!

Александр Алексеев

Мало кто выпускает новые ди-
ски так, как она: без рекламы и 
пиаровских капканов. Так и на 
этот раз: Земфира выпустила 
мини-альбом «Ах» без предва-
рительных обещаний — спустя 
менее полугода после выхода 
«Бордерлайн», которому в со-
циальных сетях сразу доста-
лось и за депрессивность, и за 
отсутствие радиосинглов, под 
которые можно безмятежно 
пить коктейли и танцевать  — 
там сложные, психологичные 
тексты, не свойственные сов-
ременному отечественному 
року. Благодаря некоторым хо-
телось задуматься, от других — 
затосковать.

Но у Земфиры давно не 
было такой светлой, легкой 
взбалмошности, шаловливой 
беспечности и задора, где про-
винциальный максимализм и 
удаль нон-конформизма («Ро-
машки», «Искала», «Прости 
меня, моя любовь») момен-
тально овевали флером вызо-
ва на грани с отчаянием. Уже 
давно не было таких простых, 
внятных мелодий, которым 
хотелось подпевать и вслуши-
ваться в любимую певицу — 
веря благодаря ей (как после 
трех первых альбомов) в сча-
стье, пусть непростое, и в ве-
сну, пусть далекую, но которая 
обязательно вернется. Как ми-
нимум восемь лет, пока она во-
обще не выпускала диски.  Да 
и еще раньше, с диска «Спаси-
бо», больше похожего на учеб-
ник по психоаналитике для са-
мой себя — откровенного, дра-
матичного, но не такого, кото-
рый хочется ставить в минуты 
радости или горя. 

И вот теперь этот новый ре-
лиз — мини-альбом из четырех 
песен «Ах», который, кажет-
ся, вновь изменит наши впе-
чатления о Земфире. И еще раз 
убедит нас в том, что мы ее, 
по сути, совсем не знаем — из-
бегающую телевидения и ин-
тервью, живущую фактически 
затворницей по своим зако-
нам и общающуюся только с 
узким кругом интересных ей 
музыкантов (стоит признать, 
что в актуальном звуке она по-
нимает лучше большинства 
коллег и поэтому всегда нахо-
дит креативных партнеров: то 
английскую группу Archive, то 
Муджуса, то Диму Емельянова 
из группы «Обе две»). И пора-
дует, что в «Ах» она вновь, как 
в нулевые, стала непредсказу-
емой. А это качество присуще 
только действительно боль-
шим талантам.

Уже в титульной песне аль-
бома Земфира возвращает 
себе теплые интонации, меч-
тательность и беззаботность, у 
нее снова появляются светлая 
улыбчивость и позитивные на-
строения. Да и следующие две 
песни — «Почта» и «Мелодра-
ма» — летние, гитарные, почти 
беззаботные, простые. Есть 
в них что-то и от городского 
фольклора, их снова смогут 
петь подростки в парадных, 
что скорее признак не неза-
тейливости, а народности и 
востребованности.  

Похоже, негативные мне-
ния о «Бордерлайне» сказа-
лись на Земфире, и она решила 
вновь повернуться к нам сво-
ей светлой стороной. Может, 
осознавая, что в непростые 
времена кто-то ждет от нее 
уже именно такой музыки? 

При этом в финальном тре-
ке — балладе «Гудбай», одной 
из первых песен Земфиры, на-
писанных во время каникул и 
уже исполняемой на концер-
тах, тоже преобладают опти-
мистические настроения и 
вера в счастье. А этот релиз хо-
чется слушать и дальше. Но, 
увы, на «Ах» всего четыре пе-
сни, и хочется ждать продол-
жения. 

Только вот с Земфирой за-
ранее никогда не знаешь, ка-
кой окажется ее следующая 
пластинка. Тем интереснее. •

КИНО На экранах фильм Леоса Каракса «Аннетт»

Остриженный Самсон

Валерий Кичин 

В 
одном из давних ин-
тервью Леос Каракс 
говорил, что мечтает 
сделать фильм-музы-
ку. Он шел к нему во 
всех своих картинах, 
последовательно вво-
дя в них элементы теа-
тральной условности. 

«Аннетт»,  которой открылся в 
июле Каннский кинофестиваль, 
следует, вероятно, считать во-
площением этой мечты. Карти-
на до конца конкурса оставалась 
в числе главных претендентов на 
награды и в итоге получила приз 
за режиссуру.

Сразу признаю: смотреть 
нужно обязательно. Многим 
фильм нравится. В монотонно 
серой стае стрелялок-бормота-
лок он как павлин в экстазе: му-
зыкальные фильмы стали ред-
костью. Сравнивать его в сов-
ременном репертуаре не с чем 
— остается сравнивать нового 
Каракса с ним самим. А здесь 
он, на мой взгляд, проигрывает. 
Если музыка, написанная дуэ-
том Sparks (братья Рон и Рассел 
Мaэл), временами очень хороша, 
то их же либретто изумляет оби-
лием штамповки и дефицитом 
фантазии.

Фабула предсказуема от на-
чала до конца. Адам Драйвер иг-
рает мрачного стендап-комика 
Генри Макгенри, который вы-
ходит на сцену в халате и моно-
тонно хамит невесть почему на 
него клюнувшей публике. Жанр 
его шоу «Божья обезьяна» напо-
минает тот исполненный през-

рения ко всему сущему пер-
форманс, который на нашем ТВ 
культивирует вечно сардониче-
ский Гордон. Его провокации за-
ставляют разъяренную публи-
ку петь-орать что-то вроде «Ты 
псих?». Этот Генри влюблен в 
знаменитую оперную диву Анну 
(Марион Котийяр, которую в мо-
менты «академического» пения 
благоразумно дают общим пла-
ном, — она раскрывает рот под 
вокал французской меццо Кат-
рин Троттманн, а такая подме-
на всегда бьет в глаза). Общество 
их «неравный брак» не одобряет 
— газеты выходят под заголовка-
ми типа «Красавица и ублюдок». 
Эта характеристика исчерпы-
вает суть одномерных героев: 
она только красавица, он только 
ублюдок. Драйвер играет слона 
в посудной лавке, разрушителя 
такой хрупкой субстанции, как 
любовь. Котийяр отведена ак-
компанирующая роль жертвы, 
носительницы несбыточного 
счастья, такой пассивной мадам 
Баттерфляй, с самого начала об-
реченной на погибель. 

Как и положено в опере, яв-
ляется третий лишний — влю-
бленный в Анну пианист (Сай-

мон Хелберг из «Примадонны», 
слишком невыразительный для 
столь эмоциональной партии). 
Он ее постоянный партнер по 
сценическим триумфам и, как 
предполагает ревнивец Генри, 
вероятный любовник. Поэтому 
безоблачное счастье на мотоци-
кле среди бескрайних полей ока-
жется недолгим — мы это мгно-
венно смекаем.

После ночи любви (идет ли-
рический дуэт голышом) рожда-
ется дочка Аннетт, почему-то по-
хожая на Чаки из подростково-
го хоррора. Дочку изображает 
пластмассовая кукла с закрыва-
ющимися глазами, скорее устра-
шающая, чем способная вызвать 
симпатии. Но именно ей пред-
стоит стать трагической реин-
карнацией Анны. 

То, что дело идет к кровавой 
трагедии, тоже ясно, потому что 
лейтмотив и пружина сюжета — 
одномерная самовлюбленность 
Генри: его раздражает слава 
оперной жены, которая строит 
карьеру, бесконечно умирая на 
сцене. Его бесит, что приходится 
работать беби-ситтером, и одна-
жды в своем шоу под свист толпы 
он выдает тайную мысль от жены 

избавиться. Убийство происхо-
дит в момент шторма на яхте в 
ритмах безумного вальса. Этим 
кровавые деяния монстра не за-
кончатся, но тут пластмассовая 
Аннетт обнаружит артистиче-
ские дарования покойной Анны 
и станет хорошим источником 
дохода для предприимчивого 
папы. Шикарные шоу на стади-
онах, ликование толп, поющее 
следствие, поющий суд, запозда-
лые угрызения поющей совести 
и мораль, пропетая все более по-
хожей на человека дочкой...

Нет, безусловно, это не столь-
ко мюзикл, сколько рок-опера 
с уклоном в жутковатый сюр. С 
чисто оперным либретто, услов-
ным до скуки, собранным из 
всех штампов «мыльной опе-
ры» и способным ожить только 
с помощью гениальной музыки, 
— как оживали переполненные 
картонными страстями, мак-
симально запутанные либрет-
то «Трубадура» или «Бала-ма-
скарада» под пером волшебни-
ка Верди. Но музыка Sparks при 
всех ее достоинствах не образу-
ет единой драматической волны, 
способной нести вас над сюжет-
ными ухабами и неловкостями, 
их не замечая. В саундтреке есть 
пара запоминающихся роман-
тических дуэтов — прежде всего 
простенький, без затей We love 
each other so much, а также энер-
гичных, агрессивных хоров, но 
они тонут в довольно вялом, ли-
шенном развития аккомпане-
менте. 

Все это мы уже видели. Сю-
жетный ход с любовниками, вы-
нужденными соревноваться в 

сценической славе: одна на взле-
те, другой на излете, отработан в 
хрестоматийных мюзиклах типа 
«Звезда родилась». Театральная 
условность действа отшлифова-
на самим Караксом в «Корпора-
ции «Святые моторы» — новый 
фильм ничего удивительного к 
ней не добавляет. Даже во всех 
отношениях замечательный, эк-
спрессивный и драйвовый музы-
кальный пролог  part So May We 
Start, которым начинается рок-
опера, мне показалось, отсылает 
к «музыкальному антракту» из 
«Святых моторов». Так что глав-
ное, чего мне не хватало в филь-
ме Каракса, — это самого Карак-
са, остроумца и хулигана, кине-
матографического Сальвадора 
Дали, создателя оригинальней-
ших фантасмагорий. С его пара-
доксальным мышлением, с жон-
глированием неожиданными 
образами. С его, наконец, юмо-
ром — в «Аннетт» нет ни секунды, 
рассчитанной на ответную улыб-
ку зрителя. Где его уникальное 
чувство абсолютной свободы в 
фантазии и ее воплощении? Или 
без своего талисмана Дени Лава-
на он, как остриженный Самсон, 
теряет волшебную силу?

Нет-нет, обязательно идите на 
«Аннетт». Как одинокий кактус в 
пустыне, она все равно порадует 
ваш глаз. Любимый талант нам 
мил и в неудаче.  •

Марион Котийяр в роли знаменитой 
оперной дивы Анны играет безвин-
ную жертву оперного злодея.

Одну из главных партий в спектакле 
ведут декорации и роскошные 
костюмы Ивана Складчикова.

А К Ц Е Н Т

Аннетт — пластмассовая кукла, 
похожая на Чаки из ужастика. 
Но именно она станет 
реинкарнацией несчастной Анны

В новом мини-альбоме певица 
снова, как в лучшие времена, 
стала непредсказуемой.

БЕССРОЧНЫЙ МАРАФОН
Министр культуры Российской Федерации Ольга Люби-
мова четко выразила позицию ведомства в ответ на ини-
циативу Михаила Лермонтова, председателя Общест-
венного совета минкультуры, о проверке театрального 
репертуара на предмет его соответствия — ни много ни 
мало — «Стратегии национальной безопасности Россий-
ской Федерации». 

Цитирую слова министра: «…В соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации Минкультуры 
России не вправе вмешиваться в творческую деятель-
ность учреждений культуры, этот процесс носит са-
мостоятельный характер». И далее: «Цензура в нашей 
стране недопустима в соответствии с Конституцией». 
Кажется, что расставлены все точки над «i», но на самом 
деле это не под силу ни одному чиновнику даже мини-
стерского ранга. Знаю по собственному опыту, потому 
что сам не раз напоминал озабоченным представителям 
общественности, которые врывались то на выставки, то 
на сценические подмостки, о том, что они давно не пере-
читывали Конститу-
цию нашей страны. 
И о том, что любые 
запреты в отноше-
нии произведений 
искусства могут 
быть осуществлены 
только по решению 
суда. 

В случае спекта-
кля театра «Совре-
менник» «Первый 
хлеб», в котором 
общественная ор-
ганизация «Офице-
ры России» усмотрела нарушение Закона «Об админи-
стративной и уголовной ответственности за публичное 
унижение чести и достоинства ветеранов и распростра-
нение заведомо ложных сведений о них», такой — судеб-
ный — поворот событий вовсе не исключен. Следствен-
ный комитет РФ уже начал проверку этой постановки 
по факту обращения общественности. Поэтому О. Лю-
бимова была юридически корректна: «Вместе с тем, 
если в сфере культуры имеют место нарушения дейст-
вующего законодательства, то компетентные органы 
вправе дать им соответствующую оценку. Наша задача 
— обеспечить всесторонний диалог со всеми аудитори-
ями, дать возможность высказаться всем сторонам и, 
если потребуется, совместно принять взвешенное ре-
шение по актуальным вопросам, волнующим общест-
венность». В нынешних предлагаемых обстоятельствах 
точнее не скажешь. 

Как показывает опыт, даже «взвешенные решения» 
никогда не будут окончательными. Потому, что полити-
ка — искусство возможного, а деятели искусства мечта-
ют о невозможном. И потому, что вкусы общества, как 
правило, консервативнее творческих новаций. 

Поэтому диалог между властью, обществом и худож-
никами — непрерывный процесс. Особенно при много-
образии российского социума, несхожих представле-
ниях о советском прошлом, разнонаправленных инте-
ресах художественной среды, отсутствии нормативной 
идеологии и нормативной эстетики. Впрочем, ничего 
нового в этом процессе нет. Подобные дискуссии вели 
еще во времена греческой античности. 

Вопрос — в качестве диалога. В уровне его профес-
сионализма. В понимании специфики художественно-
го творчества. Искусство драматургии — это конфликт, 
столкновение противоборствующих — положительных 
и отрицательных — героев, каждый из которых отста-
ивает свою правду. Нелишне напомнить и о художест-
венной целостности произведения искусства, которое 
порой требует и шокирующих творческих ходов, спо-
собных вызвать протест у тех или иных зрителей. Явись 
шекспировский «Король Лир» сегодня, нашлись бы 
люди, полагающие, что ослепление Глостера на глазах 
у публики — это перебор, требующий изъятия из текста 
трагедии. Напоминаю об этом потому, что в спектакле 
«Современника» особое возмущение представителей 
общественности вызвали Лия Ахеджакова и ее монолог. 
Но ни Олег Табаков, 
ни Леонид Броне-
вой не отвечают за 
слова своих героев в 
«Семнадцати мгно-
вениях весны», хотя 
к ним можно предъ-
явить серьезные 
претензии с точки 
зрения ныне дейст-
вующего законода-
тельства. Вопрос о 
том, насколько ак-
тер или актриса не-
сут ответственность 
за слова драматур-
га, и режиссерское 
решение можно при желании считать юридическим, 
но без квалифицированных театроведов здесь не обой-
тись — хотя бы для того, чтобы принять «взвешенное ре-
шение». 

В СССР была жесткая цензура. Контролю подвергали 
не только текст, но и то, что называлось неконтролируе-
мыми ассоциациями. Но даже в СССР при принятии за-
претительных мер, связанных с известными художни-
ками, шли непростые, чаще всего скрытые от широкой 
общественности, дискуссии. Всем было известно, что 
если какую-то пьесу запрещают в Министерстве культу-
ры РСФСР, то ее можно «пробить» в Министерстве куль-
туры СССР. Темы, невозможные в театрах, пропускали 
в кинематографе и т.д. Наконец, была высшая инстан-
ция — ЦК КПСС, где, как известно, некоторые решения в 
сфере литературы и искусства принимали на уроне По-
литбюро ЦК. Нормативная идеология и нормативная 
эстетика выстраивали систему «красных флажков», вы-
ход за которые требовал мужества не только творческо-
го, но и гражданского. Причем не только от художников, 
но и от чиновников. Именно поэтому далеко не всякий 
прорыв за эти «красные флажки» объявляли антисо-
ветским. Достаточно вспомнить лучшие произведения 
литературы, театра, кинематографа о Великой Отече-
ственной войне, их высочайший художественный уро-
вень, который потрясал общество еще до 1987 года, ког-
да цензура начала утрачивать свое всемогущество. 

Именно в ту пору моя давняя швейцарская коллега с 
горечью сказала мне: «У вас отменили цензуру, — вели-
кому русскому театру пришел конец!» И, увидев мое не-
доумение, пояснила: «В подцензурной культуре вы ни 
о чем не могли говорить прямо, — эзопов язык рождал 
художественные шедевры!» Ответил ей любимой цита-
той из Альбера Камю: «Искусство балансирует между 
двумя пропастями — легкомыслием и пропагандой. На 
гребне хребта, по которому идет вперед большой худож-
ник, каждый шаг — приключение, величайший риск. В 
этом риске, однако, и только в нем, заключается свобо-
да искусства». •

Запреты в отноше-
нии произведений 
искусства могут 
быть осуществле-
ны только 
по решению суда

Олег Табаков 
и Леонид 
Броневой 
не отвечают 
за слова героев 
«Семнадцати 
мгновений весны»

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775

— О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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ПРОЕКТ  На берегах реки 
Чермянки создают спорткластер

Гонки по парку  

Ирина Огилько 

В столице продолжается созда-
ние самого протяженного в Ев-
ропе парка «Яуза». Дошла оче-
редь и до реки Чермянки с  пой-
мой площадью более  49 гекта-
ров. Изюминкой проекта станет 
спортивный кластер, рассказа-
ли «РГ» в департаменте капре-
монта Москвы. 

Небольшая, но шустрая ре-
чушка Чермянка разделяет рай-
оны Южное Медведково и От-
радное.  Ее заросшие кустарни-
ками берега были малоприв-
лекательны для прогулок. Что-
бы перейти на другую сторону 
реки, приходилось идти по бере-
гу 2,5 км до ближайшего моста. 
Благоустройство, которое идет 
сейчас здесь полным ходом, об-
ещает жителям северо-востока 
столицы  создать   качественное 
общественное пространство у 
воды, где появятся широчай-
шие возможности для занятий  

спортом. Возводят новый стади-
он с теплым покрытием. Готова 
основа для четырех теннисных 
кортов. Для любителей стрит-
бола создали  амфитеатр. А для 
гонок на радиоуправляемых ав-
томоделях появится уникаль-
ный спортивный трек.  Как рас-
сказал «РГ» начальник управ-
ления по реализации объектов 
благоустройства департамен-
та капремонта Москвы Максим 
Гордиенко, на трассе протяжен-
ностью 100 метров будут раз-
личные препятствия. Оборуду-
ют 13 спортивных  и 10 детских 
площадок. И все это разместит-
ся среди живой природы. После 
того, как берега реки  очистили, 
даже трудно поверить, что кра-
сота вокруг находится в мега-
полисе. В чистой воде плавают 
рыбы, а где-то можно встретить 
и бобровые хатки. Для прогулок 
проложили экологическую тро-
пу. Все работы завершат до кон-
ца августа.  

ЗДОРОВЬЕ 
Переболевшие ковидом 
москвичи могут пройти 
обследование  

Проверка 
не повредит

Сергей Жуков 

В столичных парках и скверах возобновили работу в 
прежнем режиме 45 павильонов «Здоровая Москва». 
Горожане теперь там могут не только привиться от ко-
ронавируса, но и пройти бесплатную диспансериза-
цию. Дополнительное обследование врачи готовы сде-
лать переболевшим COVID-19. 

В него включены пять исследований. Спирометрия, 
например, позволяет оценить состояние дыхательной 
системы. Берут также биохимический анализ крови по 
семи показателям, включая уровень холестерина. Тем, 
кто перенес инфекцию в средней и тяжелой форме, ре-
комендуется сдать анализ на Д-димер (маркер сверты-
ваемости крови). При жалобах на одышку и отеки вра-
чи советуют пройти  еще тест с шестиминутной ходь-
бой, чтобы исключить возможные проблемы с сердцем 
и легкими. Врачи павильона дают также направление 
в свою поликлинику на рентгенографию органов груд-
ной клетки. Почему нужны именно эти исследования? 
Как рассказал «РГ» замглавного врача городской по-
ликлиники № 220 Владимир Терещенко, коронавирус 
поражает в первую очередь сердечно-сосудистую и ды-
хательную системы: «После болезни нередко бывают 
осложнения, особенно у пожилых людей, — объяснил 
он. — Своевременная профилактика позволяет раньше 
начать лечение». Провериться Владимир Терещенко 
советует даже тем, кто после болезни чувствует себя 
хорошо. Таким образом можно предупредить осложне-
ния. На обследование уйдет не больше часа.

Первых пациентов после ковида принял павильон 
и  в парке «Красногвардейские пруды», где побывали 
корреспонденты «РГ». Госслужащий из Краснопре-
сненского района Кирилл Литвицкий поделился, что 
пришел специально, узнав из СМИ о расширенной ди-
агностике для переболевших: «Я привился в апреле от 
коронавируса, а еще раньше перенес эту инфекцию. 
Болел легко, за две недели была лишь температура 37, 
пропадали вкус и запахи». Сейчас мужчина чувствует 
себя нормально, но решил, что проверка не помеша-
ет. «Я и до пандемии стабильно раз в год обследовался, 
— продолжал Кирилл. — Но опасаюсь, что после кови-
да могут быть скрытые последствия, которые выявят 
только врачи».  

ОБРАЗОВАНИЕ Пять отличий новой школы от типовой советской

Мальчики — с «Марса», 
девочки — с «Венеры» 

Сергей Бабкин  

К 
1 сентября в Москве 
откроется 16 новых 
образовательных 
комплексов: школы 
плюс детсады. Корре-
спонденты  «РГ» на-
кануне учебного года 
побывали в  одной из 
новостроек и нашли 

пять глобальных отличий сов-
ременной учебной среды, в ко-
торой предстоит учиться их де-
тям, от типовой советской, в ко-
торой они учились сами.

Умножение пятиэтажек
Школы  в России до того, как 

в Москве появились гигантские 
образовательные комплексы, 
строили в среднем на 400 уче-
ников.  Признаюсь, эту цифру 
мы взяли, просто разделив  об-
щее количество российских 
школяров на количество школ. 
При этом мы, конечно, зна-
ем, что в селах есть девятилет-
ки, где учатся 10—15 человек, а 
в более крупных городах — и по 
1 000. В школе № 158 в Левобе-
режном районе столицы  будут 
учиться 1 900 ребят. Невольно 
возникает вопрос: как же они 
все там уместятся? Побывав на 
месте, узнали ответ: площадь 
нового здания на Валдайской 

улице 33 тысячи «квадратов». 
Подключаем пространственное 
воображение: получается, это 
где-то 10—11 стандартных жи-
лых пятиэтажек. Вот такая  пло-
щадь у этой  новой школы. 

Фасад — космос
Спутать ее невозможно ни 

с какой другой, потому что все 
школы в столице строят теперь  
по индивидуальным проектам. 
Строительные  стандарты : на 
150 учеников строится такое-то 
здание, на 300 — такое и так да-
лее, остались в прошлом. Типо-
вые школы, конечно же, здоро-
во экономили на проектирова-
нии. Но в итоге школы-близне-
цы  можно было видеть не толь-
ко в нескольких районах одного 
города, но и любой точке стра-
ны от Мценска до Владивостока. 
Но где еще встретишь школу с 
«космическим» эффектом, кро-
ме района Левобережный в Мо-
скве? Один ее фасад с вставка-

ми из синего стекла наводит на 
мысли о далеком неземном  про-
странстве.  Внутри, кстати, тоже 
кругом космические мотивы. 
Там  не встретишь банальных  
надписей вроде «Фотостудия», 
«Лингафонный класс». Вместо 
них встречают вывески: «Вене-
ра», «Марс», «Меркурий». Так 
что если вы вдруг услышите от 
ребенка фразу «с Луны свалил-
ся», это, процентов на 90, уче-
ник «космической» школы. 

Пойдем «за школу»
Лет 15 назад такое предложе-

ние было бы воспринято как не-
кое погружение во грех. В школе 
№ 158 пойти «за школу» мож-
но будет исключительно с бла-
гими целями. Во-первых, что-
бы сходить в  амфитеатр под 
открытым небом. Здесь можно 
просто поговорить после уро-
ков, что-то обсудить, устроить 
рэп-баттл, или, в крайнем слу-
чае, побывать на уроке  эколо-

гии. Есть «за школой» еще и не-
большой пригорок с лавочками 
для разговоров  тет-а-тет. Роди-
тели современных детей в свое 
время с этой целью встречались  
под лестницей. Далее — велопар-
ковка: многие московские па-
цаны знают, что, покрутив пе-
дали, на занятия можно доехать 
быстрее, чем даже на папином 
авто.  Ну а про школьный ста-
дион с настоящим футбольным 
полем можно и не говорить: для 
столицы это скорее уже норма, 
чем достижение. 

Химия рулит
Многие химические процес-

сы для учеников до 2000-х про-
текали только в головах — в  ла-
бораториях часто не хватало 
нужных реактивов, да и обору-
дованием мало кто мог похва-
статься.  Поэтому крекинг не-
фти и дегидратация глицерина 
оставались  лишь на страницах 
задачника Хомченко. В классах 
школы № 158 есть и демонстра-
ционные шкафы с вытяжками, 
и специальные лабораторные 
зоны с аппаратурой, скорее на-
поминающей химзавод.  Это же 
можно сказать и об отдельной 
зоне в школе — ИТ-полигоне. 
Самое интересное здесь — ком-
плектующие для робототехни-
ки, ей московские школьники 

в большинстве своем могли за-
ниматься только в технопарках. 
Теперь андроида можно собрать 
и в стенах родной школы.

Трансформеры и танцы
Все школьники во все вре-

мена учились понемногу и за 
пределами классов — гимнасти-
ке, танцам. В основном для это-
го приходилось  куда-то ходить, 
так как в школах устроить, на-
пример, настоящий бал было 
просто негде.  В 158-й есть даже 
собственная хореографическая 
студия. За стенкой-трансформе-
ром, проще говоря, раздвижной 
перегородкой. Здесь эти тран-
сформеры повсюду. Например, 
в большом физкультурном зале 
из одной баскетбольной пло-
щадки можно сделать целых 
четыре. Не проблема устро-
ить огромное помещение и для 
для танцев. Можно в этой шко-
ле  заниматься фотографией и 
даже режиссурой — в кабинете 
«Меркурий» для этого имеет-
ся студия.  Выглядит она как ка-
мерный зал московского кино-
театра. Да и классов в привыч-
ном нам понимании мы здесь не 
встретили. Везде «оупенспейс», 
аудитории-амфитеатры.   

Школы сегодня — как произведения 
искусства. Хочется ходить и любо-
ваться. 

А К Ц Е Н Т

Все школы в столице строят теперь  
по индивидуальным проектам, поэтому 
ни одна из них не похожа на другую

УСЛУГИ   

Как сэкономить 
время в важной 
жизненной 
ситуации? 

ПАКЕТ 
НА ДЕВЯТЬ 
СЛУЧАЕВ 
Любовь Проценко 

Представить жизнь без центров 
госуслуг «Мои документы», ко-
торые в августе отмечают свое 
десятилетие, в столице сейчас 
просто невозможно. Полторы 
сотни услуг оказывают в ка-
ждом из МФЦ. Но далеко не все 
горожане знают, что в центрах 
«Мои документы» могут ока-
зать не просто отдельно взятую 
услугу, но и взять на себя подго-
товку целого пакета докумен-
тов для конкретной жизненной 
ситуации. 

Как рассказала «РГ» замди-
ректора по развитию государ-
ственных услуг центров «Мои 
документы» города Татьяна По-
рецкова, этот сервис появил-
ся в Москве в 2017 году. Суть 
его в том, что востребованные 
услуги могут быть объедине-
ны и тогда человеку не нужно 
ездить в разные концы города, 
подстраиваться под графики 
различных ведомств. Напри-
мер, раньше, чтобы вступить в 
наследство, требовалось по за-
просу нотариуса подать заявле-
ния в Федеральную кадастро-
вую палату Росреестра и БТИ 
.Теперь в рамках жизненной си-
туации «Оформление наслед-
ства» все документы можно 
оформить за один визит в центр 
госуслуг. 

Или взять подготовку доку-
ментов при покупке квартиры. 
До появления нового сервиса 
документации покупатель об-
ращался в Росреестр, чтобы по-
лучить выписку из Единого го-
сударственного реестра недви-
жимости, затем в БТИ и управ-
ление Федеральной службы 
государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Мо-
скве. Если же он использовал 
материнский капитал, то шел 
еще и в отделение Пенсионного 
фонда. Теперь цепочка сокра-
тилась до одного окна в любом 
офисе «Мои документы». Услу-
га так и называется: «Приобре-
тение жилья» .

Как она работает, испытал 
Федор Попов, житель района 
Марьино. «Покупка кварти-
ры — это всегда такая бумажная 
волокита. А тут за один поход в 
центр госуслуг я подал все заяв-
ления сразу и получил все бы-
стро и без проблем», — расска-
зал он «РГ». 

Сейчас в центрах госуслуг 
такие услуги предоставляются 
по девяти  жизненным ситуаци-
ям. Самые популярные — «Ро-
ждение ребенка», «Многодет-
ная семья» и «Перемена име-
ни». А есть еще «Смена места 
жительства», «Я — автомоби-
лист», «Я потерял документы», 
«Я оплачиваю налоги».   

Будущая экотропа из деревянного настила на сваях соединит природные 
памятники, среди них и этот спущенный пока пруд.

На диспансеризацию в павильоне уйдет не больше часа. 
Можно и с ребенком прийти. 

ДЕНЬГИ Победить 
бедность многодетным 
семьям поможет работа 

Семейные 
ценности 

Ангелина Зеленькова

Выкрутиться из сложного финансового положения ма-
лоимущим семьям с детьми поможет социальный про-
ект по повышению их уровня доходов. Свою эффектив-
ность он уже показал — за год «пилота» работу нашли 
свыше 2 тысяч мам и пап, которые сейчас получают 
в среднем 50 тысяч рублей. Вчера правительство горо-
да утвердило порядок реализации проекта «Социаль-
ный контракт». В постановлении, подписанном мэром 
Москвы Сергеем Собяниным, говорится, что трудоу-
строенные многодетные родители продолжат получать 
привычные льготы и доплаты, но при этом смогут еще 
и заработать. 

Участниками 
проекта могут стать 
московские семьи 
с детьми, чей сред-
недушевой доход не 
превышает прожи-
точный минимум 
в столице, — 18 029 
рублей. Ведет про-
ект и принимает за-
явления центр заня-
тости «Моя карье-
ра» на улице Сергия 
Радонежского. С ка-
ждым его участником специалисты подписывают со-
глашение — «социальный контракт» на 6 месяцев. В до-
кументе прописан план мероприятий по поиску под-
ходящего места работы. Нет резюме и папа забыл, как 
искать работу? Ему помогут составить анкету. Но на 
этом помощь не заканчивается. Консультант обещает 
подготовить соискателя к собеседованию, а после тру-
доустройства сопровождать во время испытательного 
срока.

Для тех, кто хочет работать, но не знает, кем бы 
устроиться, чтобы и зарплата была хорошая, и остава-
лось время на семью, центр предлагает пройти профо-
риентационное тестирование. Даже можно пройти бес-
платное профобучение или получить дополнительное 
образование. Причем на время обучения участник про-
екта будет получать стипендию от города. Остался глав-
ный вопрос: с кем оставить ребенка на время учебы? 
Родителям  детей старше 1,5 года могут предоставить 
места в группах кратковременного пребывания в дет-
ском садике.

Важно, что для родителей, получающих ежемесяч-
ные пособие или денежную выплату на ребенка 
в возрасте от 3 до 7 лет, с момента подписания со-
циального контракта и до 3 лет эти выплаты сохра-
няются.    

ТЕАТР  «Уголок дедушки Дурова» отмечает новоселье

И ребятам, и слонятам 
Любовь Проценко 

К
оллектив театра «Уголок 
дедушки Дурова» в пол-
ном составе — люди, кош-

ки, слоны, обезьяны,  бегемот 
и другие артисты — переехали 
в новое здание. Расположено 
оно там же, рядом с историче-
ским старинным особняком, 
построенным австрийским ар-
хитектором Августом Вебером 
в девятнадцатом веке на улице, 
которая носит название осно-
вателя театра Владимира Ду-
рова. Посмотреть, как обжива-
ются новоселы, в театр приехал 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

Первым в новое здание за-
пустили, как и положено, кота 
Ивана — ему скоро тоже пред-
стоит выступать там. Но прои-
зойдет это, по словам художе-
ственного руководителя Юрия 
Дурова, не раньше марта 2022 
года: животным нужно время, 
чтобы привыкнуть к новой сце-
не. «Долго планировалось со-
здание нового корпуса этого 
театра, — напомнил глава го-
рода. — Наконец после долгих 
колебаний город взял на себя 
и построил новое здание, ко-
торое по своим возможностям 
превосходит те, что были в ста-
ром здании — и с точки зрения 
выступлений, и количества 
зрителей в зале, и, конечно, по 
комфорту». 

Развитие театра в последние 
годы сдерживали именно огра-
ниченные площади. Театр уже 
не мог приобретать и вводить 
в спектакли новых животных, 
так как негде было их нормаль-
но содержать. И вот теперь в их 
распоряжении — новое трехэ-
тажное здание площадью свы-

ше четырех тысяч квадратных 
метров. На первом этаже, как 
и в любом театре, вестибюль, 
гардероб, буфет. В зрительный 
зал отсюда ведут две парадные 
лестницы. Фойе расположено 
на верхнем уровне амфитеа-
тра, где предусмотрены и места 
для инвалидов-колясочников. 
Все уровни, включая нижний, 
соединены лифтом. 

Особого внимания заслужи-
вает сама новая сцена. Для зри-
телей здесь — 340 мест, которые 
расположены полукругом во-
круг манежа, на котором и бу-
дет идти представление. В цен-
тре этого манежа — подъемник 
для спецэффектов. Специаль-
ный четырехметровый проход 
для выхода на сцену  животных. 

Железобетонный разборный 
барьер, которым окружен ма-
неж, в нужный момент позво-
лит трансформировать зал из 
циркового в театральный.  

Классическая форма мане-
жа выбрана не случайно. Бла-
годаря ей появится возмож-
ность вводить в спектакли с 
участием животных классиче-
ские цирковые номера и тем 
самым значительно расширить 
репертуар. По словам Юрия 
Дурова, таким образом театр 
возвращается к своим исто-
кам, заложенным основателем 
династии Дуровых, совмещав-
шего дрессировку животных 
с клоунадой, иллюзионизмом 
и другими видами циркового 
искусства. В часы, свободные 

от спектаклей, животных бу-
дут выводить на манеж на про-
гулку. 

Еще комфортнее  артистам 
будет когда город отреставри-
рует и старое здание театра. 
Эти работы планируется за-
кончить в 2024 году.  

КСТАТИ

Всего за 2011—2021 годы в городе 

реконструированы 78 зданий 33 

театров. Новые сценические пло-

щадки получили «Геликон-опера», 

театральный центр «Вишневый 

сад», театры имени Вахтангова, 

Олега Табакова, Романа Виктюка.

Никто не может устоять перед иску-
шением погладить артистов театра 
Дурова. Даже мэр Сергей Собянин. 
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За год работу 
нашли свыше 
2 тысяч мам и пап, 
которые сейчас 
получают 
50 тысяч рублей
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МАЛЫЕ ГОРОДА РОССИИ Что нужно Тутаеву, чтобы стать жемчужиной Золотого кольца

Берег левый, берег правый
Елена Новоселова

В 
городе, где кинош-
ники 30 раз снимали 
волжскую провинцию 
и «старую Москву», 
пока еще живы купече-
ские особняки 19 века, 
с деревянной резьбой, 
каменным основани-
ем и милой светелкой 

на втором этаже. Но они горят 
и рушатся, а у обитателей этих 
памятников архитектуры нет 
тех миллионов, которые нуж-
ны, чтобы провести реставра-
цию. Как живет Тутаев — один из 
малых городов России, который 
попал в «список президента» по 
расширению маршрутов Золото-
го кольца?

80 км до соседней улицы
Раньше город назывался Ро-

манов-Борисоглебск. И дейст-
вительно, есть в нем какая-то 
двойственность. С одной сторо-
ны, 11 открыточного вида хра-
мов, 16 музеев, многочислен-
ные художники и волонтеры-
«дачники», которые спасают 
умирающую старину. С другой — 
оставшаяся с советских времен 
инфраструктура, плохие дороги 
и крошечный бюджет. 

На борисоглебской правой 
стороне живет 35 тысяч человек, 
на романовской — около пяти. 
Между ними Волга, а моста или 
хотя бы парома нет. Может, ле-
вый берег поэтому и сохранил 
свой патриархальный истори-
ческий вид, что комсомольская 
стройка Тутаевского моторного 
завода бурлила на правом. Од-
ним — история, тенистые улицы 
и аромат провинции, где Борис 
Кустодиев рисовал своих коло-
ритных купчих. Зато другим — 
работа, инфраструктура и город-
ская больница. Горожане с лево-
бережья, если вдруг понадобится 
пойти в знаменитый Воскресен-
ский собор с его самой большой 
в России иконой «Спас Всеми-
лостивый», пользуются муни-
ципальным катером или част-
ной моторкой, стоимость поезд-
ки одинаковая — 35 рублей. Но 
это летом, а когда нет навигации, 
в соседний район, до которого 
600 метров по Волге, приходит-
ся ездить на автобусе через Ярос-
лавль. 80 км и полтора часа вре-
мени. Туристические теплохо-
ды сейчас причаливают только 
к правому берегу, у левого — ава-
рийный причал, его починка — не 
для бюджета Тутаева. 

Волонтер Юрий
На улице Ленина, главной на 

романовской стороне, уникаль-
ное историческое здание Обще-
ственного собрания. Облезлая 
коробка без крыши с остатками 
кирпичного декора, насквозь 
проросшая деревьями. Рядом 
многоквартирный дом купцов 
Дегтяревых. Не дожидаясь, ког-
да он рухнет, власти расселили 
жильцов. Недавно сгорел такой 
же дом-памятник. Хозяева что-
то отмечали,  вспыхнула про-
водка… 

Аварийные памятники архи-
тектуры, которые идут под рас-
селение, головная боль не толь-
ко Тутаева, сетует Юрий Старо-
дубов. Он московский историк 
и волонтер объединения «Ре-
ставросЪ». Тутаев для него — го-
род предков, малая родина. «По 
закону, если дом является объек-
том культурного наследия, сне-
сти его, как обычный аварийный, 
нельзя, — объясняет Юрий. — 
Нужно выставлять на аукцион, 
правда, очереди из инвесторов 
нет. Из-за гигантских расценок 
на реставрационные работы, их 
не покупают даже за символиче-
скую цену».

Чтобы спасти готовый разва-
литься памятник федерального 
значения 18 века «Строганов-
ский амбар», Стародубов выку-
пил его за полмиллиона. Деньги 
собирал по друзьям и знакомым. 
Сейчас внутри частный музей. 
Несколько раз в год, по знаком-
ству, приезжает известный сто-
личный архитектор и проверяет, 
нет ли опасности обрушения. 

Зданий, которые имеют лю-
бую степень охранного статуса, 
в городе несколько десятков.  Ре-
ставрации требуют все. Некото-
рые уже отремонтированы вла-
дельцами, хотя по закону хозяин 

не имеет права даже гвоздь лиш-
ний в стену памятника забить. 
Должен нанимать реставраци-
онную фирму.  Но реставрацион-
ный рынок в России сейчас ори-
ентирован на крупное государ-
ственное финансирование. Там 
фантастическое ценообразова-
ние. Но даже если бы деньги на-
шлись, реставрировать некому. 

— У нас в области всего не-
сколько профессиональных ре-
ставраторов. А реставраторы-
производственники (каменщи-
ки, штукатуры, плотники) вооб-
ще вымирающая профессия, — 
печалится Юрий.

Многодетная мама Виктория 
Памятнику архитектуры на-

чала 20 века — особняку купца 
Колчина повезло. Вложив в по-

купку свой материнский капи-
тал и кредит, его отремонти-
ровала и открыла там бесплат-
ный музей многодетная мама 
Виктория Фомина. Режиссер 
и преподаватель университе-
та, она искала место, где будет 
лучше ее дочке Маше, которой 
поставили диагноз фотоасте-
ния, то есть нехватка солнеч-
ного света. «Потолка и пола нет, 
полная разруха. Но мне сразу 
было понятно: тут надо делать 
музей», — Виктория показыва-
ет особняк. Главный зал  отдан 
огромному интерактивному 
макету. В течение полутора лет 

над ним работали 36 человек — 
вся округа художников. На сте-
не оживает печальная история 
города, на тонких нитях парят 
фотографии горожан — местных 
новомучеников, уже прослав-
ленных как святые. На обрат-
ной стороне фото — их ико-
нографические изображения. 
«В отличие от отца Павла Груз-
дева, старца, на могилу к кото-
рому в Тутаев едут со всех кон-
цов страны, их не знает практи-
чески никто», — поясняет идею 
музея Виктория. Только что, 
опять вложив свою зарплату 
и гонорары, она вместе с един-
ственным сотрудником Джеко-
бом Бруксом сделала историог-
рафическое издание жития од-
ного из таких забытых людей — 
отца Михаила Белороссова. Он 

был настоятелем Воскресен-
ской церкви. Его застрелили по 
дороге.в Ярославль. 

Американец Джекоб
Высокий красавец с оклади-

стой русской бородой Александр 
два дня в неделю на велосипеде 
приезжает в особняк Колчина 
и ведет экскурсии на русском, 
а если понадобится, и англий-
ском языке. На  родине его звали 
Джекоб Брукс. В самые сложные 
времена, когда особняк Колчи-
на больше напоминал руины, он 
попросился в помощники. При-
ходил, открывал холодный дом 
и ждал посетителей даже в мо-
роз. Джекоб окончил универси-
тет в Чикаго по специальности 
«Русский язык» с вполне кон-
кретными целями — переводить 
жития святых и православную 
литературу на английский. По-
ехал в Россию. чтобы совершен-
ствоваться в языке Пушкина, и  
встретил будущую жену. По мне-
нию православного американца, 
жить в больших российских го-
родах хорошо, пока ты один. Се-
мейным это не подходит. Брук-
сы перебрали несколько мест 
и остановились на Тутаеве. Сей-
час Александр уже почти свой 
человек в романовской тусовке 
художников, журналистов, му-
зейщиков.

Члена-корреспондента Рос-
сийской академии художеств 
Илью Комова мы встретили еду-
щим на велосипеде с картиной 
под мышкой. В Тутаеве он теперь 
проводит большую часть време-
ни, лишь ненадолго уезжая в Мо-
скву или во Францию. Про Комо-
ва рассказывают, что он кучу на-
роду переселил в Тутаев и даже 
«французских галерейщиков 
крестил в Волге».  «Восстанав-
ливать Тутаев как Мышкин — это 
преступление, — без обиняков 
заявил он. — Там ведь многое по-
просту снесли, превратив город 
в коммерческий ларек».  Не нра-
вится художнику и идея властей 
вместо парома сделать канат-

ную дорогу: «Представьте себе: 
встанет поперек Волги вся эта 
конструкция! Туристы за 500 ру-
блей переправятся, а какой-ни-
будь бабульке канатная дорога 
встанет  в полпенсии». 

Сейчас сообщество тута-
евских художников готовится 
к Арт-фестивалю, который наме-
чен на 21 августа. Надеются при-
влечь внимание людей с деньга-
ми, которые захотят купить ка-
кой-нибудь домик и привести его 
в порядок. Так в свое время сде-
лала художница и крупный гале-
рист Лилия Славинская. Выкупи-
ла особняк пушкинского време-
ни и очень бережно переделала 
его в гостиницу для художников. 
Славинская — создатель первой 
в стране частной художествен-
ной галереи, которая располага-
лась сначала на Тверской, а по-
том на Крымском валу. Затем все 
шедевры ее коллекции перееха-
ли в Тутаев. «А собрание картин 
у Славинской чуть ни не самое 
лучшее в России», — резюмиру-
ет Комов. 

«Открываешь калитку, что-
бы за хлебом сходить, а там че-
ловек 20 с фотоаппаратами», — 
включается в разговор еще одна 
москвичка Ольга Мотовилова. 
Она украшает яркими граффи-
ти в стиле примитив тутаевские 
дома и заборы. Подписывает их  
пословицами. Никто не пройдет 
мимо ее баб в цветастых сарафа-
нах, череды батюшек с подписью 
«Человек предполагает, а Бог 
располагает» и мужиков, при-
готовившихся к выпивке («Сто-
почки да рюмочки, приготовься 
к сумочке»). Рыжие корги с ха-
рактерными именами Малевич, 
Кустодиев, Куинджи следуют 
за хозяйкой и с удовольствием 
фотографируются на фоне сво-
их портретов (подпись на забо-
ре: «Корги много не бывает!»). 
«Спрашиваю местных выпивох: 
вы тут слова из трех букв не при-
рисуете— смеется  Ольга. —  Отве-
чают: ты че, мы же разбираемся 
в искусстве».  

Юрий Стародубов выкупил обветшавший памятник архитектуры и открыл в нем музей. 

P.S.

ЖЕЛАННЫЙ ПРИЧАЛ  —  НЬЮ-ТУТАЕВ 

Хорошо, что на левом берегу есть старинные особ-

няки, но, к счастью, их мало, делает оговорку по 

Фрейду глава Тутаевского района, у которого нет де-

нег, чтобы отреставрировать памятники так, как 

надо. Выпускник сразу двух факультетов Ярослав-

ского госуниверситета имени Демидова (информа-

тики и вычислительной техники, а также экономики) 

Дмитрий Юнусов работает в администрации района 

с 23 лет. Параллельно преподает в альма матер. За те 

пять лет, пока возглавляет район, Тутаев два раза по-

падал в топ-10 моногородов по динамике развития. 

В 2019-м оказался в пятерке городов выходного дня 

вместе с Москвой и Севастополем. Тогда же получил 

первое место в национальной премии Russian Events 

Awards за фестиваль «Перед Спасом». Цифровая си-

стема управления муниципалитетом, разработанная 

командой Юнусова, стала лучшей в конкурсе АСИ, 

теперь ее используют в других городах. Поэтому по-

падание в шестерку малых туристических городов 

Центральной России, которые будет раскручивать 

и поддерживать правительство, вряд ли стало сов-

сем уж неожиданным. «Для нас это очень важно, по-

тому что Тутаев — моногород. У нас высокий уровень 

безработицы. Нужно поддерживать инфраструктуру. 

А ресурсов внутренних не хватает, — видно, как тя-

жело дается это признание амбициозному главе рай-

она. — Но в самых ближайших планах у нас 2700 но-

вых рабочих мест, часть даст самая большая в Евро-

пе фабрика мороженого». Шустрые тутаевские влас-

ти влезают во всевозможные федеральные програм-

мы.. Дважды побеждали в конкурсе минстроя «Ма-

лые города, исторические поселения». «По итогам 

первого благоустроили Волжскую набережную на 

правом берегу, по итогам второго — благоустроим 

набережную на левой стороне, — обещает Дмит-

рий. — В этом году привлекли на благоустройство 

старинной части города 85 миллионов». Правитель-

ство России в мае поручило руководству Тутаевско-

го района разработать  бизнес-план по раскрутке го-

рода. Он практически готов. Например, власти пред-

лагают инвесторам два куска земли на берегу Волги  

за символическую цену для строительства четы-

рехзвездочных гостиниц. В планах обустройство 

причала и строительство канатной дороги, которая, 

по мысли главы района, сможет решить транспор-

тную проблему, будет востребована у туристов. Есть 

идея преобразовать в модном стиле здание «Льно-

мануфактуры», которая недавно закрылась.. « Нью-

Васюки?»— догадываюсь я. Стоянки для яхт в городе, 

где в грозу отключают электричество, потрясают. 

«Нет, — не обижается молодой глава. — На что посмо-

треть, у нас не меньше, чем в Суздале или Мышкине. 

Развит православный туризм, на крестный ход с ико-

ной Всемилостивого Спаса собирается до четырех 

тысяч человек.  Первая женщина-космонавт Вален-

тина Терешкова — местная. Святой адмирал Федор 

Ушаков родился недалеко. Кустодиев здесь писал 

картины, как в Плесе Левитан. Брендов у Тутаева 

полно: романовская овечка, романовский луг. И в са-

мом деле, чем овца хуже мыши.

А К Ц Е Н Т

На борисоглебской стороне живет 
35 тысяч человек, на романовской — 
около пяти. Через Волгу  ни моста, 
ни парома. Когда нет навигации, 
в соседний район приходится ездить 
через Ярославль
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Американец Джекоб Брукс выучил русский язык, чтобы переводить жития святых. 

В Воскресенском соборе находится самая большая в России икона Спас Всемилостивый (высота три метра).
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ПРОЕКТ

ИНЖЕНЕРЫ СОБРАЛИ 
ВОДОРОДНЫЙ КАРТРИДЖ
Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», Ульяновск

В Ульяновском наноцентре ULNANOTECH (Роснано) 
предложили альтернативу хранению водорода в сжа-
том виде. Речь идет о том, чтобы хранить его в твердой 
форме: в виде гидрида магния.

«Аккумуляторы водорода и энергосистемы на их 
основе в ближайшей перспективе займут лидирую-
щие позиции в направлении энергообеспечения как 
в бытовых, так и промышленных масштабах. Есть 
примеры коммерческих продуктов и их количество 
растет», — говорит гендиректор одной из компаний-
резидентов наноцентра ООО «ХитЛаб» Дмитрий Но-
виков.

Инженеры компании собрали работающие про-
тотипы источника питания на топливных элемен-
тах — водородного картриджа. Плотность энергии в 
нем в 2—2,5 раза выше, чем в литий-ионных батаре-
ях. Принцип действия — преобразование водорода в 
электроэнергию на водородных топливных элемен-
тах, а уникальность — в хранении водорода в связан-
ной форме. На этой основе могут быть сделаны пор-
тативные энергосистемы для беспилотников и робо-
тотехники, автономные энергосистемы для удален-
ных территорий.  

ЭКСПОРТ

ВО СКОЛЬКО ОБОЙДЕТСЯ 
РОССИИ НОВЫЙ НАЛОГ 
ЕВРОСОЮЗА
Сергей Тихонов

Суммарные потери российского экспорта от ввода 
в Евросоюзе трансграничного углеродного налога 
(ТУН — системы сбора платежей за выбросы углеро-
да при производстве товара) за десять лет, с 2026 по 
2035 год, составят 8,8—38 млрд евро. Разброс боль-
шой, расчеты сделаны разными компаниями на осно-
ве опубликованных Европарламентом предваритель-
ных правил пограничного углеродного регулирова-
ния (Carbon Border Adjustment Mechanism — CBAM), 
но все они сходятся в одном — параметры ТУН ниже 
ожидаемого затронут экспорт из нашей страны. По 
крайней мере, на первых порах действия механизма 
трансуглеродного регулирования (ТУР).

Параметры еще могут быть скорректированы, 
окончательные выводы делать рано, но предваритель-
ные уже пора. Пока максимально от действия ТУН 
пострадают российский экспорт продукции черной 
и цветной металлургии, производство минеральных 
удобрений и поставки в Европу электроэнергии. В 
исследовании компании KPMG указывается, что на-
грузка на экспорт 
продукции чер-
ной металлургии 
может увеличить-
ся с 557 млн евро 
в 2026 году (когда 
ТУН должен зара-
ботать) до 3,9 млрд 
евро в 2035 году, на 
экспорт алюминия 
и изделий из него — 
с 43 млн до 385 млн 
евро, минеральных 
удобрений — с 1 млн 
до 483 млн евро.

Менее всего трансуглеродный сбор за 10 лет выра-
стет для экспорта электроэнергии — с 118 млн до 224 
млн евро ежегодно. Суммарное климатическое бремя 
на экспорт товаров из нашей страны будет увеличи-
ваться с каждым годом с 718 млн в 2026 году до 2,6—
5,2 млрд евро в 2035 году. Но как отметил управляю-
щий директор и партнер BCG Антон Косач, решение о 
включении в CBAM отраслей нефтехимии и нефтепе-
реработки еще не принято, и если эти отрасли попа-
дут под действие ТУН, российские экспортеры будут 
платить ежегодно в общей сложности около 5,5—11,7 
млрд долларов (4,7—9,9 млрд евро) к 2030 году.

Наиболее оптимистичен прогноз ИГ «Петромар-
кет». В нем потери российских экспортеров за десять 
лет оцениваются в 760 млрд рублей (8,8 млрд евро). 
Но подчеркивается, что ТУР вызовет рост цен на про-
дукцию попадающих под его действие отраслей, ком-
пенсируя экспортерам, как минимум, 650 млрд ру-
блей (7,5 млрд евро), что покроет 86% потерь от упла-
ты сбора. Весьма вероятно, что рост цен будет еще 
более заметным, что вовсе исключит негативный эф-
фект от взимания сбора, считают аналитики.

Максимальные потери по отраслям «Петромар-
кет» оценивает в среднем в два раза меньше, чем BCG 
и KPMG, так как считает, что основную опасность для 
нашей страны представляет не сам ТУН, а риск ли-
шиться Европы как рынка сбыта.

В BCG полагают, что правительству для минимиза-
ции потерь от ТУН следует разработать базу стандар-
тов измерения и отчетности по выбросам парнико-
вых газов, механизмы и цели по снижению выбросов, 
а также обеспечить прозрачность этой системы для ее 
участников и наблюдателей. Кроме этого необходимо 
создать внутренний механизм регулирования «угле-
родного рынка» и синхронизации его параметров с 
международными стандартами. А для этого потребу-
ется на первых порах поддержать стратегические от-
расли экономики.   

КОНФЛИКТ

УГЛЕРОДНОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ СОЗДАЕТ НЕРАВНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ ТОРГОВЛИ

Ольга Пономарева,
научный сотрудник 
ИМЭФ ВАВТ

М
еждународная дискус-
сия по вопросам кли-
матической повестки 

и трансграничного углеродно-
го регулирования разгорелась с 
новой силой после того, как Ев-
росоюз опубликовал проект по-
граничного корректирующего 
углеродного механизма (Carbon 
Border Adjustment Mechanism, 
CBAM).

Импортеры в ЕС должны бу-
дут покупать углеродные серти-
фикаты по цене, которая была 
бы уплачена, если бы импорти-

руемые товары произвели в со-
ответствии с правилами ЕС по 
ценообразованию на углерод. 
Ожидается, что первые выпла-
ты начнутся с 2026 года, а сбор 
информации по углеродному 
следу с 2023 года.

Согласно расчетам минэко-
номразвития, СВАМ затронет 
российские поставки железа и 
стали, алюминия, труб, элек-
троэнергии и цемента в объеме 
7,6 млрд евро в год.

Углеродный налог негатив-
но повлияет не только на им-
порт из России, но и на компа-
нии в ЕС. По оценкам минэко-
номразвития, совокупная еже-
годная дополнительная нагруз-

ка на немецких и французских 
импортеров составит 220 млн 
евро по продукции черной ме-
таллургии и 526 млн евро по 
алюминию. Риски удорожания 
сырья очевидны и для европей-
ских производителей. Предста-
вители алюминиевой промыш-
ленности ЕС попросили исклю-
чить их из действия углеродно-
го механизма.

Риски, связанные с приме-
нением углеродного налога, вы-
ходят за рамки потерь внешней 
торговли ЕС с Россией или дру-
гими торговыми партнерами. 
Охват углеродным регулиро-
ванием только отдельных эта-
пов цепочек создания стоимо-

сти создает стимулы для пере-
носа предприятий, связанных 
с импортом товаров из перечня 
СВАМ, за пределы ЕС, в страны 
с более мягкими требования-
ми по углеродному регулиро-
ванию. В таких условиях эффек-
тивность CBAM в решении про-
блемы «утечек углерода» сни-
жается.

Нельзя забывать и о рисках 
для менее развитых стран, воз-
можности форсирования мо-
дернизации промышленности 
которых ограничены, особен-
но с учетом пандемии и кризи-
са. В этом случае инструменты 
климатического регулирования 
идут вразрез с помощью разви-
вающимся и наименее разви-
тым странам.

В минэкономразвития уже 
обозначили риски несоответст-
вия CBAM правилам Всемирной 
торговой организации (ВТО). 
Во-первых, речь идет об уста-
новлении дополнительных сбо-
ров сверх уровня связывания 
тарифных обязательств, кото-
рый превышать нельзя. Во-вто-
рых, нарушается режим наи-
большего благоприятствова-
ния в связи с разными условия-
ми CBAM для разных стран-пар-
тнеров. Здесь роль играет нали-
чие в странах-партнерах систем 

торговли квотами на выбросы 
СО2 или углеродного ценообра-
зования, которые могли бы га-
рантировать функционирова-
ние инструментов, способных 
предотвратить «утечку углеро-
да» и негативные глобальные 
эффекты. Наконец, меры ЕС мо-
гут сформировать неравные ус-
ловия для отечественных и им-
портных товаров, особенно в 
случае сохранения бесплатных 
квот для национальных произ-
водителей, т.е. нарушение поло-
жений национального режима.

Помимо этого, ЕС, скорее 
всего, придется поддерживать 
национальных производителей 
и экспортеров, которые стол-
кнутся с удорожанием сырья и 
компонентов. В этом случае ЕС 
могут обвинить в нарушении 
положений Соглашения по суб-
сидиям и компенсационным ме-
рам ВТО.

В ответ на эти претензии ЕС 
может сослаться на статью ХХ 
ГАТТ, которая содержит поло-
жения по общим исключениям 
из обязательств ВТО, в частно-
сти, в случаях защиты жизни и 
здоровья людей, животных и 
растений, а также сохранения 
природных ресурсов. 

Односторонний и радикаль-
ный формат мер, подобных 

углеродному налогу ЕС, несет в 
себе риски для восстановления 
мировой экономики и между-
народной торговли на фоне пан-
демии коронавируса. Неопре-
деленность относительно пре-
одоления последствий панде-
мии усугубляет прогнозирова-
ние условий деятельности ком-
паний. Согласно данным Меж-
дународного энергетического 
агентства, в период борьбы с по-
следствиями пандемии возмож-
ности инвестиций в сфере «зе-
леной» энергетики ограниче-
ны. В проекты в этой сфере на-
правляется только 2% средств 
из более чем 16 трлн долларов, 
которые выделяют на ликви-
дацию последствий пандемии 
COVID-19.

Россия выступает за много-
сторонние форматы взаимо-
действия в решении климати-
ческих вопросов. Речь идет о 
Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата и Париж-
ском соглашении, площадке 
ОЭСР, других многосторонних 
инициативах. Необходимо фор-
мирование международных до-
говоренностей с учетом нацио-
нальных приоритетов, возмож-
ностей и особенностей. Герма-
ния и Россия договорились про-
должить обсуждение климати-
ческой повестки и «зеленого» 
курса ЕС. 

Но нам необходимо продви-
гать более тесное взаимодейст-
вие на международном уровне в 
поиске более гибких договорен-
ностей по климату, в меньшей 
степени увязанных с между-
народной торговлей, которая 
должна оставаться важным ка-
налом восстановления глобаль-
ной экономики.  

АЛЬТЕРНАТИВА

РОССИЯ 
НАШЛА ОТВЕТ 
НА «ЗЕЛЕНУЮ» 
ПОВЕСТКУ ЕС
Сергей Тихонов

Концепция развития водород-
ной энергетики, принятая на-
кануне правительством, не что 
иное, как собственная програм-
ма действий России в мировой 
климатической повестке. Нам 
не придется подстраиваться 
под правила, принятые в Ев-
росоюзе или в других странах, 
и будет что противопоставить 
пограничным мерам углерод-
ного регулирования. Но пока 
наша страна сильно отстает от 
того же ЕС по темпам интегра-
ции в климатическую повестку. 

Европа более десяти лет раз-
вивает солнечную и ветровую 
энергетику. Несмотря на то что 
делается это под соусом борьбы 
за экологию, есть здесь и эко-
номические причины. Подав-
ляющее большинство стран ЕС 
— импортеры энергоресурсов, 
зависящие от мировой конъ-
юнктуры на рынке. От простой 
пропаганды возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) в ЕС 
перешли к активным действи-
ям, с 2026 года вводится погра-
ничный углеродный сбор на на-
иболее углеродоемкие товары, 
который может сильно затро-
нуть экспорт из России.

Противопоставить этому 
можно только собственную 
программу по снижению вы-
бросов CO2. Развитие солнеч-
ной и ветряной генерации в 
нашей стране актуально лишь 
для некоторых южных и при-
брежных районов. В большин-
стве регионов генерация на ос-
нове ВИЭ слишком дорогая по 
сравнению с традиционным 
топливом, ее насаждение ста-
ло бы бременем для экономики 
и привело бы к росту тарифов 
на электричество. Выходом мо-
жет стать развитие водородной 
энергетики.

Но для этого России с нуля 
придется создать новую от-
расль — изобрести технологии 
производства, хранения и тран-
спортировки водорода, а также 
сформировать спрос на него на 
внутреннем рынке. Планиру-
ется, что уже с 2035 года мы бу-
дем экспортировать 2—12 млн 
тонн водорода, а к 2050 году 
— 15—50 млн тонн. Отставание 
от Европы по времени, конеч-
но, значительное, но это лучше, 
чем не делать ничего и плясать 
под чужую дудку. Кроме этого, 
создание новой отрасли загру-
зит работой производственные 
предприятия, научные и обра-
зовательные учреждения, а это 
хорошее подспорье для эконо-
мического роста.  

ЭКОЛОГИЯ Углеродный налог готовится захватить весь мир, но России есть что противопоставить

Как накоптить денег
ТЕНДЕНЦИИ

В АЗИИ ЗАДУМАЛИСЬ ОБ ЭКОЛОГИИ, НО НЕ ГОТОВЫ ОТКАЗАТЬСЯ ОТ УГЛЯ

Сергей Тихонов

О
дним из путей ми-
нимизировать по-
тери российского 
экспорта от тран-
сграничного угле-
родного сбора Ев-
росоюза называет-
ся перенаправление 
поставок попадаю-

щих под него товаров на восток, 
в страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона (АТР). Но в Азии 
также набирает силу климати-
ческая повестка, создающая ри-
ски для отечественного сырья и 
товаров. 

Для России сейчас важно, 
когда в странах АТР может за-
работать система трансугле-
родного регулирования (ТУР) 
и затронет ли она импорт энер-
горесурсов, металлургию и не-
фтехимию. Доля этих отраслей 
в общем объеме поставок рос-
сийских товаров в страны АТР 
колеблется от 30 до 75%.Общая 
же доля АТР в российском эк-
спорте в страны дальнего зару-
бежья около 30%.

В июле этого года внутрен-
нюю торговлю квотами на вы-
бросы углерода для компаний 
энергетического сектора начал 
Китай. Пока в торговле угле-
родными единицами (ETS — 
Emission Trading Scheme) участ-
вуют генерирующие компании, 
в основном государственные, 
вырабатывающие чуть менее 
половины всей электроэнергии 
в стране. Но в дальнейшем пла-
нируется расширение действия 
углеродного регулирования на 
другие сферы экономики, в том 
числе металлургию, транспорт 
и нефтехимию.

С 2015 года система торгов-
ли углеродными единицами 
работает в Южной Корее. При-
чем, как уточнил руководитель 
группы операционных рисков 
и устойчивого развития КПМГ 
в России и СНГ Игорь Коротец-
кий, в 2021 году число секторов 
южнокорейской экономики, 
вовлеченных в торговлю квота-
ми на выбросы CO2, будет уве-
личено.

В Японии с 2011 года взима-
ется углеродный налог и рабо-
тают местные механизмы тор-
говли углеродными единицами.

Эти страны поставили перед 
собой цели достижения угле-
родной нейтральности:  Китай 
— к 2060 году, Южная Корея и 
Япония — к 2050 году. Это не 
желание следовать модной по-
вестке, а попытка включиться 
в гонку за лидерство в мировой 
экономике будущего, считает 
генеральный директор ИГ «Пе-
тромаркет» Иван Хомутов. По 
его мнению, климатическая по-
вестка сейчас несет за собой се-
рьезную технологическую ре-
волюцию в мировой экономи-

ке, набирая обороты во всех ча-
стях света, и страны АТР здесь 
не исключение.

Единственный крупный по-
купатель российских товаров 
в регионе, где пока нет меха-
низма ETS, — Индия, уточняет 
Коротецкий. Но, учитывая об-
щий тренд и планы по введению 
углеродного регулирования 

других стран региона, Индия 
также придет к этому.

Поэтому пусть с некоторым 
опозданием, но механизмы 
трансграничного углеродного 
регулирования (ТУР) появят-
ся и в АТР. Япония уже заявила 
о том, что прорабатывает воз-
можность введения такого ме-
ханизма, уточняет Хомутов. Но 
когда это произойдет, пока не-
ясно. Можно ожидать, что ТУР 
будет введен в Китае, Южной 
Корее и Японии ближе к 2030 
году — с лагом в 4—5 лет по отно-
шению к ЕС, считает эксперт.

По мнению Коротецкого, до-
полнительное давление в вопро-
се введения ТУР в странах АТР 
возникнет после 2026 года, ког-
да механизм заработает в Евро-
пе. По мере развития механиз-

ма ТУР в ЕС будет происходить 
переориентация углеродоемко-
го экспорта из других стран, в 
том числе и России, на рынки с 
менее жестким углеродным ре-
гулированием. Это создаст дав-
ление на местных производите-
лей, и для их защиты будут вво-
диться различные ограничения, 
считает эксперт.

С точки зрения Хомутова, 
нельзя исключить, что азиат-
ские варианты ТУР сразу будут 
распространяться на широкий 
круг продуктов, включая такие 
ключевые для России экспор-
тные позиции, как нефть и не-
фтепродукты.

В некоторых сферах параме-
тры углеродного регулирова-
ния могут оказаться в странах 
АТР даже суровее, чем в ЕС, по-
скольку азиатские страны стра-
дают от экологических про-
блем и загрязнения атмосферы 
больше, нежели Европа. Впол-
не можно предположить, что 
именно здесь получит макси-
мальное развитие рынок элек-
тротранспорта, если удастся с 
течением времени решить про-
блему с накопителями энергии, 

скоростью зарядки и высокой 
стоимостью электрокаров. В 
этом случае сильно пострадать 
может нефтяной экспорт Рос-
сии, поскольку стимулировать 
расширение использования 
электротранспорта будут, в том 
числе, через создание экономи-
ческих барьеров для эксплуата-
ции машин на двигателях вну-
треннего сгорания, в том числе 
подорожание моторного то-
плива.

С другой стороны, здесь не 
будет резких решений, свойст-
венных западной цивилизации, 
когда отказ от угольной генера-
ции в пользу возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) при-
вел к перегрузке и сбоям энер-
госистемы в период аномаль-
ных холодов или жары, а также 
резкому подорожанию энерго-
ресурсов, как произошло в том 
году в Европе.

Яркое доказательство пра-
гматичного подхода стран АТР к 
вопросам климата — их позиция 
в отношении угля. Они не соби-
раются строить новые уголь-
ные электростанции, но не от-
казываются совсем от угольной 
генерации, понимая, что ее за-
мещение другими источника-
ми энергии потребует громад-
ных вложений, которые в итоге 
лягут на плечи населения. На-
пример, в проекте новой энер-
гостратегии Японии к 2030 году 
доля генерации на угле долж-
на снизиться в энергобалансе 
страны с 26 лишь до 19%. Юж-
ная Корея планирует оконча-

тельно отказаться от угольной 
генерации только к 2050 году, 
а Индия пока больше сосредо-
точена на минимизации вреда 
экологии и снижении выбросов  
угольных электростанций.

В Китае пока под регулиро-
вание в рамках национальной 
системы ETS попала теплоэ-
нергетика (главным образом, 
угольные станции. — «РГ»), от-
мечает старший консультант 
Группы по оказанию услуг в 
области устойчивого развития 
компании «Делойт» в СНГ Мат-
вей Астапкович. Ожидается, что 
со временем список регулиру-
емых отраслей расширится, и 
в него будут включены, напри-
мер, производители стали, це-
мента и азотных удобрений — 
самых углеродоемких отраслей. 
Соответственно, эти отрасли, 
регулируемые в рамках ETS, на-
ходятся под риском включения 
в систему пограничного карбо-
нового налога, считает Астап-
кович.

По его мнению, альтернати-
вой развития механизмов ТУР 
может быть глобальный налог 
на выбросы, согласованный на 
международном уровне. Такой 
налог может быть разработан и 
внедрен в рамках 6-й статьи Па-
рижского соглашения и вклю-
чать основных эмитентов пар-
никовых газов — Китай, США, 
ЕС, Россию и Индию. Такой на-
лог может снизить барьеры для 
мировой торговли, связанные с 
трансграничным регулирова-
нием, уверен он.   

Налог на выбросы затронет поставки российской продукции на 7,6 млрд евро в год.

А К Ц Е Н Т

Инструменты климатического 
регулирования могут помешать 
модернизировать промышленность
в развивающихся странах

А К Ц Е Н Т

В некоторых сферах азиатские параметры 
углеродного регулирования могут ока-
заться даже суровее, чем европейские

Рост цен на обла-
гаемую углерод-
ным налогом про-
дукцию снизит 
потери экспорте-
ров на 86%
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РАКУРС 
Ученые решили проблему 
продовольственной 
безопасности Крыма

Высший сорт

Сергей Винник, 
«Российская газета», Симферополь

Сельское хозяйство Крыма вот уже восьмой год живет 
в условиях острейшего дефицита воды. И недавние при-
родные катаклизмы, конечно, никак не решают пробле-
му. Перекрытие в 2014 году Северо-Крымского канала 
вынудило аграриев пересмотреть всю структуру посе-
вов. Они полностью отказались от риса, сои, кукурузы, 
значительно сократили посадки подсолнечника и дру-
гих влаголюбивых культур. В результате из севооборо-
та ушло сразу 200—250 тысяч гектаров. Вместо когда-то 
орошаемых из канала 130 тысяч гектаров в Крыму се-
годня пользуются поливом лишь 21,5 тысячи гектаров. 

Беда? Так и есть. Но за семь лет сельское хозяйство 
вышло на новый уровень во многом благодаря науке. 
На 2020 год пришелся пик трехлетней засухи, количе-
ство влаги в плодородном слое почвы упало до крити-
ческой отметки. Тем не менее в Крыму собрали урожай 
зерновых более 1 миллиона тонн. При этом собственная 
потребность полуострова в продовольственной пшени-
це составляет 450 тысяч тонн и столько же необходимо 
для животноводства.

— Проблема про-
довольственной без-
опасности сегодня 
не стоит даже в са-
мые засушливые 
годы. Сейчас на по-
лях Крыма растет 
свыше 200 наимено-
ваний злаков, и мы 
выбираем из них 
лучшие, — расска-
зал директор НИИ 
сельского хозяйст-
ва Крыма Владимир 
Паштецкий. — При 
поливном земледе-
лии Украины в Кры-
му средняя урожай-
ность зерновых составляла 23,5 центнера с гектара. Се-
годня сорта российской селекции в засуху дают урожай 
на 0,5 центнера с гектара больше, чем давали с поливом.

И все же вода нужна аграриям полуострова для вы-
ращивания овощей и фруктов. И в Крыму есть колос-
сальный резерв, считают ученые, который может сразу 
утроить площади полива. Это канализационные сточ-
ные воды. Специалисты Крымского федерального уни-
верситета (КФУ) разработали систему очистки сточной 
воды, делающую ее пригодной для полива. Ноу-хау — 
в уникальной системе дренажа из перфорированных 
и обычных труб с использованием аэробных и анаэроб-
ных бактерий.

— Правильнее говорить о доочистке, — говорит автор 
проекта, кандидат биологических наук Владимир Подо-
пригора. — Наша система ставится после традиционных 
очистных сооружений, которые не дают глубокой

фильтрации, и удаляет из нее все вредные примеси. 
Фактически происходит моделирование естественных 
природных процессов. Нитраты и нитриты, которы-
ми богаты стоки, переходят в газообразное состояние 
азота и улетучиваются из влаги. Если проект получит 
государственное финансирование, то площади ороше-
ния могут увеличиться сразу до 60 тысяч гектаров.

Селекционеры НИИ сельского хозяйства Крыма ра-
ботают над созданием новой линии цигайской породы 
овец. Она одна из старейших в Восточной Европе и Ка-
захстане, хорошо изучена и пользуется популярностью 
у животноводов. У нас в стране она культивируется уже 
больше 100 лет. Сегодня в ней девять линий, каждая из 

которых отличается уникальными характеристиками. 
Цель крымских ученых — создать новую, десятую ли-
нию, которая будет иметь улучшенные характеристики 
шерсти. Сейчас она у цигайской породы варьируется 
от 38 до 40 микрометров, что не совсем отвечает тре-
бованиям промышленной переработки. Ученые наме-
рены создать породы с шерстью 22—25 микрометров. 
Для сравнения самый тонкий человеческий волос ра-
вен 50 микрометрам. Заинтересованность в проекте 
проявили несколько крупных профильных хозяйств.

В НИИ сельского хозяйства Крыма разработан пер-
вый отечественный фитобиотик, который должен 
стать полноценной заменой антибиотикам. Он создан 
на основе химического вещества карвакрол, содержа-
щегося в растениях орегано, тимьяне, диком бергамо-
те и других культурах. Испытания препарата на контр-
ольной группе животных продолжались на протяже-
нии трех лет и показали хороший результат.

Работа по созданию отечественных фитобиотиков 
началась в Крыму прежде всего как альтернатива кор-
мовым антибиотикам, применяемым при вскармли-
вании сельскохозяйственных животных. Их массовое 
применение привело к тому, что свыше 30 процентов 
используемых в медицине антибиотиков уже не спо-
собны подавить возбудителей болезней. В странах ЕЭС 
с 2006 года применение кормовых антибиотиков зако-
нодательно запрещено. В России и странах ЕАЭС нет 
строгого запрета на их применение в животноводстве. 
Сегодня 80 процентов мирового производства антиби-
отиков по-прежнему находят применение в животно-
водстве. Альтернативой им должны стать фитобиоти-
ки, создаваемые на основе растительных компонентов, 
они не вызывают привыкания. 

В Крымском федеральном университете подтверди-
ли заинтересованность в сотрудничестве над создани-
ем новых лекарственных препаратов из сырья природ-
ного происхождения. «С руководством НИИ сельского 
хозяйства Крыма мы давно обсуждали эту тему, — рас-
сказал «РГ» проректор КФУ Анатолий Кубышкин. — 
Совместно с НИИ «Магарач» специалисты нашего ме-
дицинского вуза работали над созданием препарата 
«Эноант».  

ПОИСК Искусственный интеллект создает психологический портрет 

Сеть все расскажет
Аркадий Симонов 

И
скусственный интеллект 
уже знает о нас больше, 
чем мы сами о себе дума-

ем, утверждают специалисты. 
Он беспристрастен, а потому с 
холодным «сердцем» и матема-
тическим разумом анализиру-
ет цифровые следы, которые мы 
оставляем в социальных сетях. 
Оказывается, даже в самых об-
ычных интернетовских текстах 
можно узнать об авторе немало 
интересного.

 Магистрант Института при-
кладной математики и компью-
терных наук Томского госуни-
верситета Екатерина Атамасо-
ва предложила метод, который 
позволяет нейросети по откры-
тым данным соцсетей составить 
психологический портрет поль-
зователя.

— Главная цель работы — с по-
мощью такого портрета своев-
ременно выявлять группы ри-
ска: людей с расстройствами 
поведения, суицидальными на-
клонностями, склонностью к 
наркотикам, агрессии и т.д., — 
объясняет автор проекта. 

Конечно, когда пользователь, 
что называется, душа нараспаш-
ку, это задача не для изощренно-
го ИИ. Его хобби — трудные слу-
чаи, с которыми придется осно-
вательно повозиться даже клас-
сным специалистам. Когда поль-
зователь Сети себя особо не 
проявляет, во всяком случае нет 
очевидных наводок, зацепок, по 
которым можно «нарисовать» 
четкий портрет пользовате-
ля. Сказать, экстраверт он или 

интроверт, насколько эмоцио-
нально устойчив, есть ли анома-
лии в поведении и т.д. И вот здесь 
ИИ чувствует себя как рыба в 
воде. Причем создает психоло-
гический портрет очень быстро. 
Правда, для этого сначала его 
самого пришлось долго учить 
на большой группе доброволь-
цев. А затем проверять приобре-
тенные навыки на тестах. После 
чего созданная Атамасовой си-
стема получила добро и была 
выпущена в «люди». В чем ее от-
личие от уже существующих ва-
риантов?

— Традиционно для состав-
ления психологического пор-
трета применяют так называе-
мую «большую пятерку» пока-
зателей, которые дают основ-
ную информацию о личности: 
данные профиля, интересы, 
дружеские связи, текст и ак-
тивность пользователя, — гово-
рит научный руководитель ис-
следования, директор Центра 
прикладного анализа больших 
данных ТГУ Вячеслав Гойко. — 
Екатерина дополнила пятерку 
еще тремя характеристиками 
— стресс, тревожность, подав-

ленность. Но самое главное, 
как обрабатывать цифровой 
след. Автору удалось для ка-
ждой психологической харак-
теристики подобрать наибо-
лее точный и эффективный ал-
горитм. 

По словам Гойко, это позво-
лило не только получить более 
тщательный и детальный пси-
хологический портрет челове-
ка, но, что очень важно, почти 
в два раза сократить необходи-
мое для обучения ИИ число до-
бровольцев и время при обуче-
нии нейросети.

 Сегодня эта нейросеть мо-
жет с высокой вероятностью 
выявлять различные группы ри-
ска, склонности человека к тем 
или иным аномалиям в поведе-
нии, например, с точностью по-
чти 80 процентов прогнозиро-
вать состояние стресса, с точно-
стью более 75 процентов опре-
делять уровень эмоциональной 
устойчивости пользователя.

— Но она настроена не толь-
ко на негатив, — говорит Гойко. — 
Эта нейросеть может выявлять 
людей, склонных к самообра-
зованию, высоко мотивирован-
ных к обучению. А скажем, по 
словарному запасу, употребле-
нию редких слов, числу коммен-
тариев и их содержанию можно 
судить о креативности челове-
ка. Такая информация поможет 
тьюторам и школьным психо-
логам быстро определять пси-
хологические характеристики 
школьников и студентов, помо-
жет в построении индивидуаль-
ной траектории образования. 

Исследование поддержа-
но Российским научным фон-
дом.   

СИТУАЦИЯ Эксперты ООН назвали необратимые последствия 
изменения климата

Последний SOS

Юрий Медведев 

З
емлянам надо гото-
виться к серьезным 
испытаниям, которые 
достанут практически 
каждого. Причем к ру-
котворным. Создан-
ным самим человеком 
с его неуемной тягой 
к потреблению. И не-

вниманием к словам ученых, 
которые более 20 лет предупре-
ждают, что кажущиеся апока-
липтическими сценарии буду-
щего могут стать реальностью.  

Такой главный вывод сле-
дует из Шестого доклада Меж-
правительственной группы эк-
спертов по изменению климата 
(МГЭИК) ООН. Его представили 
на пресс-конференции россий-
ские ученые, которые участво-
вали в подготовке и рецензиро-
вании этого масштабного доку-
мента. 

Отметим, что в предыдущих 
докладах о вине человека в гло-
бальном потеплении говори-
лось с осторожностью, она есть, 
но лишь с высокой вероятно-
стью. А ряд ученых теорию по-
тепления вообще не признава-
ли. Более того, они утверждали, 
что впереди нас ждет глобаль-
ное похолодание. Словом, пора 
готовить сани. На этот раз эк-
сперты ООН категоричны: мы 
имеем дело с беспрецедентным 
за 200 тысяч  лет глобальным 
потеплением. И самое опасное — 
оно ускоряется. Вся вина за это 
лежит на человеке. 

— Особенно стремителен  
рост температуры в постинду-
стриальную эпоху, за послед-
ние 150—170 лет, — сказал член-
корреспондент РАН Сергей Гу-
лев. — Этот рост превосходит 
все  значения за 2000 лет. Меха-
низм явления понятен. Высокие 
концентрации парниковых га-
зов, прежде всего углекислого, 
удерживают в атмосфере тепло, 
что создает дисбаланс энергии 
и поднимает температуру. 

Самое тревожное, что кли-
матические явления уже пере-
ступают критические пороги. 
Так, в 2016 году впервые кон-
центрация углекислого газа 
преодолела порог в 400 ppm, а 
сейчас уже достигла 420 ppm. 
Такой она была 2 миллиона лет 
назад. Это очевидный сигнал, 
что  подписанное в 2015 году 
в Париже почти 200 странами 
соглашение о сдерживании к 
2050 году роста средней тем-
пературы на планете на уровне 
1,5 ºС вряд ли удастся выпол-
нить. А ведь уже сейчас, когда 
этот показатель еще не достиг-
нут, мы чувствует с каждым го-

дом все более сильные удары 
климата. 

За несколько недель этого 
года по всему миру произошли 
экстремальные погодные явле-
ния: мощные наводнения на-
несли ущерб Европе, Китаю и 
Индии, экстремальная жара и 
лесные пожары разгорелись в 
США, Канаде, Греции, Турции, 
Сибири. «Понятно, что такое 
было и раньше, но не так ча-
сто и не так сильно, а будет еще 
чаще и еще сильнее, причем не-
известно где. И это только нача-
ло серьезных изменений клима-
та, — сказала один из авторов до-
клада, профессор Ольга Золина 
из Института океанологии РАН. 

Что же нас ждет, когда рост 
температуры выйдет на уро-
вень 1,5 ºС? Температура под-
толкнет многие природные си-
стемы к опасному поворотному 
моменту, который по многим 
параметрам может стать нео-
братимым. Это риски для здо-
ровья человека, средств к суще-
ствованию, продовольственной 
безопасности, безопасности че-
ловека, водоснабжения и эконо-

мики. К регионам наибольшего 
риска относятся арктические 
экосистемы, засушливые райо-
ны, малые островные развива-
ющиеся государства и наиме-
нее развитые страны. Список 
этих напастей можно продол-
жать долго. 

А ведь связанный с ростом 
температуры на 1,5 ºС сцена-
рий считается самым благопри-
ятным из всех возможных. Од-
нако, по мнению авторов ново-
го доклада ООН, мы уже вряд ли 
сможем в него вписаться. К это-
му «хорошему» порогу мы при-
дем уже к 2030 году, то есть на 
20 лет раньше, чем намечали в 
Парижском соглашении. А впе-
реди с высокой вероятностью 
ожидается рост средней темпе-
ратуры на планете и на 2 ºС и 
даже 3 ºС. И здесь мы попадем 
действительно в апокалипти-
ческие сценарии, с затоплени-
ем многих мегаполисов, эпиде-
миями, засухами и наводнения-
ми, экономическими проблема-
ми, которые могут переходить к 
конфликтам между странами. 

Что делать? Ответ есть пра-
ктически в каждом докладе эк-
спертов ООН: сокращать вы-
бросы парниковых газов.  На-
званы и конкретные цифры. 
«Если брать современный уро-
вень выбросов, то доступную 
эмиссию углекислого газа, 
чтобы удержаться в пределах 
1,5 ºС, мы выберем лет за 10—
15, а для 2 ºС — лет за 30 или 
35», — говорит один из авторов 
доклада, Алексей Елисеев.

И, кажется, политики, нако-
нец услышали ученых. Во вся-
ком случае ведущие страны 
объявили о переходе к «зеленой 
экономике», о стремлении до-
стичь углеродной нейтрально-
сти, когда объем выбросов угле-
кислого газа будет равен его 
поглощению. Правда, и это, по 
мнению многих специалистов, 
уже вряд ли сможет остановить 
потепление, а лишь замедлит 
его темпы. Дело в том, что кли-
мат — это очень инерционная  
система. Его трудно разогнать, 
но, если это удается, еще труд-
нее остановить. 

Авторы доклада назвали про-
цессы, которые не удастся повер-
нуть вспять и спустя века, а воз-
можно, тысячелетия. Так, океаны 
будут и дальше нагреваться, за-
кисливаться и терять кислород, 
а уровень моря — подниматься. 
Кстати, за последние 100 лет он 
повысился на 20 см, и будет ра-
сти дальше. Возможно на 50—80 
см к концу века. Мерзлота будет 
таять и отдавать в атмосферу еще 
больше углерода, а значит, под-
хлестывать потепление. 

Итак, у человечества уже 
нет времени на споры о гло-
бальном потеплении, нужны 
экстраординарные меры по 
сокращению выбросов. Иначе 
рост глобальной температуры 
может превысить 3—4 ºС, что 
может стать трагедией для об-
итателей Земли.  

Еще недавно кажущиеся апокалип-
тическими сценарии будущего 
могут стать реальностью.  

Даже в самых обычных интернетовских текстах можно узнать об их авторе немало интересного.

А К Ц Е Н Т

У человечества уже нет времени 
на споры о глобальном потеплении, 
нужны экстраординарные меры 
по сокращению выбросов

ТЕХНОЛОГИЯ 
Разработана 
сверхпрочная 
ткань для 
бронежилета

ПУЛЮ НА ЛЕТУ 
ОСТАНОВИТ
Андрей Меркулов

Оригинальную конструкцию 
мягкого бронежилета разра-
ботал профессор Костромско-
го государственного универ-
ситета Александр Гречухин. 
Дело в том, что в традицион-
ных бронежилетах защитные 
ткани, например из кевлара, 
переплетаются по всей длине. 
Гречухин предложил другой ва-
риант. «Мы накладываем один 
слой ткани, на него перпенди-
кулярно другой, потом сверху 
еще один, — говорит ученый. — 
Они переплетаются только на 
концах, по периметру. В итоге 
получается трехмерная орто-
гональная ткань для бронежи-
летов».

По словам Гречухина, такая 
конструкция по сравнению с 
современными средствами за-
щиты на 15—20 процентов бо-
лее эффективно гасит скорость 
пули. Надо отметить, что авто-
ру пришлось придумать специ-
альный станок, что создавать 
бронежилеты на новом прин-
ципе. На свое изобретение он 
получил патент.

Учеными Массачусетско-
го технологического институ-
та (MIT) создали материал, ко-
торый по многим параметрам 
опережает кевлар и сталь. В его 
основе полимер, в объеме ко-
торого сформирована наноре-
шетка с упорядоченной регу-
лярной структурой. Затем его 
подвергли высокотемператур-
ной обработке, где полимер 
преобразовался в легковесный 
углеродный материал.

Испытания показали, что он 
поглощает и рассеивает энер-
гию удара более эффективно, 
чем сталь, алюминий и кевлар. 
По мнению авторов, новый ма-
териал имеет все шансы стать 
основой средств индивидуаль-
ной защиты следующего поко-
ления, которые более легки и 
более эффективны, чем анало-
гичные средства, изготовлен-
ные из традиционных матери-
алов.  

НЕОЖИДАННО 
Астероид 
ценой 
в квадриллионы 
долларов

ДОРОГАЯ 
ПСИХЕЯ
Сергей Деменко

О том, что между Марсом и 
Юпитером вращается настоя-
щий Клондайк, ученые узнали 
совсем недавно. Когда на асте-
роид Психея обратил свой взор 
знаменитый телескоп «Хаббл».  
Ученым NACA впервые удалось 
рассмотреть обе его стороны в 
ультрафиолетовом свете. Имен-
но это и позволило получить 
сведения о составе астероида. 
Оценить его богатство, по срав-
нению с которым даже Клон-
дайк выглядит жалкими копями. 

Оказалось, Психея букваль-
но напичкана целым  букетом 
металлов. И не только желе-
зом и никелем, но и редкими, в 
частности золотом, платиной, 
кобальтом, иридием, рением. 
Причем в таких количествах, 
что, по самым приблизитель-
ным оценкам, их цена составля-
ет около 10 000 квадриллионов 
долларов. Это больше, чем вся 
нынешняя мировая экономика. 

Отметим, что ряд ученых 
тогда отнеслись к этой сенса-
ции скептически, посчитав, 
что для такого заявления недо-
статочно доказательств. И вот 
сейчас авторы сообщили, та-
кие исследования проведены. 
Анализ температуры астероида 
позволил выяснить новые под-
робности о его составе. Кроме 
того, исследование указало на 
необычно высокую плотность 
астероида. Таким образом, но-
вая работа астрономов под-
твердила основную гипотезу: 
небесное тело стоит больше, 
чем вся мировая экономика. 

А самый точный состав и 
происхождение астероида бу-
дут раскрыты в 2022 году, ког-
да NASA отправит беспилот-
ный космический корабль для 
его изучения. Чем может за-
кончиться эта миссия NACA? И 
не собираются ли энтузиасты 
доставить его на Землю, чтобы 
произвести здесь экономиче-
ский переворот? Авторы рабо-
ты успокаивают, что астероид 
не может попасть на Землю, 
для этого нет никаких техно-
логий.   

Новые сорта растений ученые испытывают на эксперимен-
тальных полях села Клепинино.
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Ученые из Стэнфордского универ-

ситета обучили нейросеть выяв-

лять политические пристрастия 

человека. Она с точностью 72 про-

цента может отличить либералов 

от консерваторов. Кажется, что 

результат не особо впечатляет. Но 

у человека он намного хуже — все-

го 55%. Почти с тем же успехом 

можно угадывать, подбрасывая 

монету.
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Ученые Крыма 
создали первый 
отечественный 
фитобиотик, кото-
рый должен стать 
полноценной 
заменой
антибиотикам
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ПРИГОВОР В Екатеринбурге 
экс-замглавы СК 
и бывшего зампрокурора 
приговорили за взятку

Просили 
миллионы

Ольга Медведева, 
«Российская газета», Екатеринбург

В Ленинском районном суде города Екатеринбурга вы-
несли приговор по делу о взятке высокопоставленным 
представителям правоохранительных органов экс-за-
местителю главы следственного управления Следст-
венного комитета РФ по Свердловской области Михаи-
лу Бусылко и бывшему заместителю прокурора регио-
на Дмитрию Чуличкову.

В  2019 году бизнесмен Виталий Трухин пытался 
выкупить у своего компаньона Александра Пятыше-
ва металлургический завод в городе Сысерти. После 
отказа угрожал воздействовать на бывшего партнера 
с помощью правоохранительных органов. А затем от 
угроз решил перейти к делу и обратился к адвокату 
Владиславу Вострецову, в прошлом сотруднику След-
ственного комитета, чтобы возобновить дело о хище-
нии Пятышевым активов предприятия. Тот «позвал 
на помощь» заместителя главы Следственного управ-
ления СК РФ по региону Михаила Бусылко, а он, в 
свою очередь, заместителя прокурора области Дмит-
рия Чуличкова. За свои «услуги», по данным следст-
вия, они запросили с Трухина примерно 2 миллиона 
рублей.

Между тем в ходе судебного процесса признавать 
свою вину фигуранты дела никак не хотели. В част-
ности, Михаил Бусылко постоянно утверждал: «Дол-
жностные полномочия по делу Пятышева я не исполь-
зовал, денег ни от кого не получал и никому их не да-
вал». 

Но суд счел его вину доказанной и приговорил к 
восьми с половиной годам колонии строгого режима и 
лишил его звания полковника юстиции. Экс-замести-
тель прокурора Дмитрий Чуличков осужден на девять 
лет колонии.

Ну а самый большой срок — девять с половиной лет— 
получил адвокат Вострецов, который выступал по-
средником при передаче взятки.  

ЖКХ На Ставрополье 
участникам экологической 
акции выдали купоны 
на ярмарку за раздельно 
собранный мусор

Отходы меняют 
на овощи

Михаил Сухарев, 
«Российская газета», Ставрополь 

В станице Ессентукской Предгорного муниципально-
го округа Ставрополья придумали, как привлечь мест-
ных жителей к экологической акции и параллельно 
рассказать о раздельном сборе мусора и его преиму-
ществах. За рассортированные бумагу, пластик, пище-
вые отходы и прочий мусор станичники смогли полу-
чить специальные скидочные купоны на продовольст-
венную ярмарку. 

Идея провести обмен мусора на продукты принад-
лежала местному региональному оператору по выво-
зу мусора, а саму акцию приурочили к Всероссийско-
му проекту «Марафон зеленых действий». На стадионе 
«Мечта» в станице из пластика собрали инсталляции 
и арт-объекты под общим названием «Море человече-
ской безответственности».

Внимание местных жителей привлечь удалось — 
сортированный мусор приносили дети, старики, це-
лые семьи. К тому же принимался не только пластик, 
но и стекло, металл, батарейки и прочее. В результате 
получилось раздать сотни купонов номиналом по 100 
рублей. Сумма небольшая, но за мешок мусора вполне 
достойная, особенно если учесть, что на местных яр-
марках можно совсем недорого купить отличные ово-
щи и фрукты.

Сотни килограммов собранного мусора регопера-
тор после окончания акции вывез на сортировочную 
станцию. Часть отходов, например стекло и картон, по-
сле переработки обретут вторую жизнь.   

Спасите редких
Возможно, у челове-
ка нет генетической 
предрасположенности 

к коронавирусу, но у него ожи-
рение,  диабет, он курит — тут 
опять можно с уверенностью 
ожидать  тяжелого течения. Но 
описать такие риски с точки 
зрения  генетики человека — не 
получится.

Но сейчас коммерческие ла-
боратории предлагают рас-
шифровать  геном и выдать 
«билет» в счастливое буду-
щее — дать прогноз по возмож-
ному развитию разных болез-
ней и, соответственно, реко-
мендации по их профилакти-
ке. Получается, это шарла-
танство?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ:  Важно понимать, 
о каких именно заболеваниях 
идет речь. С позиции медицин-
ской  генетики есть хромосом-
ные заболевания — когда изме-
няется структура или количест-
во хромосом, и это можно уви-
деть даже в микроскоп. Класси-
ческий пример — синдром Да-
уна, который возникает из-за 
лишней 21-й хромосомы. Вто-
рая большая группа — это моно-
генные заболевания. Они свя-
заны  с изменением структуры 
гена, его мутацией. Изменен-
ный ген перестает контролиро-
вать выработку необходимых 
организму ферментов, и возни-
кает заболевание. Одно из са-
мых распространенных — фе-
нилкетонурия.  Есть митохонд-
риальные болезни — есть такие 
органеллы в клетках, в которых 
есть своя ДНК. Наконец, есть ге-
нетические болезни соматиче-
ских клеток — изменяется гене-
тический аппарат клеток какой-
то ткани, и возникает онкологи-
ческое заболевание.

Такого рода заболевания, 
многие из них, мы умеем диаг-
ностировать (для этого и нужен 
неонатальный скрининг). Или, 
найдя поломку в геноме, пред-
сказать, что велик риск разви-
тия заболевания в будущем — 
известный пример с Анджели-
ной Джоли. 

В первом случае ранняя ди-
агностика помогает начать ле-
чение сразу же, еще до его кли-
нических проявлений. Во вто-
ром — можно принять профи-
лактические меры. Например, 
для наследственных форм рака 
необходим другой мониторинг, 
другая частота обследований.

И совсем другое дело, когда 
коммерческие клиники пред-
лагают посмотреть геном для 
того, чтобы понять, как лучше 
питаться, каким спортом зани-
маться или даже  какую профес-
сию выбрать на будущее. Вот 
это все — из разряда развлека-
тельной генетики, которая со-
вершенно не имеет под собой 
научной основы.

 Почему обследование на на-
следственные заболевания 
нужно проводить  сразу после 
рождения?

 СЕРГЕЙ КУЦЕВ: 90% наследствен-
ных синдромов клинически 
проявляются в детском возра-
сте, до 18 лет, а примерно поло-
вина — уже на первом году жиз-
ни. Для многих из них существу-
ет специфическое лечение. Соб-
ственно, мы и проводим скри-
нинг на те заболевания, кото-
рые умеем лечить.

Причем иногда это лечение 
не требует больших затрат, если 
не упустить время. Например, 
для фенилкетонурии главное 
— диетотерапия. У таких детей 
имеется мутация в гене, кото-
рая кодирует выработку фер-
мента, необходимого для мета-
болизации  аминокислоты фе-
нилаланин. Дефицит фермента 
приводит к тому, что  амино-
кислота накапливается в орга-
низме  и  повреждают головной 
мозг. Значит, нужно исключить 
эту аминокислоту из питания, 
причем как можно раньше, бук-
вально в течение первых недель 
жизни ребенка. Такому малышу 
даже грудное молоко противо-
показано — в нем также содер-
жится эта аминокислота. Если 
же питание не скорректиро-
вать, у ребенка развивается тя-
желая умственная отсталость, 
неврологические нарушения. 
Поэтому  все дети с фенилкето-
нурией  получают специализи-
рованное лечебное питание.

Для лечения этого заболева-
ния разработан и ферментный 
препарат. Но его можно при-
менять только с 15 лет. Это по-
зволит расширить диету. Пока в 
России это лекарство не зареги-
стрировано. Но в принципе фер-
ментозаместительная терапия 
применяется для лечения забо-
леваний обмена довольно ши-
роко. Если есть дефект гена, ко-
дирующего какой-то фермент, 
значит, нужно вводить этот 
фермент искусственно. Так ле-
чат мукополисахаридозы, а так-
же болезнь Гоше — тяжелейшее 
заболевание, поражающее пе-
чень, селезенку, костную ткань. 
Когда научились синтезировать 
необходимые  ферменты и ста-
ли их применять, получили по-
трясающие результаты в помо-
щи таким больным.

 Недавно вице-премьер Тать-
яна Голикова объявила, что 
со следующего года скрининг 
новорожденных будут выпол-
нять уже на 36 заболеваний, а 
не на пять, как сейчас. Какие 
это заболевания?

 СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Прежде  всего — на-
следственные болезни обмена, 
это большая группа, 30 заболе-
ваний. Кроме них, в список вклю-
чена спинально-мышечная атро-
фия (СМА), а также первичные 
иммунодефициты. Это очень хо-
роший скрининг, мы будем впе-
реди многих стран Европы.

У нас два варианта подхода к 
лечению наследственных забо-
леваний. Первый: мы массово 
обследуем всех новорожденных, 
выявляем  больных и начинаем 
лечение. Второй: ранняя диагно-
стика по клинической симпто-
матике, то есть когда у ребенка 
уже начинает проявляться забо-
левание. Очевидно, что второй 
путь менее эффективный.

Расширение скрининга ста-
ло возможно потому, что появи-
лись современные методы диаг-
ностики. Благодаря этому мы мо-
жем начать лечение рано, еще до 
того, как болезнь наносит серьез-
ный урон организму. В результа-
те дети имеют возможность нор-
мально расти, развиваться, жить 
полноценной жизнью.

 Очевидно, что проведение 
массового скрининга — ведь 
тестировать будут всех ново-
рожденных без исключения — 
требует огромной подготови-
тельной работы?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ:  Да, это так. Нужно 
написать клинические реко-
мендации, разработать стан-
дарты оказания медицинской 
помощи. Закупить необходимое 
оборудование. Обучить врачей, 
как генетиков, которые ведут 
прием пациентов, так и  лабора-
торных генетиков, которые бу-
дут проводить тестирование.

Скрининг — это не просто си-
стема выявления заболеваний, 
но и организация помощи. Мы 
должны четко  сказать нашим 
пациентам: где будут обследо-
вать ребенка, где его будут ле-
чить, как он будет получать ле-
чебное питание и лекарства.

 Это действительно важно, 
потому что наследственное 
заболевание — это история на 
всю жизнь. При этом лечение 
некоторых из них, взять ту 
же СМА — стоит безумных де-
нег.  Как решить проблему фи-
нансирования?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Лечение редких за-
болеваний было тяжким бре-
менем для бюджетов регионов. 
Это абсолютно правильное ре-
шение — программа «14 высоко-
затратных нозологий», по кото-
рой лекарствами обеспечивают 
за счет федерального бюджета. 

Еще один важный шаг — у 
нас был создан фонд «Круг до-
бра» по инициативе президен-
та. Этот фонд закрывает очень 
проблемные, очень затрат-
ные направления. В частности, 
обеспечивает лечение детям со 
СМА, закупает для них очень 
дорогие препараты. Я вхожу в 
экспертный совет этого фонда, 
вижу, как выстраивается его ра-
бота. И я уверен, что постепенно 
с его помощью мы закроем пра-
ктически все проблемы, кото-
рые есть у пациентов с редкими 
заболеваниями. Сейчас «Круг 
добра» обеспечивает лечение 
больных детей  по 19 нозологи-
ям. В плане еще порядка 20, для 
которых есть лечение.

То есть количество заболе-
ваний, которые подпадают под 
обеспечение  фонда, гораздо  
шире, чем по программе высо-
козатратных нозологий.

 Кроме того, фонд обеспечива-
ет детей лекарствами, кото-
рые еще не зарегистрированы 
в России?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Это очень важно, по-
тому что обеспечивает доступ 
наших детей к инновацион-
ным препаратам, которые толь-
ко-только появились, доказа-
ли свою эффективность и были 
одобрены регуляторами в раз-
витых странах.

По приходу этих препаратов 
в Россию есть сложности?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Поскольку это ор-
фанные препараты, для их реги-
страции не требуется проведе-
ния клинических исследований 
в России. Принимаются к вни-
манию результаты исследова-

ний  в других странах. Хотя мы 
всегда очень приветствуем, что-
бы  хотя бы один исследователь-
ский медицинский центр был и 
в нашей стране.

Потому что когда экспер-
тный совет принимает решение 
о включении того или иного пре-
парата в клинические рекомен-
дации, важно иметь полную ин-
формацию, насколько  он  эф-
фективен. Эта задача упрощает-
ся, когда наши врачи участвует 
в клинических испытаниях. По-
этому мы призываем все фар-
мкомпании, разрабатывающие 
орфанные препараты, включать 
российские центры для проведе-
ния клинических исследований.

 Орфанные препараты пред-
назначены очень ограничен-
ному кругу пациентов, а раз-
работка их — это огромные 
вложения, поэтому  они не мо-
гут быть дешевыми. Но иног-
да, как в случае с той же СМА, 
стоимость просто заоблач-
ная. О чем говорить, если одна 
инъекция стоит 1,5 миллиона 
долларов… Есть ли возмож-
ность влиять на ценовую по-
литику производителей?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Это проблема не 
только для нашей страны. Воз-
можность только одна: это пе-
реговоры. Руководство фон-
да «Круг добра», департамент 
лекарственного обеспечения 
минздрава, руководство казен-
ного федерального учреждения, 
которое осуществляет закупки 
для программы «14 ВЗН», — все 
они с помощью ФАС вступают в 
переговоры с представителями 
производителей и договарива-
ются о снижении цены.

На самом деле это единст-
венно верный подход, и он ра-
ботает, фармкомпании идут на-
встречу и снижают цены. Но го-
ворить о кардинальном умень-
шении стоимости не представ-
ляется возможным. Потому что 
если «передавить» — производи-
тель может просто уйти с наше-
го рынка.

Как вы относитесь к пра-
ктике принудительного ли-
цензирования? Некоторые 
наши российские фармком-
пании  разрабатывают ко-
пии препаратов для лечения 
редких заболеваний и готовы 
вывести их на рынок еще до 
истечения срока патентной 
защиты. Это оправданный 
подход?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Если компания-про-
изводитель оригинального пре-
парата не идет  навстречу, со-
глашаясь  на  закупки по при-
емлемой стоимости, то я счи-
таю, что государство вправе 
использовать такой механизм, 
как принудительное лицензи-
рование. Потому что речь идет о 
здоровье детей, которые нужда-
ются в таких препаратах. 

Когда появляются российские 
аналоги зарубежных иннова-
ционных препаратов и госу-
дарство начинает их заку-

пать, заменяя импортные, 
это часто приводит к кон-
фликтам с  пациентскими 
сообществами, с родителями 
больных детей.  Нашей фарме 
многие по-прежнему не дове-
ряют. Вот, например, недав-
ний случай в Новосибирске, 
когда мама мальчика с син-
дромом Хантера публично 
выступила против назначе-
ния врачей — о переводе ребен-
ка с одного препарата на дру-
гой. Такие вещи происходят 
нередко — что с этим делать?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Что касается подоб-
ных конфликтов,  я вообще не 
понимаю, как это возможно. 
Назначается препарат — он за-
регистрирован в России, про-
верен, показал свою эффектив-
ность. Больной ребенок получа-
ет этот часто очень дорогой пре-
парат бесплатно. Где тут повод 

для возражений, выставления 
каких-то требований?

 За рубежом, если доктор на-
значает больному лекарство, 
никому в голову не приходит 
оспаривать назначение, требо-
вать заменить препарат. Вот, к 
примеру, в  Швейцарии, очень 
не бедной стране, не так давно 
полностью заменили на джене-
рики  оригинальные факторы 
свертываемости крови для ле-
чения гемофилии. Все это спо-
койно восприняли.

Наверно, тут у родителей ре-
бенка два мотива: недоверие к 
российским препаратам (если 
импортный заменяют на 
наш) и в принципе нежелание 
замены: вдруг ребенку станет 
хуже? Ну, к тому же копии об-
ычно дешевле оригинальных 
лекарств. И родители могут 
думать: раз дешевле, значит 
хуже…

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: В данной ситуации 
нужно учитывать, что речь идет 
не только о том, чтобы выпол-
нить желание пациента. У госу-
дарства есть и экономические 
мотивы. Дженерики действи-
тельно дешевле оригинальных 
препаратов, но по лечебному эф-
фекту сопоставимы с ними. По-
этому сейчас практически все 
страны, даже такие богатые, как, 
например, Германия, стараются 
уменьшить расходы на лекарст-
ва, отдавая  предпочтение дже-
нерикам, когда это возможно. 

Говорить при этом, что, заку-
пая такие лекарства ради эконо-
мии бюджета, пациентам будут 
предлагать непроверенные или 
не соответствующие требова-
ниям препараты — это абсурд.  
Конечно, такого нет.

Если говорить о случае в Но-
восибирске, там  речь идет даже 
не о дженерике, а о препарате 
с точно таким же механизмом 
действия, таким же профилем 
безопасности. И это не россий-
ское лекарство. Препарат эф-
фективный, в других государст-
вах его закупают и применяют. 
И позиция мамы тут, откровен-
но говоря, неконструктивная.

 Но меня беспокоит, что у нас 
подобные врачебные решения 
подаются в СМИ в негативном 
ключе.  Почему в таких случаях 
все заранее считают, что правы 
родители, а не врачи, для меня 
загадка.

Понятно, что семье, где тя-
желобольной ребенок, всегда 
сочувствуют.

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Конечно, сочувству-
ют, это понятно. И все же я на-
стаиваю: когда речь идет о та-
ких сложных, тяжелых заболе-
ваниях, должны решать врачи. 
Решения по таким пациентам 
принимают коллегиально. Если 
консилиум посчитал, что это, а 
не другое, лекарство следует на-
значить, то родители должны 
это принимать. Иначе наруша-
ются права ребенка на лечение.

Тут мы как общество вста-
ем перед вопросом — как быть 
с инициативами и мнением па-
циентов о том, какую назна-
чать терапию. Вопрос сложный. 
С одной стороны — у человека 
есть право принимать реше-
ния в отношении своего здоро-
вья или здоровья своего ребен-
ка. С другой стороны — будет ли 
это решение правильным? Мы 
постоянно сталкиваемся с низ-
ким уровнем грамотности насе-
ления в медицинских вопросах. 

Возьмем пример прививоч-
ной кампании — почему у нас в 
стране такой высокий процент 
«отказников», выше, чем в дру-
гих странах? Почему не удается 
переубедить людей, что вакци-
нация сейчас жизненно необхо-
дима? Где-то принимают реши-
тельные меры, как в Израиле, 
как в Европе — где без прививки 
не пускают выехать из страны, 
не разрешают посещать обще-
ственные места. Понятно, что 
ситуация требует жесткого под-
хода. Но мне думается, важнее 
не запрещать или грубо, «в лоб» 
агитировать, а давать макси-
мально полную и объективную 
информацию о вакцинах и вак-
цинации.

А в нашей области — лече-
нии сложнейших генетических 
заболеваний — вопрос выбора 
оптимальной терапии ключе-
вой, и тут интеллектуальная на-
грузка на врача, требования к 
его компетенции очень высоки. 
Врачи учатся и стажируются 
десятки лет, это энциклопеди-
ческие знания и колоссальный 
опыт. И оспаривать их решения, 
почитав непонятные источни-
ки в интернете, — ну, куда это го-
дится?    

Скрининг — это не просто выявле-
ние заболеваний, но и организация 
помощи.

А К Ц Е Н Т

Расширение скрининга стало возможно 
потому, что появились современные 
методы диагностики. Благодаря этому 
мы можем начать лечение рано, 
еще до того, как болезнь заявит о себе

В ближайшее время в районе планируется обустроить 
27 новых площадок и поставить больше 300 новых 
контейнеров.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О внесении изменений в объявление в «Российской  
газете» от 20.07.2021 г. № 161 (8512). ООО «ЛОКАР»  
сообщает:  

1). Об изменении даты проведения общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы проект-
ной документации раздела 8 «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды» по новому планируемому объекту «Нефте-
перерабатывающая установка АВТ-200». Обсуждение состоится 
15.09.2021г. с 9 часов 00 минут по 10 часов 00 минут, срок озна-
комления и принятие замечаний и предложений, по выше указан-
ной документации, переносится на 12.08.2021 г. по 13.09.2021 г. 
2). Ошибочно напечатанное: «МО «Новоспасское городское по-
селение» читать как МО «Новоспасский район». С Постановлени-
ями администрации МО «Новоспасский район» Ульяновской об-
ласти № 622 от 16.07.2021 г., № 684 от 06.08.2021 г. можно озна-
комиться на сайте  www.novospasskoe.ulregion.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Ключевой вопрос

Понятно, что мама больного ребенка зациклена на 
нем, она хочет, она требует самого лучшего из возмож-
ных (а порой и невозможных) вариантов лечения. Как 
ее переубедить, что назначение — правильное?
Сергей Куцев | Знаете, приведу пример, что сейчас 

происходит с детьми, больными СМА. Пример вопи-

ющий. Государство полностью за счет фонда «Круг 

добра» обеспечило всех детей со СМА двумя заре-

гистрированными препаратами. При этом есть тре-

тий — новейший препарат золгенсма, о котором так 

много говорят. Один укол стоимостью 1,5 миллиона 

долларов — и ребенок выздоравливает. Родители ча-

сто требуют назначить своим детям именно это ле-

карство. И невозможно втолковать им, что этот 

один укол необходимо сделать в первые недели 

жизни ребенка. Если ему уже полтора-два года, то, к 

сожалению, нейроны уже погибают, и применять 

это лекарство бесполезно, поздно. Мнение врачеб-

ного сообщества, результаты клинических исследо-

ваний по раннему применению золгенсмы игнори-

руются…

А в результате этот препарат получили 50 детей, но 

сейчас некоторые родители требуют назначить дру-

гое лечение, потому что ожидаемого улучшения не 

последовало.

Очень больная тема. Понимаешь мать, которая хвата-
ется за соломинку: а вдруг все-таки поможет? И пони-

маешь врачей, которые не имеют права выкидывать 
огромные деньги, назначая дорогой препарат больно-
му, которому он априори не поможет, в то время как 
эта же ампула спасет другого ребенка…
Сергей Куцев | Я убежден, что многочисленные жа-

лобы, выступления, требования — когда это не обо-

сновано ничем — это неправильно, нельзя такое до-

пускать. Не надо воспринимать систему принятия 

решений по нашим пациентам как чистую бюрокра-

тию. 

Если бы это было так — разве бы выделили из бюдже-

та огромные суммы, в которые обходится поддер-

жка качества жизни каждого пациента со сложным, 

неизлечимым диагнозом? Разве поиски способов 

финансирования, подключение разных источников, 

создание фонда «Круг добра» не говорит о том, что 

проблемой занимаются на самом высоком уровне? 

Наконец, расширение программы скрининга — разве 

не говорит о том же самом?

Государство уже столько сделало для наших пациен-

тов! У нас две трети стран Европы не могут себе по-

зволить такое обеспечение, такой уровень медицин-

ской помощи детям с орфанными недугами.

Со следующего года начнется скрининг на СМА. Бу-

дем выявлять новорожденных со спинально-мышеч-

ной атрофией с первых дней жизни, и мы очень над-

еемся, что они будут получать золгенсму сразу же. И 

у них будет хороший результат.
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ТЕННИС Хачанов сыграет 
с Карацевым 
во втором круге в Торонто

Свои на корте

Сергей Литвинов

Россиянин Карен Хачанов вышел во второй круг тен-
нисного турнира ATP в Торонто, переиграв в трех сетах 
представителя Великобритании Кэмерона Норри — 6:4, 
5:7, 6:4.Следующим соперником Хачанова станет Аслан 
Карацев. 

Нынешнее лето пока складывается очень успешно 
для Карена: на Уимблдоне он впервые в карьере дошел до 
четвертьфинала, где, ведя по сетам, уступил Денису Ша-
повалову, а на Олимпиаде в Токио ему удалось и вовсе 
добраться до финала одиночного разряда. Какую кон-
цовку сезона выдаст Хачанов — большая загадка. Сам он 
считает, что последние результаты помогут ему вернуть-
ся на прежние позиции.

— Хорошее выступление на Уимблдоне придало мне 
уверенности. Конечно, все это помогает показывать тен-
нис, который я демонстрировал в Японии. Однако всегда 
хочется большего. Надеюсь, смогу прибавить в конце се-
зона, — отметил Карен в интервью atptour.com. 

Первый матч в Торонто сегодня вечером по Москве 
проведет Андрей Рублев. Седьмая ракетка мира встре-
тится с Фабио Фоньини. В то же время Даниил Медведев 
свой первый поединок провел накануне с Александром 
Бубликом (Казахстан), и его результат стал известен по-
сле подписания номера «РГ» в печать.

В Канаду Рублев приехал в новом статусе — олимпий-
ского чемпиона. Да, «золото» в миксте не стоит сравни-
вать с аналогичным достижением в одиночном турнире, 
но, как бы то ни было, россиянин сейчас явно на кураже. 

И все же к матчу с Фоньини Андрею стоит подойти со 
всей серьезностью. По личным встречам лучше показа-
тели у итальянца: пять побед против трех. При этом по-
следние два поединка остались за россиянином. Послед-
ний из них состоялся недавно на Уимблдоне в рамках 
третьего круга  — 6:3, 5:7, 6:4, 6:2 в пользу Рублева.  

Илья Соболев

Ф
утбольный клуб «Пари 
Сен-Жермен» объявил 
о переходе аргентинца 

Лионеля Месси, который всю 
свою профессиональную жизнь 
провел в «Барселоне».

Признайтесь, вы же тоже 
втайне надеялись, что произой-
дет чудо и Лионель Месси ка-
ким-то образом все-таки смо-
жет продолжить карьеру в «Бар-
селоне». Наверное, так и по-
являются новости, наподобие 
вчерашней, согласно которой 
«Барса» не оставляет попыток 
сохранить аргентинца и сделала 
ему еще одно, последнее предло-
жение.

Однако время вспять уже не 
повернуть. На фасаде стадиона 
«Камп Ноу» сняли изображе-
ние футболиста, а сам Лео еще 
накануне вместе с семьей при-
был в Париж. «ПСЖ» анонсиро-
вал трансфер игрока эффектным 
видеоребусом, где стремитель-
но проносятся понятные обра-
зы: летящий самолет, футболка 
сборной Аргентины, рука, водя-
щая ручкой по бумаге.

Ожидается, что Лео пройдет 
медосмотр и подпишет контракт 
со своим новым клубом. Воз-
можно, это произойдет сегодня 
прямо на специальной конфе-
ренции, которая состоится на 
арене «Парк де Пренс» в 12.00 по 
московскому времени.

Неизвестно, насколько тяже-
ло морально было для аргентин-
ца перевернуть страницу в сво-
ей карьере: слезы Месси на про-
щальной пресс-конференции 

в Барселоне видели все. Но уже 
вчера супруга игрока Антонелла 
Рокуццо выложила фото из само-
лета с улыбающимся Лео. А сам 
Месси в футболке с принтом Ici 
c’est Paris («Это Париж») вы-
шел поприветствовать толпы со-

бравшихся фанатов «Пари Сен-
Жермен», которые ответили ему 
шумным скандированием. На 
первое время Лео остановится 
в пафосном отеле Royal Monceau 
(«Королевский дворец». — «РГ»), 
где ночь в президентском люксе 

(вряд ли для Месси снимут что-
то другое) стоит 15 тысяч евро.

Одним из первых на новость 
о переходе отреагировал Ней-
мар, экс-партнер Месси по «Бар-
селоне». «Снова вместе», — напи-
сал бразилец у себя в «Инстагра-
ме», приложив совместное фото. 
Между прочим, именно Неймар 
занимает в парижской коман-
де 10-й номер, под которым Лео 
играл в «Барселоне» и выходит 
в футболке сборной Аргентины. 
Бразильский форвард был го-

тов уступить «десятку» другу, 
но Месси отказался. Вероятнее 
всего, он возьмет 30-й номер, 
под которым когда-то начинал 
карьеру. Вообще этот номер во 
французской Лиге 1 предназна-
чен для запасных вратарей ко-
манд. Но для великого аргентин-
ца в случае необходимости на-
верняка сделают исключение.

В футбольном мире ярче всех 
на переход отреагировал экс-
форвард сборной Англии леген-
дарный Гарри Линекер, объя-
вивший атакующее три «ПСЖ» 
Месси—Неймар—Мбаппе силь-
нейшим в мире. Если, конечно, 
Мбаппе не покинет клуб, что те-
перь произойдет вряд ли.

Сегодня, скорее всего, ста-
нут известны условия соглаше-
ния Месси с «ПСЖ», но кое-ка-
кие детали уже просочились 
в прессу. По информации ин-
сайдера Фабрицио Романо, кон-
тракт с 34-летним футболистом 
будет подписан на два года с воз-
можностью продления еще на 
год. Особенно тщательно про-
говаривалось соотношение бо-
нусов и имиджевых прав игро-
ка. Пропорция тут следующая: 
чем больше прав оставляет за 
собой аргентинец, тем меньше 
его зарплата. В итоге, по версии 
Романо, она составит порядка 
35 миллионов евро в год с уче-
том разных бонусов. К слову, 
это примерно половина от тех 
денег, которые Лео зарабаты-
вал в год в «Барселоне». То есть, 
если бы Месси остался в «Бар-
се» с 50-процентным пониже-
нием зарплаты, то получал бы 
примерно столько же.  

ПЕРСОНА «ПСЖ» официально объявил о переходе Месси

Париж дождался короля

ПРОВЕРКА СЛУХА 
В Северной Америке 
лучшего новичка 
прошлого сезона НХЛ 
сватают обратно в ЦСКА

Капризов
за чей счет

Илья Соболев

Подготовка клубов Континентальной хоккейной лиги 
к новому сезону в самом разгаре. Прямо сейчас с уча-
стием команд КХЛ проводятся два товарищеских тур-
нира, но в топе новостей не результаты матчей с Мемо-
риала Ромазана в Магнитогорске и Кубка Республики 
Башкортостан, а московский ЦСКА и его пока что экс-
форвард Кирилл Капризов.

Накануне североамериканский инсайдер Фрэнк Се-
равалли опубликовал новость-бомбу: лучший новичок 
минувшего сезона Национальной хоккейной лиги Ки-
рилл Капризов, выступавший за «Миннесоту Уайлд», 
может вернуться в армейскую команду. Якобы на ру-
ках у форварда годовой контракт от москвичей с вось-
мизначной суммой в качестве зарплаты (то есть не ме-
нее 10 млн долларов). Причем он вступит в силу 1 сен-
тября (день старта регулярки КХЛ), если Капризову не 
удастся договориться с «Миннесотой».

Для понимания ситуации — небольшой ликбез. 
Прежнее соглашение россиянина с «дикарями» исте-
кло нынешним летом. «Миннесота» уже предложила 
Кириллу новый контракт на сумму 9,5 млн долларов, 
однако хоккеиста не устраивает срок соглашения — 
7—8 лет. Форвард, понятное дело, не хочет привязывать 
себя к клубу, находящемуся на стадии перестройки и с 
туманными перспективами в борьбе за Кубок Стэнли. 
Отсюда и появляются инсайды о будущем Капризова.

Что сразу может смутить в новости о возвращении 
Капризова в КХЛ: в лиге сейчас действует жесткий по-
толок зарплат, который на всю команду составляет по-
рядка 12 млн долларов. С этой точки зрения ни о каких 
10 млн на одного игрока, пусть это даже дважды луч-
ший снайпер КХЛ Капризов, речи идти не может. Это 
и имел в виду журналист Энди Стрикленд, назвавший 
инсайд Серавалли «одним из худших блефов в исто-
рии спорта». Явный намек на агента Капризова Пола 
Теофаноса, дельца с одиозной репутацией, не гнушаю-
щегося разных приемов, когда дело идет о выбивании 
лучших условий для его клиентов.

Но есть нюансы. Ограничения в КХЛ накладывают-
ся лишь на саму зарплату и частично на бонусы. На-
пример, за выход в финал конференции или за попада-
ние в топ-3 по любым индивидуальным показателям 
клуб может положить игроку любые деньги, которые 
в сумме могут составить искомые 10 млн «зеленых». 
Другое дело, что они не будут гарантированными.

Если вдруг переход произойдет, что пока все же ка-
жется маловероятным, больше всех выиграет от сдел-
ки ЦСКА, недавно сменивший тренера. Топ-игрок 
Сергею Федорову явно не помешает.  

ФУТБОЛ «Челси» и «Вильярреал» разыграют первый клубный 
евротрофей сезона при судействе Сергея Карасева

Получается супер

Артур Нанян 

В 
среду вечером три-
умфаторы прошед-
шего сезона разыг-
рают первый трофей 
нынешней кампании 
— Суперкубок УЕФА. 
В Белфасте победи-
тель Лиги чемпионов 
«Челси» встретится с 

«Вильярреалом», выигравшим 
Лигу Европы. 

Матч за Суперкубок хоть 
и носит статус официально-
го, но исторически его, скорее, 
рассматривают как некое шоу, 
предваряющее старт большо-
го сезона. Тем не менее — это 
трофей, причем престижный. А 
принять участие в таком собы-
тии дорогого стоит. 

По традиции УЕФА объявля-
ет о своем выборе бригады ар-
битров за пару недель до Супер-
кубка. Абсолютно заслуженно 
назначение на игру получила 
российская бригада арбитров 
во главе с Сергеем Карасевым, 
блестяще отработавшим на 
чемпионате Европы-2020. Были 
даже разговоры о том, что Кара-
сев будет судить финал Евро, но 
этой чести удостоился опытный 
Бьорн Куйперс.

Назначение Карасева — исто-
рическое событие для россий-
ского футбола. Последний раз 
наш рефери судил решающий 

матч еврокубка (среди муж-
чин) аж 25 лет назад — тогда Ни-
колай Левников отработал пер-
вую из двух встреч Суперкубка 
УЕФА-1995 между «Ювенту-
сом» и «ПСЖ». С тех пор у нас 
были известные рефери, но ни-
кому из них не доверяли реша-
ющий матч еврокубков, или Су-
перкубка. И вот настало время 
Карасева — действительно одно-
го из лучших не только отечест-
венных, но и европейских арби-
тров. 

— Работа на таком матче — это 
такая далекая мечта, которая 
стала явью. Прошло два дня с 
момента назначения, но я до сих 
пор не верю. Мы самые счастли-
вые люди: я, Игорь Демешко и 
Максим Гаврилин. Смотрите 
игру, поддерживайте нас — это 
очень важно. Мы горды, чув-
ствуем огромную ответствен-
ность и постараемся оправдать 
все ваши ожидания. Пользуясь 
случаем, хотелось бы поздра-

вить наших женщин-арбитров: 
Анастасию Пустовойтову и Ека-
терину Курочкину с прекрасно 
проведенной Олимпиадой и фи-
налом, — сказал Карасев в «Ин-
стаграме». 

Понаблюдать за судейством 
Карасева с трибун смогут мак-
симум 13 тысяч человек. Би-
леты поступили в продажу 30 
июля, и приобрести их мож-
но было на официальном сай-
те УЕФА до 2 августа. При вхо-

де на стадион все болельщики, 
в соответствии с местным за-
конодательством, будут обяза-
ны предъявить отрицательный 
ПЦР-тест. Торговые точки вну-
три арены не будут продавать 
еду и напитки. Фанаты из-за ру-
бежа должны будут соблюдать 
ограничения на въезд через гра-
ницу и требования, которые бу-
дут действовать на тот момент.

Что касается непосредствен-
но матча, то выделить в нем яв-
ного фаворита непросто. Хотя, 
наверное, небольшое предпоч-
тение стоит отдать «Челси». Все 
же у лондонцев сильнее состав, 
у них есть большой опыт уча-
стия в таких встречах, в то вре-
мя как «Вильярреал» впервые 
в истории поборется за Супер-
кубок. 

Интересно, что представи-
тели английской Премьер-ли-
ги не обыгрывали в Суперкубке 

УЕФА команды из других стран 
аж с 2005 года, когда «Ливер-
пуль» обыграл ЦСКА. С тех пор 
клубы из туманного Альбиона 
потерпели пять поражений. В 
то же время испанские коман-
ды чаще всех завоевывали этот 
трофей — 15 раз. 

— Завоевание Суперкубка 
стало бы отличным способом 
подвести черту под прошлым 
сезоном. Этот матч покажет, 
на что мы способны, — счита-
ет тренер «Вильярреала» Унаи 
Эмери.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

11 августа, среда, «Матч ТВ»
21.45. «Челси» — «Вильярреал». 

Прямая трансляция. 

Сергей Карасев по праву считается 
одним из лучших судей не только 
в России, но и в Европе.

Кирилл Капризов (справа) следующий сезон
может провести в КХЛ.

Прибыв в столицу Франции, Лео 
вышел поприветствовать фанатов 
в футболке с подписью «Это Париж».

А К Ц Е Н Т

Сергей Карасев блестяще отработал 
на чемпионате Европы и заслуженно 
получил шанс быть главным рефери 
в матче за Суперкубок УЕФА

НОВОСТИ 

Шалимов 
возглавил 
ФК «Урал» 

ПУТЕШЕСТВИЯ 
ТРЕНЕРА
Илья Трисвятский

Выступающую в Российской 
футбольной Премьер-лиге ко-
манду «Урал» (Екатеринбург) 
вчера официально возглавил 
известный в прошлом игрок 
столичного «Спартака» и сразу 
пяти итальянских клубов Игорь 
Шалимов.

Это уже четвертое место ра-
боты Шалимова за последние 
пять лет. До прихода в «Урал» 
он руководил игрой футболи-
стов «Краснодара», подмосков-
ных «Химок» и грозненского 
«Ахмата». Каких-то больших, 
медальных или трофейных 
успехов Шалимов нигде как 
рулевой не добивался, но он 
уже давно и прочно находится 
в весьма ограниченной по чи-
сленности обойме российских 
тренеров «топ-уровня», поэто-
му и не остается без работы.

Екатеринбуржцы начинали 
только берущий разгон нынеш-
ний сезон под началом Юрия 
Матвеева, однако в стартовых 
трех турах команда набрала 
лишь одно очко из девяти воз-
можных. При таком результате 
решение руководства расстать-
ся с тренером выглядит вполне 
логично.  

Синхронистка 
Шишкина 
подвела итог
своей славной 
карьеры

ВРЕМЯ ВЫЙТИ 
ИЗ ВОДЫ 
Владимир Ильин

Трехкратная олимпийская чем-
пионка по синхронному плава-
нию Алла Шишкина, приняв-
шая решение завершить спор-
тивную карьеру на професси-
ональном уровне, через попу-
лярную социальную сеть по-
благодарила всех, кто был при-
частен к ее успехам.

«На моем пути были люди, 
которые помогали мне стать 
тем, кем я стала. Им спасибо! 
Мои родители, мой первый 
тренер Елизавета Филаткина, 
Светлана Волкова и Марина Ро-
щина, Мария и Владимир Мак-
симовы, Нина Капкова и дру-
гие тренеры МГФСО и школы 
«Труд». Все тренеры сборной 
России: Татьяна Покровская, 
Елена Грызунова, Марина Тере-
хова, Екатерина Пискарева, хо-
реограф Вадим Новожилов. От-
дельная благодарность моему 
личному тренеру Наталии Чи-
жовой. Спасибо всем девочкам 
из команды, особенно Саше 
Пацкевич, Свете Ромашиной, 
Маше Шурочкиной и Владе Чи-
гиревой», — написала Шиш-
кина.  

В Австрии 
стартует 
чемпионат 
континента 
по бич-волею

ПЛЯЖНЫЙ 
НОН-СТОП
Илья Трисвятский

Сразу через несколько дней по-
сле завершения олимпийского 
турнира в японском Токио ве-
дущим мастерам пляжного во-
лейбола из европейских стран 
снова предстоит сражаться 
в соревновании высокого уров-
ня. Сегодня в столице Австрии 
Вене стартует чемпионат Ста-
рого Света.

У мужчин и женщин борьбу 
поведут по 32 пары. Они разде-
лены на восемь групп по четы-
ре дуэта. Играют не по круго-
вой системе, а полуфинал, матч 
за третье место и мини-финал. 
Победители напрямую выходят 
в 1/8 финала, а команды, заняв-
шие вторые и третьи места, на-
чнут плей-офф с 1/16 финала. 

Россию представляют семь 
пар: серебряные призеры 
Олимпиады Вячеслав Красиль-
ников — Олег Стояновский, 
Илья Лешуков — Константин 
Семенов, Никита Лямин — Та-
рас Мыськив, Руслан Быканов — 
Александр Лихолетов; Ксения 
Дабижа — Светлана Холомина, 
Мария Бочарова — Мария Во-
ронина, Екатерина Бирлова — 
Анастасия Фролова.  
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СТАТИСТИКА*

Российские судьи на финалах крупных турниров 

Судья Год Турнир Матч Счет
Алексей Спирин 1991 Кубок УЕФА «Интер» — «Рома» 2:0 

Николай Левников 1996 Суперкубок УЕФА «Ювентус» — «ПСЖ» 6:1

Валентин Иванов 2003 Межконтинентальный кубок «Бока Хуниорс» —  «Милан» 1:1, 3:1 по пенальти

Валентин Иванов 2003 Кубок конфедераций Франция — Камерун 1:0

Анастасия  Пустовойтова 2019 Женская Лига чемпионов «Лион» — «Барселона» 4:1

Анастасия Пустовойтова 2020 Женский турнир Олимпиады Канада — Швеция 1:1, 3:2 по пенальти

*Финалы Кубка УЕФА и Суперкубка УЕФА 1991 и 1996 годов проводились в формате двух матчей. 
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По неофициальным данным, 
Месси будет получать в «ПСЖ» 
примерно  35 млн евро в год
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Тем временем

Ассоциация теннисистов-профессионалов (ATP) опубли-

ковала обновленный мировой рейтинг. В топ-10 произош-

ло лишь одно изменение: Стефанос Циципас обошел Рафа-

эля Надаля и дебютировал в топ-3. Полностью первая де-

сятка выглядит следующим образом: Новак Джокович 

(Сербия), Даниил Медведев (Россия), Стефанос Циципас 

(Греция), Рафаэль Надаль (Испания), Александр Зверев 

(Германия), Доминик Тим (Австрия), Андрей Рублев (Рос-

сия), Маттео Берреттини (Италия), Роджер Федерер 

(Швейцария) и Денис Шаповалов (Канада).
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Москва +8...+23, дождь

Санкт-Петербург +15...+25, перем. обл.

Анадырь +10...+18, перем. обл.

Архангельск +15...+22, дождь

Астрахань +22...+38, дождь

Благовещенск  +12...+23, ясно

Владивосток +19...+19, дождь

Волгоград +23...+40, ясно

Воронеж +24...+32, дождь

Екатеринбург +11...+22, ясно

Иркутск +11...+25, ясно

Казань +16...+28, перем. обл.

Калининград +13...+22, дождь

Краснодар +19...+29, дождь

Магнитогорск +10...+23, ясно

Мурманск +15...+20, дождь

Нижний Новгород +19...+21, дождь

Новосибирск +15...+22, дождь

Омск +15...+20, дождь

Орел +19...+28, перем. обл.

Оренбург +18...+32, ясно

Пермь +11...+23, ясно

Ростов-на-Дону +22...+34, перем. обл.

Севастополь +21...+30, дождь

Симферополь +21...+30, дождь

Сочи +21...+28, дождь

Тамбов +22...+31, перем. обл.

Тюмень +13...+21, перем. обл.

Уфа +13...+26, ясно

Хабаровск +10...+20, ясно

Челябинск +10...+23, перем. обл.

Чита +13...+15, дождь

Элиста +22...+38, дождь

Южно-Сахалинск +13...+20, ясно

Якутск +16...+31, дождь

Ярославль +18...+19, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
День будет дождливый. 
Атмосферное давление 
составит 747 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается дождь с гро-
зой. Давление — 746 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Будет облачно. Давле-
ние — 746 мм ртутного 
столба.
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В России отменили 
отметки в паспорте 
о браке и детях
Михаил Фалалеев • rg.ru/art/2147418
Ответы на основные интересующие граждан вопросы 
по теме штампов в паспортах даны в статье. Штампы не 
отменяются. Отменяется обязательность их простав-
ления на страницах паспорта. Кто желает сохранить 
необязательные сведения, может это сделать. В любом 
случае выбор остается за обладателем паспорта.

Анатолий Урсул

Врач рассказала, 
как долго может 
сохраняться 
«постковидный 
синдром»
Елена Манукиян • rg.ru/art/2145441
Симптомы «постковидного синдрома» у переболевших 
коронавирусом могут сохраняться до полугода. Об этом 
«Российской газете» рассказала невролог Федерально-
го научно-клинического центра ФМБА России Елена 
Ширшова. Среди них называются повышенная утомля-
емость, головные боли, головокружения, одышка, ка-
шель, пресловутая потеря обоняния и другие. С одной 
стороны, вроде бы ничего серьезного, но с другой — это 
значительно ухудшает качество жизни. Очень хорошо, 
что с 1 июля россияне, переболевшие COVID-19, могут 
пройти углубленную диспансеризацию. Благодаря ей 
можно будет своевременно выявить последствия пере-
несенной болезни. С «постковидным синдромом» стол-
кнулись очень многие мои знакомые, как и с тяжелым 
течением самого заболевания. Многие жалеют, что во-
время не сделали прививку, другие стали внимательнее 
относиться к своей защите. Правда, как это обычно бы-
вает, спохватились в тот момент, когда болезнь уже при-
шла. Берегите себя и своих близких!

Лилия

Новые уловки 
мошенников: 
гражданам 
без их ведома 
переводят микрозаймы
Наталья Козлова • rg.ru/art/2146251
Гражданин, получивший неожиданный перевод денеж-
ных средств на свой счет, ни в коем случае не должен со-
вершить конклюдентное действие. Другими словами, 
действие, направленное на фактическое заключение 
сделки, — это пользоваться денежными средствами. Зло-
умышленники, предлагая денежные средства, желают 
достичь конкретного результата — добиться косвенного 
выражения воли стороны сделки, т.е. получившего де-
нежные средства на заключение договора займа. Легко 
сказать, не пользоваться денежным переводом, ведь пе-
ревод фактически вливается в общую сумму денежных 
средств, находящихся на счете. И все же. Следует соблю-
дать верные рекомендации в статье от юриста Анны 
Юфы: незамедлительно написать соответствующее за-
явление в свой банк об ошибочном платеже, направить 
обращение в ЦБ РФ с сайта госуслуг или иным спосо-
бом. Главное не забывать, что сиюминутная прилетев-
шая маленькая халява может оказаться большой про-
блемой. Следует постараться найти в себе силы и не 
пойти на поводу у предприимчивых злоумышленников.

Анатолий

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ГАДЖЕТЫ Как за один раз освободить много места 
на смартфоне
rg.ru/art/2147173

ДОРОГИ Как будут строить трассу М-12 
Москва — Казань
rg.ru/art/2146843

ЛЕТО Какой будет погода во второй декаде августа
rg.ru/art/2147469

ПДД Названы главные нарушения, 
которые приводят к ДТП
rg.ru/art/2146943

ФИНАНСЫ Юрист разъяснил, что делать в случае 
получения непрошеного кредита
rg.ru/art/2148125

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

09.08
понедельник

Жители Венеции и многочисленные туристы стали сви-
детелями редкого природного катаклизма. «Высокая 
вода» покрыла площадь Сан-Марко в августе. Как прави-
ло, подобные «зрелища» случаются осенью или весной. 
Правда, в многовековой истории Лагуны уже случались 
летние половодья, но были они куда более скромных 
масштабов. Однако в этом году впервые уровень воды 
летом на центральной площади достиг отметки 100 сан-
тиметров. Неожиданно пришедшая «высокая вода» 
обрадовала туристов — на площади плескались дети, 
а некоторые пары танцевали в воде. Впрочем, самих 

жителей Венеции нынешний подъем воды не впечатляет. 
Для сравнения: когда в ноябре 2019 года произошло 
крупнейшее с 1966 года наводнение, вода в городе под-
нялась на высоту 187 сантиметров. В результате погибли 
два человека, а городу был нанесен ущерб, который 
исчислялся сотнями миллионов евро. К чему может при-
вести новая аномалия? За разъяснениями «РГ» обрати-
лась к главе Центра прогнозов приливов и отливов 
муниципалитета Венеции Алвизе Папе.
«В настоящий момент площадь Сан-Марко находится 
в полной безопасности. Как правило, подобные фено-

мены для летнего периода не характерны. Но в этом 
году мы столкнулись с «высокой водой» уже в августе 
из-за ветра, астрономических приливов, также сыграли 
роль обильные атмосферные явления», — пояснил Папе. 
Он заверил, что, согласно прогнозам, в ближайшие дни 
новых наводнений в Венеции опасаться не стоит.

Подготовила Нива Миракян, Рим

— Больше фото смотрите на сайте
rg.ru/art/2147835
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